
Банк России 
с марта повысит 
нормативы 
обязательных 
резервов банков
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между Польшей и Беларусью

Страница 04 Страница 04

Наталия Ячменникова

В 
редакцию «РГ» при-
шел человек с  не-
большим чемоданчи-
ком. Руководитель 
проекта из Сколкова. 
В чемодане оказался 
спутник. Весом 10 ки-
лограммов. Пока ни-
кому не нужный. В 

этом тайном чемодане оказа-
лась и большая проблема: поче-
му во всем мире, включая не 
только США с Илоном Маском, 
но и Германию, Китай, более 30 
частных компаний занимаются 
ракетно-космическим произ-
водством, а у нас  государствен-
но-частное партнерство в кос-
мической сфере все еще страда-
ет от отсутствия законодатель-
ства? 

Впрочем, о спутнике и его со-

здателях речь еще впереди. А мы 
говорим о проблемах с советни-
ком главного конструктора од-
ной из частных компаний Ан-
дреем Букреевым. Самую пер-
вую лицензию от космического 
ведомства он получил еще два-
дцать лет назад. А потому о тер-
ниях к звездам знает, что назы-
вается, изнутри.

Андрей Николаевич, в середине 
января правительство под-
держало частные инвести-
ции в космические проекты: 
подписано соответствующее 
соглашение. О том, чтобы 
привлечь в космос частников, 
говорили и раньше. Пока полу-
чалось не очень. Почему так 
трудно «русскому Маску»?

АНДРЕЙ БУКРЕЕВ: Любая частная 
инициатива — это бизнес. А биз-
нес — это команда, умеющая 
сделать продукцию, востребо-
ванную на рынке. 

Частный космос во всем 
мире находится под государ-
ственными интересами. Тот же 
Илон Маск объединил свою 
инициативу с государством. И 
государство, увидев его потен-
циал, поддержало разработки. 
Так, Маску дали доступ к дви-
гателю разработки 1960-х го-
дов, который он модернизиро-
вал. Обеспечили возможность 
использования космодромов и 
испытательных стендов. 

В принципе у нас та же са-
мая история. Ничего нового. 
Если говорить об инвестициях 
в рамках создания частных 
компаний, то, безусловно, эта 
составляющая важна. Но в пер-

вую очередь государство дает 
гарантии заказов на систем-
ные вещи.

Одна из основных сложно-
стей, с которой сталкиваются 
космические стартапы в Рос-
сии, — это отсутствие испыта-
тельной базы. 

Только один пример. Он 
очень показательный. Частная 
фирма, занимавшаяся разра-
боткой сверхлегких ракет-носи-
телей, не смогла договориться 
об использовании «государ-
ственных» стендов для испыта-
ния своего двигателя. Испыта-
ния все-таки состоялись — на 
необорудованной площадке. 
Все закончилось на 
четвертой секунде раз-
рушением двигателя.

В Бангалоре 
на военно-воздушной базе 
Yelahanka открылся 
крупнейший в мире
авиасалон — Aero India

ТОЛЬКО В «РГ» Кто поможет вывести частный бизнес на орбиту

Космические 
пришельцы

Гульнара Вахитова

З
аконопроект о введении 
самозапрета на выдачу он-
лайн-кредитов может быть 

скоро принят в России. Пока эта 
мера действует как рекоменда-
ция Центробанка. На днях глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина заяви-
ла, что поддерживает и законо-
дательное закрепление такого 
механизма.  

«Мы, естественно, поддер-
живаем и продвигаем эту идею 
о самозапрете на предоставле-
ние кредитов, онлайн-кредитов 
и установление лимитов по кре-
дитам. Мы дали, как Централь-
ный банк, указание банкам, 
чтобы они были обязаны предо-
ставлять своим клиентам такую 
услугу. Но, на наш взгляд, такой 
закон все равно нужен, потому 
что вне сферы нашего регулиро-
вания остаются получение кре-

дита и осуществление перево-
дов, которые осуществляются 
через офис», — сказала Набиул-
лина. 

Глава Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий 
Аксаков сообщил «РГ», что пла-
нирует внести в Госдуму дан-
ный законопроект на текущей 
неделе. «Я думаю, что на этой 
неделе внесем уже», — сказал он, 
добавив, что ряд норм проекта 
еще требует обсуждения. 

Набиуллина добавила, что 
большинство банков уже испол-
няют указание ЦБ, в соответ-
ствии с которым они должны 
предоставлять своим клиентам 
услуги на оформление самоза-
претов по онлайн-кредитам и ли-
митов по онлайн-переводам. Не-
которым банкам еще требуется 
техническая проработка, но по 
требованию регулятора все тех-
нические работы они должны за-
вершить до 1 июля 2023 года.

«Закон способен защитить 
от мошенников тех граждан, 
которые имеют личный каби-
нет на госуслугах и заранее 
самостоятельно установят в 
нем ограничение», — говорит 
м л а д ш и й  д и р е к т о р  п о 
банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Надежда Караваева, 
добавив, что вероятность при-
нятия законопроекта высока. 
Однако сложно сказать, на-
сколько эффективно будет реа-
лизован сам процесс инфор-
мирования. Возможны некото-
рые временные лаги с момента, 
когда информация попадет в 
бюро кредитных историй, а за-
тем в банк, который будет вы-
давать кредит. Возможны ситу-
ации, когда заемщик снял огра-
ничение, а в банк информация 
не поступила и в ре-
зультате банк отказал 
в выдаче кредита.

ДЕНЬГИ В России скоро может появиться самозапрет на выдачу 
кредитов. Убережет ли это деньги от финансовых мошенников

Легкая наживка

РЫНОК ОРУЖИЯ

А К Ц Е Н Т

Необходимость в космических данных 
и услугах в России такая, что чем больше 
спутников построим, тем лучше, 
и не важно, будут ли это предприятия 
в контуре «Роскосмоса» или нет

А К Ц Е Н Т

Судя по обеспокоенности регулятора 
относительно активизации мошенни-
ков, вероятность принятия законо-
проекта высока, считают эксперты

Сегодня суперматчем 
«ПСЖ» — «Бавария» 
стартует плей-офф 
Лиги чемпионов
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Георгий Бовт: 
Почему лозунг 
«Делиться надо!» 
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МЕДИЦИНА Ремонтировать 
медтехнику предлагают 
с «неродными» запчастями

Не оригинально

Ирина Невинная

С 1 сентября 2023 года российским медучреждениям 
могут разрешить использовать для ремонта иностран-
ной медтехники неоригинальные запчасти. Росздрав-
надзор подготовил проект приказа, он проходит обще-
ственное обсуждение. Сейчас медоборудование под-
держивается в нормальном состоянии сервисными 
службами компаний-поставщиков, а в случае необхо-
димости сложного ремонта технику отправляют в со-
ответствующую службу производителя в ту страну, где 
она была произведена.

В Росздравнадзоре объясняют, что переход на 
«неродные» запчасти снизит риски «дальнейшего 
санкционного давления». Ситуация действительно 
сложная, потому что большая часть медтехники в рос-
сийских больницах и поликлиниках произведена за ру-
бежом. По данным аналитической компании «Медит-
экс», на долю российских производителей приходится 
не более 20—30%. Минздрав приводил такие же цифры 
(в 31%). При этом надо понимать, что если речь о слож-
ной технике, там мы зависим от импорта практически 
полностью. К тому же медаппаратуру надо обслужи-
вать, а для бесперебойной работы иметь достаточное 
количество расходных материалов. В Росздравнадзоре 
опасаются, что российские клиники могут 
столкнуться с дефицитом оригинальных 
комплектующих.  

ОБРАЗОВАНИЕ Почему 
в загоне физика, 
без которой не  будет 
инженера 

Спасти 
Эйнштейна

Мария Агранович 

Впервые за последние несколько лет физика «сползла» 
на 4-е место по популярности среди предметов ЕГЭ по 
выбору, уступив свое место в тройке лидеров инфор-
матике. Вузы отмечают: снижается и средний балл ЕГЭ 
у абитуриентов.

Минобрнауки и минпросвещения решили: предмет 
нужно срочно вытягивать из «ямы» и даже создали для 
этого специальную рабочую группу.

Как спасать науку Эйнштейна и Бора? Зачем школь-
никам парадоксы? Можно ли на уроках физики вы-
учить русский? Об этом мы беседуем с учителем физи-
ки московской «Цифровой школы», призером конкур-
са «Учитель года России-2021» Артемом Баратом.

Артем Александрович, ваш предмет сдает позиции. 
Тревожно?

АРТЕМ БАРАТ: Знаю, что, согласно статистике, любовь к 
физике — удел немногих. Чтобы это исправить, нужно 
интереснее преподавать, конечно. Возможно, меняя 
содержание. Дети должны узнавать о физике XXI века, 
а мы, педагоги, — повышать собственную ква-
лификацию, следить за тем, что происходит в 
науке. 

ФИНАНСЫ Банк России 
отказался «играть» 
с целью по инфляции

В цены 
много вложено

Гульнара Вахитова

Санкции, введенные в отношении финансового секто-
ра России, не повлияют на изменение целей по инфля-
ции Банка России. Речь может скорее идти о возмож-
ном понижении таргета по инфляции, но пока цель 
остается неизменной — 4%, заявила глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина. 

«Мы будем проводить обзор денежно-кредитной 
политики и будем рассматривать вопросы целей, но 
речь не идет о повышении цели, скорее, речь идет о 
возможном понижении таргета по инфляции», — отве-
тила Набиуллина на вопрос «РГ» на пресс-конферен-
ции. Она отметила, что ЦБ считает игры с изменением 
таргета очень опасными, добавив, что это «как сдвиж-
ка ворот во время игры». «Цель по инфляции на данный 
момент остается неизменной — 4%», — пояснила она.

ЦБ перешел к режиму таргетирования инфляции в 
начале 2015 года, напомнил начальник аналитическо-
го управления Банка БКФ Максим Осадчий. Для срав-
нения, ФРС США установила цель по инфляции 2% в 
2012 году. В декабре глава ФРС Джером Пауэлл столь 
же категорично отказался рассматривать возмож-
ность повышения цели по инфляции. Главный эконо-
мист «Эксперт РА» Антон Табах отметил, что 
в 2020 году эта тема обсуждалась вполне се-
рьезно на фоне резкого спада инфляции.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 14.02.23

Австралийский доллар 50,8641
Азербайджанский манат 43,3122
Армянский драм** 18,6553
Белорусский рубль 26,5633
Болгарский лев 40,2442

Бразильский реал 14,0188
Венгерский форинт** 20,2572
Вон Республики Корея*** 57,6456
Вьетнамский донг**** 31,1625
Гонконгский доллар* 93,9647

Грузинский лари 27,6081
Датская крона 10,5730
Дирхам ОАЭ 20,0465
Доллар США 73,6307
Евро 78,6710

Египетский фунт* 24,1288
Индийская рупия** 89,2991
Индонезийская рупия**** 48,6332
Казахстанский тенге** 16,3337
Канадский доллар 55,1046

Катарский риал 20,2282
Киргизский сом** 84,8573
Китайский юань 10,7717
Молдавский лей* 39,2066
Новозеландский доллар 46,4315

Новый туркменский манат 21,0373
Норвежская крона* 72,6829
Польский злотый 16,4362
Румынский лей 16,0363
СДР 98,6585

Сербский динар** 66,9868
Сингапурский доллар 55,2493
Таджикский сомони* 70,8376
Таиландский бат* 21,8005
Турецкая лира* 39,1066

Узбекский сум**** 64,9403
Украинская гривна* 20,0343
Фунт стерлингов 88,9017
Чешская крона* 33,2254
Шведская крона* 70,3772

Швейцарский франк 79,7473
Южноафриканский рэнд* 40,9203
Японская иена** 55,9079
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Российских коммерсантов пригла-
сили на выход — в открытый 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕДИЦИНА Ученые ФМБА 
представили новую 
вакцину против COVID-19

Cовсем другая

Ирина Невинная

В Санкт-Петербургском НИИ вакцин и сывороток 
ФМБА (СПбНИИВС) готовы объявить набор добро-
вольцев для проведения третьей, завершающей фазы 
клинических исследований новой противоковидной 
вакцины «Конвасэл». Последний этап испытаний на-
чнется весной, но уже сейчас привиться новым препа-
ратом можно в некоторых медучреждениях ФМБА и 
партнерских клиниках в Москве, Санкт-Петербурге, 
Ярославле, Твери. Вчера на семинаре создатели вакци-
ны рассказали, чем «Конвасэл» отличается от препа-
ратов-предшественников.

Напомним, все противоковидные препараты  реги-
стрируются по временно утвержденному правитель-
ством порядку — по упрощенной схеме. Поэтому реги-
страцию Минздрава России «Конвасэл» прошел еще 
в прошлом году, но исследования (например, по воз-
можности применения вакцины у пожилых) продол-
жались весь прошлый год. А завершающий третий этап 
с участием большого пула пациентов запланирован на 
весну 2023 года. Как подчеркивают разработчики вак-
цины, она «совсем 
другая». Создавали 
ее позже «Спутни-
ка», когда уже было 
понятно, насколь-
ко изменчив ко-
ронавирус. Поэто-
му ученые ставили 
цель: сделать уни-
версальный препа-
рат, эффективный 
против мутиро-
вавших штаммов — 
«дельты», «омикро-
на» и так далее.

«Мы начали разрабатывать вакцину тогда, когда 
уже заканчивались предрегистрационные исследова-
ния двух первых вакцин, и пошли исходно по другому 
пути, для того чтобы нивелировать те возможные из-
менения, которые возникают в структуре так называ-
емого S-белка вируса SARS-CoV-2», — пояснила задачу 
руководитель ФМБА Вероника Скворцова. Чтобы ее 
решить, ученые взяли за основу наиболее консерва-
тивный, не склонный к мутациям  N-белок коронави-
руса. На его основе была создана рекомбинантная вак-
цина, которая по замыслу не будет нуждаться в  дора-
ботке или обновлении из-за изменившегося вируса.

«Первые вакцины были нацелены на поверхност-
ный S-белок и формирование антительного иммуните-
та. Преимущество «Конвасэла» в том, что формирует-
ся длительный клеточный иммунитет. Проще говоря, 
новая вакцина универсальна, она защищает от разных 
штаммов коронавируса, причем эффект сохраняется в 
течение года», — пояснил руководитель R&D института 
Севастьян Рабдано. По его словам, вакцина показала 
отсутствие серьезных побочных эффектов и одинако-
во подходит как для первичной иммунизации наивных 
(то есть неболевших и непривитых) пациентов, так и 
для ревакцинации.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров подготовил перечень 
из сотен объектов для возведения по всей стране

По новому адресу 
Владимир Кузьмин

В 
пятилетнюю  комплекс-
ную государственную 
программу строитель-

ства правительство вложит из 
федерального бюджета око-
ло 4,7 триллиона рублей. Пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин распорядился оператив-
но приступать к реализации 
планов.

Подготовить госпрограмму 
с перечнем конкретных объек-
тов, которые предстоит возве-
сти, президент поручил по ито-
гам состоявшегося летом про-
шлого года Государственного 
совета. «Было принято реше-
ние о координации всех строек 
с привлечением ресурсов фе-
дерального бюджета, — напо-
мнил председатель правитель-
ства вчера на оперативном со-
вещании со своими заместите-
лями. — Уже определены и реа-
лизуются новые подходы к воз-
ведению зданий и инфраструк-
туры». Сейчас, отметил Мишу-
стин, завершается формирова-
ние перечня объектов, которые 
планируется финансировать в 
течение пяти лет.

Федеральный бюджет на ре-
ализацию госпрограммы предо-
ставит около 4,7 триллиона руб-
лей, рассказал вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин. Из этих средств 
1,4 триллиона пойдет непосред-
ственно в регионы. «Благодаря 
реализации программы наши 
граждане должны своевремен-
но получить инфраструктуру, 
необходимую для комфортной 
жизнедеятельности», — сказал 
зампред правительства.

Всего в программе несколь-
ко тысяч объектов, в том чис-

ле крупные аэропорты, науч-
ные центры, объекты здраво-
охранения и культуры. Будет 
завершено строительство Тре-
тьяковской галереи в Моск-
ве, консерватории имени Рим-
ского-Корсакова в Санкт-Пе-
тербурге. «Всего в 2023 году 

запланирован ввод порядка 
145 федеральных и крупных 
региональных объектов, — со-
общил Хуснуллин. — И еще при-
мерно 1,5 тысячи региональ-
ных объектов — садики, шко-
лы, фельдшерско-акушерские 
пункты, поликлиники, другие 

объекты инфраструктуры, ко-
торые нужны нашим гражда-
нам на местах». Министерство 
строительства и ЖКХ также 
подготовило список объектов, 
которые можно дополнитель-
но возвести при наличии фи-
нансирования. «Необходимо 
оперативно приступить к реа-
лизации планов. Они помогут 
решить важнейшие задачи в са-
мых разных сферах», — заявил 
Михаил Мишустин. Он потре-
бовал особое внимание уде-
лить контролю за расходова-
нием средств. «Ресурсы на эти 
проекты предусмотрены суще-
ственные. Надо сделать все для 
того, чтобы каждый рубль, вы-

деленный на эти цели, был ис-
пользован эффективно», — за-
метил премьер.

Большие у правительства 
планы в части дорожной инфра-
структуры. По словам премье-
ра, новые магистрали через всю 
страну станут способствовать 
росту экономики регионов и по-
вышению качества жизни мил-
лионов наших граждан. Один из 
крупнейших проектов — трасса 
М-12. Она свяжет Москву и Ка-
зань, а потом будет продлена 
до Екатеринбурга и Тюмени. В 
условиях санкции дорога смо-
жет значительно улучшить тор-
говые связи со странами Азии, 
считает премьер-министр.

На строительство М-12 пра-
вительство дополнительно 
направляет еще 30 миллиар-
дов рублей, сообщил Мишу-
стин. Это позволит досрочно 
ввести в эксплуатацию участок 
в Московской области протя-
женностью 42,5 километра. 
«Движение до Казани планиру-
ем открыть до конца текущего 
года», — сказал глава кабмина. 
Он также сообщил о выделении 
почти 9,5 миллиарда рублей де-
сяти регионам для обеспече-
ния устойчивости их бюджетов. 
Средства получат Краснояр-
ский край, Белгородская, Воло-
годская, Иркутская, Липецкая, 
Мурманская, Нижегородская, 
Тульская, Челябинская и Яро-
славская области. Мишустин 
обратился к министру финан-
сов Антону Силуанову — внима-
тельно отслеживать, чтобы все 
необходимое финансирование 
для выполнения в первую оче-
редь социальных обязательств 
перед гражданами доводилось 
до регионов.  

Михаил Мишустин поручил вице-
премьерам оперативно приступить 
к реализации планов.  

КОШЕЛЕК Какие 
медработники 
получат 
прибавку 
к зарплате

РЕЦЕПТ 
НАДБАВКИ
Ольга Игнатова

Минздрав подготовил разъясне-
ния о том, каким врачам назна-
чаются ежемесячные доплаты к 
зарплате с 1 января 2023 года.

К категориям медиков, ко-
торые будут получать выплаты, 
отнесли: врачей центральных 
районных и участковых боль-
ниц, поликлиник, которые не-
посредственно работают с на-
селением; врачей и медработ-
ников с высшим образованием, 
осуществляющих гистологиче-
ские и цитологические исследо-
вания; врачей скорой помощи; 
медперсонал со средним медоб-
разованием в центральных рай-
онных и участковых больницах, 
поликлиниках; фельдшеров 
и медсестер скорой помощи; 
младший медперсонал больниц 
и скорой помощи.

Для получения доплат ме-
дикам придется вырабаты-
вать норму рабочего времени 
в определенные календарные 
периоды. «А если медики рабо-
тают неполный рабочий день, 
то и доплаты им будут рассчи-
тываться исходя из фактически 
отработанного времени. Поэто-
му доплаты будут разными у 
разных специалистов, все бу-
дет зависеть от уровня образо-
вания, должности и количества 
отработанного времени кон-
кретного врача, фельдшера или 
медсестры», — уточняет адво-
кат Филипп Наставшев.

Чтобы сотрудники получали 
спецвыплату, медорганизациям 
нужно ежемесячно направлять 
реестр работников в террито-
риальный орган Соцфонда по 
месту своего нахождения. Сде-
лать это можно через сервис 
оператора электронного доку-
ментооборота или в личном ка-
бинете на сайте фонда.  «Обра-
тите внимание на срок подачи 
реестра — нужно считать имен-
но рабочие дни. Крайняя дата, 
чтобы подать реестр за январь,  
— 14 февраля», — уточнила экс-
перт системы электронной от-
четности «Контур.Экстерн» 
Елена Кулакова.  

Ученые хотели 
сделать вакцину, 
которую не надо 
дорабатывать под 
постоянно изме-
няющийся вирус 

А К Ц Е Н Т

Федеральный бюджет на реализацию 
госпрограммы предоставит 
около 4,7 триллиона рублей. 
Из этих средств 1,4 триллиона пойдет 
непосредственно в регионы

В цены 
много вложено

«Сейчас обсуждение изменения таргета но-
сит скорее теоретический характер, в рам-
ках пересмотра ДКП происходящего раз в 

пять лет», — считает аналитик. По его словам, дискус-
сия об адекватном целевом уровне инфляции идет 
давно и единого подхода нет. «Снижение целевого 
уровня, например до китайских 3%, потребует более 
высоких процентных ставок и, при прочих равных, 
более сильного давления на экономический рост», 
— полагает Табах. Сейчас, например, Казахстан сни-
жает целевой уровень — с 4—6% до 2021 года к 3—4% в 
2025 году, но цена этого решения может быть доста-
точно высокой, отметил он.  

Доцент кафедры финансов устойчивого развития 
РЭУ им. Г. В. Плеханова Татьяна Бондаренко поясняет, 
что, прежде всего, изменения таргета по инфляции ведут 
к перерасчету доходностей по сделкам, в краткосрочной 
перспективе это ведет к разрыву по ликвидности, в дол-
госрочной — к снижению денежной массы. «Именно так 
на рынке выражается недоверие к действиям регулято-
ра: изменение планового таргета говорит о том, что ЦБ 
не достигает поставленных целей денежно-кредитной 
политики», — сказала она. 

С ней согласен 
Игорь Сафонов, 
эксперт Института 
«Центр развития» 
НИУ ВШЭ. При ре-
ализации полити-
ки инфляционно-
го таргетирования 
ключевым являет-
ся доверие эконо-
мических агентов 
— домохозяйств, 
компаний и инве-
сторов — к действи-
ям регулятора и его 
способности обеспечить целевой уровень инфляции. 
При наличии доверия достижение цели по инфляции 
происходит с меньшими издержками (в частности, 
требуется меньшее изменение процентных ставок), 
поскольку экономические агенты подстраивают свое 
поведение в соответствии с сигналами регулятора и 
экономической, а также ценовой ситуацией. «Частое 
или резкое изменение таргета в любую из сторон мо-
жет привести к сомнениям в возможности достиже-
ния цели, что снизит доверие общества к ЦБ, в ре-
зультате чего достижение таргета по инфляции будет 
сопряжено с более высокими издержками, выражаю-
щимися в большем изменении процентных ставок в 
экономике», — уверен Сафонов.

По мнению Табаха, повышение таргета — к чему 
призывают многие — снизит доверие к тому, что ЦБ 
будет жестко держать инфляцию у цели. «Наиболее 
распространенное мнение, что для инфляционного 
таргета самое главное его стабильность и неизмен-
ность (как в свое время у золотого стандарта) — имен-
но поэтому любые изменения должны быть очень 
редкими и хорошо мотивированными», — считает 
эксперт.

При инфляционном таргетировании регулятором 
устанавливается конкретная цель или допустимый 
диапазон инфляции. Меры применяются при откло-
нении от этого уровня. Конечная цель инфляционно-
го таргетирования — ценовая стабильность. Основные 
инструменты — ключевая ставка и коммуникация.  
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— Все о вакцинах от COVID-19 читайте в спецпроекте «РГ»
rg.ru/covidquestion

Частое или резкое 
изменение таргета 
по инфляции 
может подорвать 
доверие общества 
к Центробанку
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СТАТИСТИКА  
Ожидаемый 
срок жизни 
российских 
граждан вырос 

ИЗДАЛЕКА — 
ДОЛГО
Ирина Жандарова

Показатель ожидаемой продол-
жительности жизни в России по 
итогам 2022 года увеличился до 
72,6 лет, сообщила в понедель-
ник вице-премьер РФ Татьяна 
Голикова в ходе совещания по 
вопросам реализации нацио-
нального проекта «Здравоохра-
нение».

Она отметила, что прави-
тельство уделяет особое вни-
мание задачам по развитию си-
стемы здравоохранения. Так, 
в рамках нацпроекта «Здраво-
охранение» показатель ожида-
емой продолжительности жиз-
ни увеличился до 72,6 года, а 
младенческая смертность сни-
зилась. 

Голикова также сообщила, 
что создано более 1600 объек-
тов первичного звена, произве-
дено 1,4 млн операций высоко-
технологичной медицинской 
помощи.

Ранее министр здравоохра-
нения Михаил Мурашко гово-
рил, что по итогам года средняя 
ожидаемая продолжительность 
жизни в России составит выше, 
чем 72,4 года. 

Исполнение нацпроекта 
«Здравоохранение» по ито-
гам 2022 года составило 96%. 
В 2022 году на его реализацию 
было предусмотрено 374,7 
млрд рублей. «Кассовое испол-
нение составило 96%», — отме-
тила Голикова.

В 2023 году в рамках феде-
рального проекта «Модерниза-
ция первичного звена здраво-
охранения» предполагается по-
строить 497 новых объектов и 
приобрести 736 быстровозво-
димых модулей. 

В рамках федерального 
проекта «Развитие детского 
здравоохранения, включая со-
здание современной инфра-
структуры оказания меди-
цинской помощи детям» за-
планировано ввести в эксплу-
атацию двенадцать объектов 
и шесть объектов по проекту 
«Борьба с онкологическими за-
болеваниями».  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин начал консультации 
с лидерами парламентских фракций 

В формате диалога

Татьяна Замахина

В
чера президент Влади-
мир Путин встретил-
ся с главой КПРФ Ген-
надием Зюгановым и 
лидером ЛДПР Леони-
дом Слуцким. Тем са-
мым президент начал 
серию встреч в пред-
дверии оглашения По-

слания Федеральному Собра-
нию, запланированного на 21 
февраля. 

В ходе открытой части встре-
чи с Геннадием Зюгановым Пу-
тин поздравил российских ком-
мунистов с юбилеем партии и 
отметил их вклад в политиче-
скую дискуссию в стране. От-
вечая на вопрос президента, ли-
дер Компартии сообщил, что 13 
февраля исполняется 30 лет с 
момента ее восстановительно-
го съезда. Политик рассказал, 
как партию собирались «при-
крыть», но решение о ее возро-
ждении было принято в Консти-
туционном суде. Его председа-
тель Валерий Зорькин «выдер-
жал, хотя на него давление было 
дикое просто». А 14 февраля бу-
дет юбилей избрания Зюгано-
ва на пост председателя КПРФ. 
«Перед вами человек с огром-
ным политическим опытом», — 
напомнил лидер коммунистов. 
«Я знаю», — ответил президент. 

«Надеюсь, что как значительная 
часть патриотического движе-
ния в стране КПРФ эту роль бу-
дет выполнять и дальше», — ска-
зал Владимир Путин.

Глава государства также от-
метил вклад Компартии в поли-
тическую дискуссию, в процесс 
поиска наиболее приемлемых, 
рациональных решений для 
развития страны. Это касается 
и социальной сферы, и эконо-
мики, и области обороны и без-
опасности, пояснил Путин. По 
последнему пункту у партии нет 
было расхождений с федераль-
ными властями, подчеркнул он. 
«КПРФ очень часто шла впере-
ди и ставила перед властями 
всех уровней вопросы, касаю-
щиеся обеспечения безопасно-
сти нашей страны, причем как 
сегодня, так и на перспективу, 
— добавил российский лидер.  — 

А сейчас, конечно, наш диа-
лог востребован вдвойне, даже 
втройне».

Зюганов поблагодарил пре-
зидента за то, что тот откликал-
ся и на просьбы, и на предложе-
ния коммунистов, и на их зако-
нодательные инициативы. «В 
этом отношении диалогом, ко-
торый сложился, мы дорожим 
— и особенно в нынешнее вре-
мя, когда, по сути дела, против 
нашей цивилизации, всего рус-
ского мира объявлен «кресто-
вый поход» и новая война», — 
сказал он.

Лидер КПРФ заявил о важно-
сти объединения всех политиче-
ских сил в такой ситуации. «Для 
нас главная партия — Россия, ее 
суверенитет, — подчеркнул по-
литик. — Борьба с нацистами, 
фашистами сегодня приобре-
тает, на мой взгляд, судьбонос-

ное значение». Зюганов напо-
мнил, что 20 лет «работал в Со-
вете Европы» и не ожидал такой 
поддержки нацизма со стороны 
европейцев. Но ЕС попал под 
пяту американцев, констатиро-
вал он. «Мы обязаны победить 
и победим», — заявил Зюганов. 
«Так и будет», — согласился гла-
ва государства.

В открытой части встречи 
с лидером ЛДПР Путин отме-
тил, что консультации с лиде-
рами фракций всегда востребо-
ваны — особенно в сегодняшней 
ситуации. Он спросил о жизни 
ЛДПР. Слуцкий признался, что 
«без Владимира Вольфовича 
тяжело». Партия осталась без 
основателя Владимира Жири-
новского, который ушел жизни 
в апреле прошлого года. Тем не 
менее ЛДПР укрепляется и раз-
растается — до 350 тыс. человек, 
рассказал собеседник президен-
та. В том числе полторы тысячи 
человек волонтерского корпуса, 
которые активно отработали на 
новых территориях, еще когда 
они таковыми не были.

Глава ЛДПР сообщил, что 
хочет представить Путину со-
ображения думской фракции, 
которые, по оценке политика, 
не носят революционного ха-
рактера. Но в нынешней си-
туации людям нужен «не про-
рыв, а здравый смысл», выра-

зил уверенность Слуцкий. По 
его мнению, партия не должна 
«хвататься за свою оппозици-
онность», сейчас актуальнее — 
быть ближе к людям и решать 
реальные задачи.

В частности, в ЛДПР предла-
гают ввести единый минималь-
ный пакет поддержки добро-
вольцев и мобилизованных — 
чтобы действовали общие для 
страны нормы.

Другая инициатива, о кото-
рой рассказал Слуцкий, — созда-
ние ясельных групп для детей от 
2 месяцев до 1,5 года. Это, по его 
словам, поможет «чувствовать 
себя уверенно и выполнять по-
ставленные задачи в сфере демо-
графии». Кроме того, у фракции 
есть предложения в сфере под-
держки участников СВО и тех, 
кто помогает решать ее задачи в 
тылу. Есть и инициативы в обла-
сти народосбережения. По сло-
вам Слуцкого, депутаты ЛДПР 
сейчас «тесно, как никогда» ра-
ботают по инициативам с пра-
вительством. «Нас слышат, 
наши конструкции воплощают-
ся в жизнь», — сообщил он.

Путин заметил, что предло-
жения ЛДПР носят конкретный 
характер. Дальнейшее общение 
продолжилось без камер.  

А К Ц Е Н Т

КПРФ очень часто шла впереди 
и ставила перед властями всех уровней 
вопросы, касающиеся поддержки 
и обеспечения безопасности 
нашей страны

Владимир Путин поздравил 
Геннадия Зюганова и всех 
коммунистов с 30-летием КПРФ. 
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

США ИСПОЛЬЗУЮТ ДЛЯ РАЗВЕДКИ 
ДАЖЕ ГРАЖДАНСКИЕ СПУТНИКИ
Алексей Леонков, военный эксперт, 
редактор журнала «Арсенал Отечества»:

— Секретом Полишинеля является якобы слив амери-

канским СМИ информации о том, что при нанесении 

ракетных ударов вооруженные силы Украины опира-

ются на данные о месторасположении целей, кото-

рые предоставляют им США и союзники.

Наши военные и эксперты с самого начала специаль-

ной военной операции говорили о том, что украин-

цам предоставляют данные не только с военных спут-

ников Пентагона, но даже с мирных спутников зонди-

рования земли, которые сканируют подробное изоб-

ражение местности в цифровом виде. 

Считывание интересующей НАТО местности ведется 

очень подробно, туда попадают любые объекты, в 

том числе различные виды вооружения и военная 

техника. Западные спутники позволяют делать сним-

ки поверхности Земли, на которых один пиксель со-

ставляет от 10 сантиметров. Подобная точность поз-

воляет успешно определять, какой именно объект на-

ходится в данном месте, и передавать полученное 

изображение с наложенной на него координатной 

сеткой. Временной промежуток обновления инфор-

мации составляет от 15 до 30 минут.

Потом по этим координатам в штабах НАТО принима-

ется решение о том, куда именно бить. Данные пере-

даются пакетом операторам «Хаймарсов». Использу-

ются эти данные и артиллерийскими расчетами ВСУ.

Через спутники передаются не только координаты 

целей, но также и время, когда нужно ударить. То есть 

рассчитывается наличие или отсутствие нашей ПВО 

рядом с объектом, даже облачность, осадки и ветер. 

Украинские военные только доезжают до точки, стре-

ляют и уезжают. То есть всю вычислительную работу 

проводят натовцы, а украинским военным только и 

остается, что кнопку вовремя нажать.

Бороться с этим сложно, но можно. Как говорится, 

на любое средство воздействия свое найдется сред-

ство противодействия.   Существуют комплексы ра-

диоэлектронной борьбы, которые «глушат» сигнал, 

то есть создают помехи во время приема данных со 

спутников. Появляются новые средства радиоэлек-

тронной борьбы (РЭБ), способные поставить заслон 

взглядам из космоса. 

На вооружении не так давно появились те же сверх-

секретные боевые лазерные комплексы «Пересвет», 

которые также способны нарушить передачу данных 

со спутников и даже ослепить их. К сожалению, пока 

в распоряжении российских военных таких комплек-

сов недостаточно. Вместе с тем понятно, что работа 

над этой проблемой идет комплексно и, надеюсь, ре-

зультаты не заставят себя ждать.

Кстати, передача информации от НАТО к украинским 

военным происходит именно посредством спутни-

ков «Старлинк». А руководство этой корпорации, как 

мы помним, недавно заявило, что интернет не пред-

назначался для превращения в оружие и Сеть должна 

использоваться только для гуманитарных целей. Как 

мы видим, у Илона Маска своеобразное понимание 

мирного интернета.

Кстати, группировка спутников «Старлинк» применя-

лась украинскими военными и их кураторами из 

НАТО и США еще до начала специальной военной 

операции.  

SpaceX с конца февраля 2022 года доставила на Укра-

ину около 15 тысяч комплектов спутниковой связи 

«Старлинк». Укровояки использовали эти аппараты 

для координации на поле боя, вызова артиллерий-

ской поддержки, оперативной передачи данных из 

штабов НАТО в штабы ВСУ. 

Те же украинские беспилотники, которые несколько 

раз появлялись на территории России, наводились 

при помощи именно этой американской спутнико-

вой сети. 

В принципе технически Илон Маск может сделать 

так, что наводить беспилотники у украинцев больше 

не получится. Для этого нужно только сделать так, 

чтобы приемо-передающие устройства работали 

только на прием информации. То есть украинцы полу-

чать информацию будут, но передавать ее между 

своими  подразделениями не смогут. Готовы ли будут 

пойти на это в SpaceX? Я думаю, вряд ли. 

Использование спутниковой связи «Старлинк» стало 

критически важным для ВСУ. Небольшие сбои в рабо-

те этой системы вызывают хаос в украинских подраз-

делениях. Конечно, они могут переговариваться по 

радиосвязи, но мы эту связь пеленгуем, глушим. 

«Старлинк» сейчас стал для ВСУ основным, практиче-

ски единственным способом для оперативного обме-

на цифровой информацией. Отключать его пора нам, 

без помощи Илона Маска. Он бизнесмен и как только 

сможет договориться с Пентагоном о неких компен-

сациях, сразу забудет о мирных спутниках. 

В декабре у укровояк была паника после того, как в 

системе начались серьезные сбои. Думаю, этому 

способствовали наши системы радиоэлектронной 

борьбы. Маск недавно сообщил, что собирается вы-

водить на орбиту новую партию спутников. Можно 

предположить, что группировка спутников начинает 

выходит— из строя из-за внешнего воздействия - си-

стемы РЭБ слепят их, и они приходят в негодность. 

Кроме того, конечно, нужно наносить удары по пере-

дающим устройствам «Старлинк», а также по сетям 

сотовой связи Украины. Разрушение сетей сотовой 

связи значительно увеличит нагрузку на сеть Starlink, 

интенсивность эксплуатации терминалов и спутни-

ков, а значит, ухудшится пропускная способность ка-

налов передачи данных, возрастут задержки и число 

отказов терминалов. 

Подготовил Александр Степанов

НАТО

НА ЧУЖИХ КРЫЛЬЯХ

Сергей Птичкин

К
иев рассчитывает полу-
чить целый парк новей-
ших западных истреби-

телей. Но далеко не всегда же-
лания совпадают с возможно-
стями.

НАТО, как известно, обе-
щает поставить на Украину не-
большое количество истреби-
телей F-16. И даже заявило, что 
в разных странах блока уже го-
товят летчиков для этих само-
летов. Между тем попрошайка 
Зеленский, прекрасно осведом-
ленный о том, какие и в каком 
количестве боевые самолеты 
есть на Западе, будет просить их 
все больше и больше.

Так каков же парк только ис-
требителей европейских стран 
НАТО? Он не маленький и до-
статочной разношерстный. От 
древних F-5 и Phantom II до но-
вейших F-35. 

Остались даже еще совет-
ские МиГ-21, МиГ-29, штурмо-
вики Су-25 и истребители-бом-
бардировщики Су-22 — насле-
дие Варшавского договора. Так 
что Киеву есть из чего выбирать 
и что клянчить.

Больше всего в европейских 
ВВС блока НАТО истребителей 
F-16. По приблизительным 
подсчетам их около 700. На вто-
ром месте по количеству «Евро-
файтеры». Их триста штук. Да-

лее идут «Мираж 2000» — в ко-
личестве 154 и «Торнадо» — 137 
самолетов. Новейших истре-
бителей, к которым можно от-
нести французский «Рафаль» 
и американский F-35, соответ-
ственно 97 и 79.

В разных странах Восточной 
Европы еще есть полсотни МиГ-
29, в Румынии даже 23 истреби-
теля МиГ-21. 

А в Польше, по разным ис-
точникам, в строю находится 18 
истребителей-бомбардировщи-
ков Су-22. Это глубокая модер-
низация экспортного варианта 
древнего советского Су-7. Прав-
да, в полете их давно не видели, 
но на балансе польских ВВС они 
числятся.

В первую очередь Киеву по-
пытаются передать, конечно же, 
самолеты советского выпуска 
из арсеналов Варшавского до-
говора — они все-таки привычны 
украинским летунам. Затем дав-

но обещанные F-16 для тестиро-
вания пилотов ВВС Украины на 
их способность адаптировать-
ся к относительно современным 
истребителям западного произ-
водства. И только после этого 
будут рассмотрены возможно-

сти поставок других типов само-
летов. Хотя скорее всего просто 
увеличат количество F-16 — их в 
НАТО очень много, а парк истре-
бителей требует обновления.

Впрочем, пока дело дойдет до 
принятия таких решений, ско-
рее всего поставлять новые бое-
вые самолеты будет уже некому. 
Но даже если ВСУ их получить 
успеют и попытаются поднять в 
небо, то очень быстро потеряют 
от огня российских систем ПВО 
— пока еще лучших в мире.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Разведывательно-ударные Ка-52 в зоне спецоперации сопровождают транспортные вертолеты.  А также наносят удары по укрепрайонам и позициям националистов с расстояния более 10 км. 

Истребителей из арсеналов НАТО в зоне СВО встретят лучшие в мире зенитно-ракетные комплексы С-300.

А К Ц Е Н Т

Больше всего в европейских ВВС блока 
НАТО истребителей F-16 — их около 700. 
На втором месте по количеству 
«Еврофайтеры». Их триста штук

МИНОБОРОНЫ

ГЕНЕРАЛУ АПТЫ АЛАУДИНОВУ ПЕРЕДАЛИ ОТРАВЛЕННОЕ ПИСЬМО 

Юрий Гаврилов

Г
лава Чеченской Рес-
публики Рамзан Кады-
ров сообщил о поку-
шении на жизнь своего 
помощника, команди-
ра спецназа «Ахмат» и 
заместителя команду-
ющего 2-м армейским 
корпусом генера ла 

Алаудинова.
«Апты Алаудинов несколько 

дней назад был отравлен. Забе-
гая вперед, успокою: с ним сей-
час все хорошо, его жизни и здо-
ровью ничего не угрожает», — 
написал Кадыров в своем теле-
грам-канале.

По его словам, 8 февраля 
адъютант Алаудинова получил 
конверт с сообщением для ге-
нерала. Оказалось, что письмо 
было пропитано отравляющим 
веществом.

«Апты Аронович понял это 
по едкому специфическому 
запаху и вовремя принял меры: 
обработал руки и промыл носо-
вую полость. 

Так же поступили и адъютан-
ты генерала, которые контакти-
ровали с конвертом. Отравлен-
ные поступили в медсанбат, где, 
благодаря квалифицированным 
и грамотным действиям началь-
ника и двух бойцов-медиков, 
один из которых оказался про-
фессиональным токсикологом, 
удалось избежать тяжких по-

следствий», — объяснил глава 
Чечни.

Он уточнил, что сейчас по-
страдавшие находятся в мо-
сковской клинике и идут на 
поправку. Врачи проводят все 
необходимые процедуры. Спе-
циалисты, в частности, взяли 
забор биологических матери-
алов для проведения анализа и 
выявления отравляющего веще-
ства. «Параллельно идет рассле-
дование покушения, выявление 
причастных. Результаты уже 
есть», — сообщил Кадыров.

И с п о л ь з о в а н и е  т а к и х 
грязных террористических ме-
тодов не очень-то помогает ки-
евскому режиму. О сколько-ни-
будь значимых успехах ВСУ на 
фронте говорить не приходится. 
Зато с переднего края и из Ми-
нобороны России ежедневно 
приходят весьма обнадеживаю-
щие вести.

К примеру, вчера стало из-
вестно, что бойцы первой Сла-
вянской бригады поразили под 
Донецком ангар с украинскими 
танками. Об их уничтожении 
свидетельствуют видеокадры, 
сделанные в момент удара по 
ангару с  бронетехникой.  

Укрытие с танками ВСУ об-
наружила наша разведка. Коор-
динаты цели были немедленно 
переданы расчету реактивной 
системы залпового огня БМ-21 
«Град», который накрыл ангар 
первым же залпом. На кадрах 

это видно по характерному воз-
горанию объекта. 

Другая новость пришла с 
Херсонщины. В ночь на поне-
дельник в районе населенного 
пункта Молодежное наша ар-
тиллерия накрыла украинскую 
самоходную гаубицу 2С3 «Ака-
ция» с боекомплектом. Сооб-
щается, что при этом погибли 
трое военнослужащих ВСУ, двое 
были ранены.

Кроме того, у Львово был 
уничтожен вражеский расчет 
120-мм миномета. А в одном их 
гаражных кооперативов Энер-
годара (Запорожская область) 
полицейские вместе с росгвар-
дейцами обнаружили крупный 
схрон с оружием и боеприпаса-
ми. В шкафах и яме гаража были 
спрятаны три автомата Калаш-
никова, четыре гранаты Ф-1, по-
чти полторы тысячи патронов 
калибра 5,45 мм и форма ВСУ, 
сообщило в своем телеграм-ка-
нале областное МВД. Там до-
бавили, что все обнаруженное 

изъято и направлено на экспер-
тизу. Решается вопрос о возбу-
ждении уголовного дела.

А это — данные о последних 
событиях в районах специаль-
ной военной операции. Преж-
де всего в Минобороны России 
подтвердили информацию, что 
на Донецком направлении до-
бровольцы штурмовых отрядов 
при огневой поддержке ракет-
ных войск и артиллерии груп-
пировки войск «Юг» освобо-
дили поселок городского типа 
Красная Гора.  

Противник за сутки потерял 
на этом направлении свыше 150 
военнослужащих, четыре бро-
немашины, шесть пикапов и две 
гаубицы Д-30. 

Группировки войск «Запад», 
«Центр» и «Восток» продолжа-
ли наносить урон ВСУ на Купян-
ском, Красно-Лиманском и Юж-
но-Донецком направлениях. В 
течение суток там уничтожили 
более 170 вражеских солдат, 8 
бронемашин, две гаубицы Д-20, 

три гаубицы Д-30, несколько 
армейских автомобилей и пи-
капов.

По словам официально-
го представителя Миноборо-
ны России генерал-лейтенан-
та Игоря Конашенкова, в рам-
ках контрбатарейной борьбы 
на Херсонском направлении 
противник не досчитался двух 
боевых машин реактивной си-
стемы залпового огня «Град» и 
двух самоходных гаубиц «Гвоз-
дика».

«В районе города Славянск 
Донецкой Народной Респуб-
лики поражен пункт ремонта и 
восстановления вооружения и 
военной техники 95-й десант-
но-штурмовой бригады ВСУ», — 
добавил генерал.

Российская авиация, ракет-
ные войска и артиллерия нане-
сли удары по позициям 82 арт-
подразделений ВСУ, живой силе 
и технике противника в 126 
районах. Наши средства ПВО в 
течение суток сбили 6 реактив-
ных снарядов системы залпово-
го огня HIMARS.

Кроме того, на территории 
Луганской Народной Респуб-
лики, в Херсонской и Запорож-
ской областях были уничтоже-
ны девять украинских беспи-
лотников.   

А К Ц Е Н Т

8 февраля адъютант Алаудинова полу-
чил конверт с сообщением для генерала. 
Оказалось, что письмо было пропитано 
отравляющим веществом

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В минобороны рассказали о по-
двигах еще двух российских 
офицеров, совершенных ими 
в ходе спецоперации. Гвардии 
подполковник Артур Жумаба-
ев командовал мотострелковым 
полком при занятии стратегиче-
ски важной высоты. Полк смог 
уничтожить в бою два танка, две 
БМП и множество противотан-
ковых комплексов иностранно-
го производства. Также удалось 
ликвидировать двух артилле-
рийских корректировщиков и 
до 50 украинских боевиков. 

Заняв высоту, офицер орга-
низовал оборону. Российские 
мотострелки отразили пять 
атак противника. В итоге, не-
смотря на непрерывный ми-
нометный огонь ВСУ, подраз-

деления полка смогли нанести 
контрудар, лишив противни-
ка возможности продолжать 
наступление. При этом потерь 
среди личного состава полка до-
пущено не было.

Мотострелковая рота, заме-
стителем командира которой 
является капитан Алексей Мо-
щенко, обороняла один из на-
селенных пунктов. Противник 
превосходящими силами при 
поддержке тяжелой бронетех-
ники, артиллерии и минометов 
попытался выбить наших. 

В ходе боя капитан Мощенко 
уничтожил расчет ПТУР, круп-
нокалиберный пулемет, две 
единицы техники иностранно-
го производства и большое ко-
личество живой силы боевиков. 
Наступление ВСУ было сорвано 
без потерь с нашей стороны.  

БЕЗОПАСНОСТЬ

ПРОВЕРЕНО. МИН БОЛЬШЕ НЕТ

Юрий Гаврилов

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
опубликовало кадры 
работы наших саперов 

на линии боевого соприкосно-
вения в Луганской Народной 
Республике. На видео запечат-
лен процесс разминирования 
в ходе инженерной разведки 
маршрута выдвижения штур-
мовых подразделений.

Понятно, что все такие пути 
противник старается держать 
под контролем. Чтобы не допу-
стить их использования, он ми-
нирует местность в том чис-
ле взрывными устройствами 
западного производства.

Вот как описал их возможное 
действие сапер с позывным «Со-
боль». По его словам, снятая на 
видео ситуация характерна для 
тех мест, где ВСУ применили си-
стему дистанционного миниро-
вания. 

«Мина американского произ-
водства М73 — противотанковая, 
кумулятивная, с датчиком цели 
на магните. Если солдат в броне 
с автоматом подходит к ней бли-
же двух метров, она может сра-
ботать. На ней установлен само-
ликвидатор, который сраба-
тывает через 4—40 часов после 
установки», — объяснил боец. 

Вообще в зоне ВСО можно 
встретить взрывные ловушки 
самого различного вида и назна-
чения — от обычных растяжек до 
самых современных и хитроум-
ных устройств. Также разнооб-
разна и география их выпуска. 

Наиболее многочисленные — со-
ветские противопехотные мины 
ПФМ-1 «Лепесток», их ВСУ сот-
нями, если не тысячами, разбра-
сывают в Донбассе. 

И именно от «Лепестков» бо-
лее всего страдает мирное насе-
ление ЛНР и ДНР — официально 
зафиксировано около сотни та-
ких случаев.

Среди мин западного произ-
водства печальный рекорд при-
надлежит немецким DM-31 и 
DM-12. Противотанковая про-
тиводнищевая DM-31 имеет за-
ряд массой 3,9 кг и предназначе-
на для подрыва бронированной 
техники за счет пробития куму-
лятивной струей ее днища. Про-
тивотанковая противобортовая 
мина DM-12 оснащена кумуля-
тивным зарядом массой 1,5 кг. 

Она тоже нацелена на вывод 
из строя бронетехники, но за 
счет повреждения борта маши-
ны. Устройство раскладывается 
на стойке и может ожидать цель 
до 40 дней. 

О принципах действия подоб-
ных мин рассказал ТАСС началь-
ник цикла подготовки специали-
стов по уничтожению взрыво-
опасных предметов 66-го учеб-
ного центра Инженерных войск 
Минобороны России. «Немец-
кие мины DM-31 стояли с элек-
тромагнитными датчиками. 
Еще DM-12 попадались. Мины 
с неконтактными датчиками 
цели реагируют на изменение 
электромагнитного поля. Если 
подойти к такой мине с миноис-
кателем, а миноискатели у нас 

индукционные и наводят элек-
тромагнитное поле, то это почти 
стопроцентное срабатывание», 
— пояснил специалист. 

По данным Минобороны Рос-
сии, с начала спецоперации по 
январь нынешнего года наши 
саперы разминировали в ДНР 
и ЛНР свыше 32 тысяч гектаров 
местности. 

Они проверили более 2,8 тыс. 
зданий и уничтожили не менее 
975 тыс. взрывоопасных пред-
метов. 

По словам начальника Инже-
нерных войск генерал-лейте-
нанта Юрия Ставицкого, в пер-
вую очередь военные стараются 
обезопасить социально значи-
мые объекты: ТЭС, линии элек-
тропередачи, тепло- и газоснаб-
жения, предприятия, жилой сек-
тор, морское побережье и пахот-
ные земли. 

Что же касается их работы на 
переднем крае, то там задач тоже 
хватает. В их числе инженерная 
разведка, устройство окопов, 
траншей, укрытий, противотан-
ковых рвов. Одних только оборо-
нительных рубежей подчинен-
ные Савицкого возвели в зоне 
СВО более 2 тысяч километров. 

А еще российские саперы 
устанавливают минные поля и 
занимаются их разминировани-
ем. Они производят взрывные 
работы, оборудуют переправы 
на водных преградах, добывают 
и очищают в полевых условиях 
воду, выполняют маскировку, а 
также имитацию войск и воен-
ных объектов.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Гвардии подполковник Артур 
Жумабаев, командуя полком, занял 
стратегически важную высоту. 

Капитан Алексей Мощенко уничто-
жил расчет ПТУР, крупнокалибер-
ный пулемет и две бронемашины.
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— Читайте также: Какая 
натовская военная техника 
нам сейчас угрожает
rg.ru/art/2478686
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НЕ 
ОРИГИНАЛЬНО

А если техника вста-
нет — на чем диагно-
стировать и лечить? 

Использовать фонендоскоп 
вместо КТ?

Впрочем, предложение Рос-
здравнадзора — это превентив-
ная мера. Пока отлаженная в 
последние годы система про-
должает работать.

 «По информации от компа-
ний — членов Ассоциации, 
проблем с запчастями сейчас 
не наблюдается, и если не будет 
сложностей при вывозе запча-
стей для ремонта или замены 
(сегодня надо получать раз-
решение на вывоз в минпром-
торге), то и в дальнейшем не 
предвидится, — сообщил «РГ» 
исполнительный директор 
Ассоциации международных 
производителей медицинских 
изделий IMEDA Сергей Ванин. 
— Обслуживание продолжается 
в прежнем режиме, в том числе 
при помощи сервисных служб 
компаний-производителей». 

Медоборудование, как и ле-
карства, не включено в санкци-
онные списки, и сами зарубеж-
ные компании определяют свою 
политику на российском рын-
ке. Заявлений о сворачивании 
бизнеса нет. Например, когда в 
январе Япония расширила спи-
сок санкций, представительство 
компании Olympus официально 
заявило, что не планирует из-
менений в своей работе с рос-
сийскими медучреждениями. 
Эта компания поставляет нам 
высокоточное медоборудова-
ние — эндоскопические систе-
мы визуализации для гастроэн-

терологии, ЛОР-практики, об-
щей хирургии, пульмонологии, 
гинекологии и т.д. «Компания 
Olympus получила официальное 
подтверждение от штаб-квар-
тиры, что новый пакет санк-
ций не повлияет на дальнейшее 
ведение медицинского бизне-
са российского подразделения 
компании на территории Рос-
сии. Мы продолжаем нести от-
ветственность, обеспечивая 
гражданское общество крайне 
необходимым медицинским 
оборудованием и не подвергая 
риску здоровье людей», — сооб-
щили в компании.

Сергей Ванин подтвержда-
ет: по ввозу комплектующих с 
поставщиками идет обычная 
логистическая работа с учетом 
текущей ситуации, в том числе 
и через третьи страны. Крити-
ческих ситуаций с ремонтом и 
поставками запчастей нет. 

«Замена оригинальных ча-
стей на аналоги, по нашему 
мнению, безусловно, должна 
быть согласована с производи-
телем основного медицинского 
изделия. Использование неори-
гинальных запчастей неиз-
бежно влечет за собой риски 
и вопросы распределения от-
ветственности при возможных 
неблагоприятных событиях», — 
подчеркивает Ванин.

Во Всероссийском союзе па-
циентов, в свою очередь, счи-
тают, что решение «на всякий 
случай» подготовить запасной 
вариант — понятно и оправда-
но. «Разрешить ремонт медтех-
ники неоригинальными зап-
частями — это вынужденная 
мера в новой рыночной ситуа-
ции, — сказал «РГ» сопредседа-
тель ВСП Ян Власов. — Но имен-
но она позволит решить давно 
наболевший вопрос. До сих пор 
большой парк медоборудова-
ния простаивал, поскольку не-
льзя было использовать неори-
гинальные запчасти. А если 
клиники шли на нарушения, им 
приходилось платить большие 
штрафы. Если можно будет ис-
пользовать неоригинальные 
детали, это поможет вернуть в 
строй значительное количество 
медицинской техники».

Главное, как организовать 
контроль качества за этими 
запчастями, отмечает Власов.

«Сможет ли Росздравнадзор 
обеспечить контроль за реги-
страцией, проверками серти-
фикатов качества этого обо-
рудования? Наладить взаимо-
действие с производителями, 
основная часть производствен-
ных площадок которых сегодня 
базируется в Китае, Таиланде, 
на Филиппинах? Если вся эта 
работа будет организована 
должным образом, то дефицит 
доступности высоко иннова-
ционной медпомощи может 
быть решен в обозримом буду-
щем», — заключил эксперт.  

1

Еще один риск: 
вопрос разделе-
ния ответственно-
сти в случае 
непредвиденных 
ситуаций 
при использова-
нии «неродных» 
запчастей

РЕСУРСЫ С апреля могут 
снизиться выплаты 
за поставки топлива 
на внутренний рынок

Налоговое 
время

Сергей Тихонов

С апреля могут измениться параметры выплат 
компенсаций из бюджета нефтяным компаниям за по-
ставки топлива на внутренний рынок. Законопроект 
внесен в Госдуму. 

В теории изменения касаются формулы расчетов 
выплат по демпферу. На практике выплаты из бюджета 
компаниям уменьшатся. А это означает, что механизм 
сдерживания цен на бензин и дизельное топливо (ДТ) 
ослабнет и можно ожидать возобновления их подоро-
жания сначала в опте, а потом и в рознице.

Демпфер выплачивался по итогам каждого месяца  
из бюджета нефтяным компаниям за оптовые постав-
ки топлива на внутренний рынок, когда экспортная 
цена сильно превышает российскую; и компаниями в 
бюджет за поставки на внутренний рынок, когда это 
оказывается выгодней экспорта.

Дисконт на нашу нефть (скидка на наши сорта неф-
ти по отношению к эталонным маркам нефти), образо-
вавшийся после санкций против России, учитывался 
в расчете демпфера для бензина с сентября прошлого 
года. Он работает как понижающий коэффициент при 
расчете суммы выплат по демпферу. С начала января 
2023 года он был 
ограничен 20 дол-
ларами за баррель. 
Планировалось, 
что такая формула 
сохранится до кон-
ца 2025 года. Для 
расчета демпфера 
на ДТ дисконт не 
учитывался.

В новом законо-
проекте с апреля 
этого года для рас-
чета бензинового 
демпфера будет учи-
тываться скидка на 
нашу нефть в 25 дол-
ларов за баррель до конца 2025 года, а для ДТ — 10 долла-
ров за баррель до конца 2023 года.

Учет дисконта в расчетах демпфера снижает экс-
портную цену нашего топлива относительно россий-
ской цены, из-за чего объем выплат уменьшается. Для 
бензина размер дисконта с апреля увеличивается, а 
для ДТ начинает впервые учитываться. Но сейчас бюд-
жет России дефицитный и расходы начинают урезать.

Здесь, впрочем, есть и другая сторона. После эм-
барго ЕС на импорт наших нефтепродуктов с 5 февра-
ля этого года говорить о поставках топлива в Европу 
(основной импортер российских нефтепродуктов) не 
приходится, поэтому и демпфер оказался привязан к 
абсолютно нерелевантным для нашего рынка экспорт-
ным ценам. Более того, до эмбарго бензина мы в Евро-
пу поставляли очень мало и выплаты по бензиновому 
демпферу во многом были способом поддержки нефте-
перерабатывающих заводов (НПЗ). А вот для ДТ демп-
фер был абсолютно оправдан. Его в Европу отгружа-
лось около 30% от объемов производства, и большую 
часть времени экспорт был выгодней нефтяным 
компаниям, нежели отгрузка на внутренний рынок. 

Как отмечает главный аналитик «Открытие Инве-
стиции» по нефтегазовому сектору Алексей Кокин, 
компенсации из бюджета только по дизелю после кор-
ректировки могут снизиться на 10 млрд руб. в месяц 
при сохранении январских цен.

По мнению руководителя Центра развития энер-
гетики (Центр РЭ) Кирилла Мельникова, изменение 
формулы расчета демпфера позволило бы бюджету 
сэкономить примерно 25 млрд рублей в январе. Раз-
мер экономии в будущем сильно зависит от динамики 
цены на нефть и курса рубля. При этом надо отметить, 
что корректировка формулы носит достаточно щадя-
щий характер. Но она может привести к небольшому 
росту оптовых цен на бензин и ДТ с нынешних истори-
чески низких значений.  

СИТУАЦИЯ К чему может привести закрытие погранпереходов 
между Польшей и Беларусью

Ищем выход

Михаил Розен

П
ольские власти не 
исключают закры-
тия всех погран-
переходов на гра-
нице с Беларусью. 
О б  э т о м  з а я в и л 
премьер-министр 
Польши Матеуш 
М о р а в е ц к и й  н а 

пресс-конференции по ито-
гам саммита Евросоюза. Ранее 
Польша уже закрыла погран-
переход в Бобровниках. Такой 
шаг ударит по двум странам,  но 
на поставки товаров в Россию 
уже повлияет мало.

По мнению Андрея Суз-
дальцева, доцента Факультета 
мировой экономики и миро-
вой политики НИУ ВШЭ, если 
польские власти пойдут на это, 
то «транзит товаров в регио-
не существенно не изменит-
ся», так как роль автомобилей 
в грузоперевозках ниже, чем у 
железнодорожного или водно-
го транспорта. Также он напо-
мнил, что санкции уже суще-
ственно ограничили торговлю 
между Россией и Беларусью, 
с одной стороны, и странами 
Запада — с другой. Пострадают, 

в основном, местные перевоз-
ки, полагает он.

Между Польшей и Белару-
сью расположено шесть пере-
ходов: три пассажирских, один 
грузовой и два грузопассажир-
ских. Сейчас действуют только 
Брест (пассажирский) и Козло-
вичи (грузовой). 

Потенциальное решение за-
крыть погранпереходы нужно 
рассматривать в двух измере-
ниях, уверен Георгий Властопу-
ло, гендиректор «Оптималог», 
партнер логистического аль-
янса ACEX в Москве: «Первое 
— товарно-транспортный кори-
дор между ЕС и компаниями в 
России и Беларуси. Для этих 
фирм такое развитие событий 
некритично, после введения 
санкций они частично перео-

риентировались на поставку 
товаров через страны Балтии. 
Если транзит через Польшу за-
кроется — они перенаправят че-
рез страны Балтии остальные 
товары». По его словам, изме-
нение маршрутов транспор-
тировки товаров может при-
бавить от 2 до 5 дней к транзи-
ту грузов между ЕС и Россией. 
Так что логистические затраты 
вряд ли сильно вырастут, пола-
гает эксперт. 

«Другой аспект — компании 
в третьих странах, например, 
в Казахстане, тоже пострадают 
из-за одностороннего решения 
Польши, что может вызвать ряд 
сложностей, возможно, даже от-
ветных мер от этих стран в от-
ношении Варшавы», — полагает 
Властопуло.

Он считает, что возможное 
решение польских властей не 
повлечет тяжелых экономиче-
ских последствий. Санкцион-
ные ограничения, в частности, 
взаимные запреты между стра-
нами ЕС, с одной стороны, Рос-
сией и Беларусью — с другой, 
уже серьезно ударили по транс-
портным компаниям. «Теперь, 
естественно, будет еще хуже 
— прежде всего белорусским 
фирмам, которые до сих пор 
во многом заняты обслужива-
нием этого автотранспортного 
коридора. Российские и поль-
ские компании пострадают в 
меньшей степени, а выиграют 
фирмы стран Балтии», — доба-
вил он. 

С экономической точки зре-
ния принятие таких решений — 
это всегда удар по экономике для 
обеих сторон, и данный случай — 
не исключение, напоминает зав-
кафедрой «Государственное и 
муниципальное управление» 
Финансового университета при 
правительстве РФ Ольга Пани-
на. «Пострадает не только Бела-
русь, но и Польша. Также это за-
тронет ряд стран Европейского 
союза, которые ранее транспор-
тировали грузы через этот кори-

дор, — уверена она. — Произой-
дет сокращение товарооборота 
между странами. Убытки поне-
сут бизнес и перевозчики, а мно-
гие, занятые в логистике, поте-
ряют работу». Также она допу-
стила временные перебои с до-
ставкой некоторых видов гру-
зов. По ее мнению, перевозчи-
кам пока остается один выход — 
искать альтернативные маршру-
ты. Эксперт предположила, что 
транзит может осуществляться 
по более длинному маршруту — 
через Литву. Панина заключи-
ла: «Лишние километры пути — 
это рост издержек, затрагиваю-
щий все логистические цепочки. 
В конце концов, пострадают по-
требители».

Как отметил Суздальцев, за-
крытие погранпереходов ста-
нет ответом на введенный Бе-
ларусью в июле 2022 года без-
визовый режим для поляков. «В 
основном этим пользовались те 
поляки, которые желали купить 
дешевые белорусские товары. 
Это создавало дополнительный 
спрос на них», — констатировал 
эксперт.  

ИСТОРИЯ Медаль советского солдата 
вручили родственникам

Музей отваги
Елена Шулепова,
 «Российская газета», Тула

В
чера в Музее обороны 
Тулы родственникам со-
ветского солдата переда-

ли медаль «За отвагу», кото-
рую нашел фермер в Германии 
и отправил на родину красно-
армейца. Награду Виктора Го-
лубева, погибшего в 1944 году, 
тульский губернатор Алексей 
Дюмин вручил его внучато-
му племяннику Виталию Мои-
сеенко.

В семье Голубевых из де-
ревни Прокшино в Тульской об-
ласти было два брата — Виктор и 
Василий. Оба моряки, с началом 
Великой Отечественной войны 
— оба на фронте. Виктор Алек-
сандрович ушел воевать в сен-
тябре 1941 года рядовым, ему 
было 20 лет.  По словам Виталия 
Моисеенко, он сначала служил 
на Дальнем Востоке, откуда был 
переброшен со своей частью 
в Ростовскую область. В семье 
знали лишь о том, что Виктор 
Голубев погиб. Сохранилась его 
фотография в форме. 

Виталий листает документы, 
собранные для него тульскими 
властями (найти родню крас-
ноармейца, чья награда проде-
ла удивительный путь, оказа-
лось не так просто), и впервые 
знакомится с подвигом двою-
родного деда. Медалью «За от-
вагу» он был награжден в 1943 
году: «…из личного оружия под 
Ростовом уничтожил 13 наци-
стов». Погиб весной 1944 года 
под населенным пунктом Тар-
хан, освобождая Крым, буду-
чи уже лейтенантом, команди-
ром взвода. Посмертно был на-
гражден еще и орденом Отече-
ственной войны первой сте-
пени. 

Не менее интересна и судьба 
второго брата: родной дед Вита-
лия Моисеенко Василий Голу-
бев — моряк Балтийского флота, 
защищал Ленинград. Он не сра-

зу вернулся домой — на тральщи-
ке еще долго отлавливал мины в 
Балтийском море. По возраще-
нии в родные края женился, за-
тем уехал в Москву, где работал 
машинистом тепловоза. У него 

родилась дочка, и вот теперь внук 
Василия Голубева принял медаль 
«За отвагу» его погибшего брата.

— Когда услышал историю 
про медаль в новостях, особо-
го внимания не обратил — мало 
ли однофамильцев, — рассказал 
«РГ» Виталий Моисеенко. — А 
через неделю позвонили из пра-
вительства Тульской области.  
Наша семья удивилась и обра-
довалась. Мы ведь не знали ни-
чего о нем.  Мама очень хотела 
приехать, но заболела. Я благо-
дарен правительству Тульской 
области за то, что нашли нас, за 
этот теплый прием. И конечно, 
особая благодарность всем, кто 
помог вернуть медаль.  Мы оста-
вим ее в Музее обороны Тулы 
вместе с семейными фотогра-
фиями.  Дед родился в Тульской 
области, призывался отсюда. 
Мы хотели бы дать возможность 
прикоснуться к этой истории и 
другим людям.  

Оптовые цены 
на дизельное топ-
ливо будут фор-
мироваться, ори-
ентируясь только 
на внутренний 
рынок

— Читайте также: Как ЕС легализует серые схемы
поставок топлива из России
rg.ru/art/2494124

ФИНАНСЫ Банк России 
с марта повысит нормативы 
обязательных резервов банков

Валюте 
подбирают баланс

Гульнара Вахитова, 
Нина Егоршева

ЦБ для сохранения тенденции 
на девалютизацию балансов 
банков объявил о повышении с 
1 марта 2023 года нормативов 
обязательных резервов. Это сле-
дует из сообщения регулятора. 

Отмечается, что с этой даты 
на один процентный пункт, 
до 4%, будут повышены нор-
мативы обязательных резер-
вов в рублях для банков с уни-
версальной лицензией и не-
банковских кредитных органи-
заций. В отношении иностран-
ной валюты повышение соста-
вит два процентных пункта, до 
7% для всех банков.

Повышение осуществляет-
ся в рамках постепенной отме-
ны регуляторных послаблений, 
введенных Банком России по-
сле начала специальной воен-
ной операции. Так, ЦБ снизил 
с 3 марта 2022 года нормативы 
обязательных резервов по обя-
зательствам перед физлица-
ми для банков с 4,75% до 2% в 
рублях и с 8% до 2% в иностран-
ной валюте. Снижение норма-
тивов обязательных резервов 
позволило снизить общую сум-
му обязательных резервов кре-
дитных организаций на 2,7 трлн 
рублей. Затем по мере стабили-
зации ситуации на финансовых 
рынках начался возврат к преж-
нему уровню.

«ЦБ с помощью нормативов 
обязательных резервов регули-
рует размер структурного дефи-
цита/профицита ликвидности. 
Чем выше эти нормативы, тем 
больше структурный профицит 
ликвидности. В настоящее вре-
мя структурный профицит лик-
видности находится на высоком 
уровне (4,1 трлн рублей на 13 
февраля), поэтому ЦБ не спешит 

с возвратом к прежним, докри-
зисным уровням нормативов», 
— рассказывает начальник ана-
литического управления Банка 
БКФ Максим Осадчий.

«Нормативы обязательных 
резервов по всем категориям 
резервируемых обязательств 
в валюте РФ для банков с базо-
вой лицензией остаются без из-
менения», — также уточняется в 
сообщении Банка России.

Норма обязательных ре-
зервов — это доля обязательств 
банка по вкладам, которые они 
привлекли у населения. Такая 
норма гарантирует выполнение 
обязательств перед клиентами. 
Банк обязан держать эти деньги 
в резерве на депозите в ЦБ или в 
наличных у себя.

Ранее сообщалось, что доля 
валютных вкладов населе-
ния начала резко снижаться в 
феврале и опустилась в октябре 
до рекордных 9,8%. При этом 
глава Банка России Эльвира На-
биуллина в декабре прошлого 
года заявляла, что ЦБ не обеспо-
коен оттоком валютных средств 
населения за рубеж. Она пояс-
нила, что возврат этих средств в 
российскую банковскую систе-
му, в рубли, будет по мере того, 
как будет расти уверенность в 
макроэкономической стабиль-
ности.  
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Из шести погранпереходов на гра-
нице Польши и Беларуси сейчас 
действуют только два. 
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Возможные изменения в логистике 
могут прибавить от двух до пяти дней 
к транзиту грузов между 
Евросоюзом и Россией

Тульский губернатор Алексей Дюмин передал Виталию Моисеенко не толь-
ко медаль героя, но и собранную папку с документами о Викторе Голубеве.

ЦИФРА

2,7
ТРИЛЛИОНА

рублей составило снижение 

суммы обязательных резервов 

банков после послаблений ЦБ 

по нормативам

Родные ничего не знали о судьбе 
Виктора Голубева, но хранили 
в семейном альбоме его фото.

ТАМОЖНЯ ФТС передала 
госструктурам конфискат 
на 6 млрд рублей

Товар 
не залежался

Екатерина Свинова

В 2022 году Федеральная таможенная служба (ФТС) 
исполнила свыше 14 тысяч судебных актов об обраще-
нии в государственную собственность конфискован-
ных товаров общей стоимостью 6 млрд рублей. Об 
этом говорится в сообщении пресс-службы ФТС.

«Всего таможенными органами принят к исполне-
нию 19 701 судебный акт на сумму 11,3 млрд рублей. 
По данным актам переданы товары в Росимущество 
(стоимостью 3 млрд рублей), Гохран России (1,3 млрд 
рублей), ФССП России (почти 1,3 млрд рублей), Феде-
ральное казначейство (49,3 млн рублей)», — говорится 
в сообщении таможенной службы.

Также товары передавались в Росалкогольрегули-
рование, Росгвардию, Минкультуры России и иные 
уполномоченные организации. Кроме того, таможен-
ные органы в рамках своих полномочий безвозмездно 
передавали конфискат социальным, медицинским и 
детским учреждениям.

«В прошлом году таким учреждениям передавались 
товары первой необходимости, санитарно-гигиениче-
ские, медицинские изделия, подвергающиеся быстрой 
порче продукты питания, продукты детского и лечеб-
ного питания на сумму свыше 48,6 млн рублей», — до-
бавили в таможне.

Помимо этого в ФТС России отметили, что безвоз-
мездная передача обращенных в собственность госу-
дарства товаров на социальные нужды возможна толь-
ко при наличии документов, подтверждающих каче-
ство и безопасность таких товаров. При отсутствии та-
ких документов передача товаров безвозмездно не мо-
жет быть осуществлена.

Ранее в Госдуму внесли разработанный Минфином 
России законопроект о передаче конфискованных то-
варов легкой промышленности, ранее подлежавших 
уничтожению. Конфискат предполагается передавать 
на нужды Минобороны России или МЧС.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕЛИТЬСЯ 
ПО-ПРЕЖНЕМУ НАДО
Лозунг «Делиться надо!», который бросил в массы в 
1996 году тогдашний министр финансов Александр 
Лившиц (в оригинале фраза, адресованная уклоняв-
шимся от налогов бизнесменам, звучала так: «Не надо 
вредничать, надо делиться!»), не теряет актуальности, 
скорее, наоборот. 

Правительство вышло к крупному бизнесу с 
предложением внести в бюджет разовый платеж на 
200—250 млрд рублей. Учитывая, что просьба впер-
вые была доведена до адресатов еще в середине дека-
бря, можно предположить, что недавняя утечка была 
сделана, чтобы вызвать политический резонанс и раз-
решить-таки вопрос, который пока никак не разреша-
ется. Делиться бизнес не хочет. Сетует, что, мол, и так 
в декабре власти решили пересчитать налоги за 2022 
год (из-за переоценки капитала в связи с колебаниями 
валютного курса), 
что могло бы при-
нести в казну до-
полнительно около 
1,8 трлн рублей. По 
сравнению с кото-
рыми 200—250 млрд 
— уже сущая мелочь. 
Но деньги, как из-
вестно, никогда не 
бывают лишними.

В обоснование 
инициативы пер-
вый вице-премьер 
Андрей Белоусов 
отмечает, что у многих крупных компаний результа-
ты 2022 года — а именно с первого по третий квартал — 
были «очень хорошие». Он при этом упомянул не очень 
известный (пока) у нас термин windfall tax. В западном 
финансовом мире означает «налог на непредвиден-
ные/неожиданные доходы» (на наследство, например). 
В российской практике можно сравнить с 35-процент-
ным налогом на выигрыш в рамках рекламной акции.

Главная же причина в том, что бюджет испытывает 
серьезные трудности. Конечно, сказываются санкции. 
Не бывает «бесплатных войн», а у России сейчас с Запа-
дом именно что полномасштабная экономическая вой-
на. От того, что наши оппоненты сильно страдают от 
придуманных ими же санкций, нам не легче. Приходит-
ся также перенаправлять финансовые потоки на реше-
ние новых задач и проблем. Например, в январе расходы 
бюджета выросли на рекордные почти 59%, до 3,1 трлн 
рублей, поскольку шло активное авансирование гос-
контрактов (обычно основная доля платежей приходит-
ся на конец года), а объемы госзакупок выросли по срав-
нению с прошлым годом в пять раз — до 1,3 трлн рублей. 
Дает о себе знать и замедление экономики Китая, кото-
рый стал нашим главным торговым партнером.

По итогам января федеральный бюджет оказался в 
дефиците на 1,8 трлн рублей. Если так дальше пойдет, 
дефицит может достичь к концу года 7 трлн, пугают 
некоторые эксперты. Доходы сократились (к январю 
2022) на 35%, в основном за счет сокращения нефте-
газовых поступлений на 46% (до 426 млрд руб.). Феде-
ральная таможенная служба, один из основных источ-
ников пополнения казны, снизила свои перечисления 
в январе на 31,3%. 

Но ведь чем хуже бюджету — тем хуже бюджетни-
кам, под удар ставятся многие социальные програм-
мы, нацпроекты и т.д. Есть, конечно, Фонд националь-
ного благосостояния (ФНБ), его хватит на какое-то 
время, но без поиска дополнительных источников до-
ходов не обойтись.

Практика взимать windfall tax распространена в 
мире, хотя радости у бизнесменов не вызывает. За при-
мерами далеко ходить не надо. Когда нынешний бри-
танский премьер Риши Сунак еще был главным казна-
чеем, он в мае 2022 года ввел «налог на непредвиден-
ную прибыль» для нефтегазовых компаний на фоне 
крайне благоприятной ценовой конъюнктуры. Он со-
ставил в прошлом году 25% от прибыли — но не всей, а 
только от нефтегазодобычи в Британии. Обычный на-
лог на прибыль (он 
остается) для неф-
тегазовых гиган-
тов в Британии со-
ставляет 30%. По-
сле того как BP и 
Shell отчитались о 
рекордной прибы-
ли за весь 2022 год, 
windfall tax продлен 
до 2028 года и будет 
увеличен до 35%.

Британские вла-
сти и раньше прибе-
гали к такой прак-
тике — обложив windfall tax в 1997 году компании в 
разных отраслях, получившие «слишком большую вы-
году» от тэтчеровской приватизации 1980 года (спустя 
17 лет!), — в размере 23% от разницы между стоимо-
стью приватизированного имущества в 1997 году и его 
продажной ценой в 1980-м.

Windfall tax в США в 1980 году ввели по предложе-
нию президента Картера (для покрытия социальных 
расходов). Он принес 80 млрд долл. по 1988 год (хотя 
рассчитывали на 393 млрд), когда был отменен. Впер-
вые в новейшей истории такой налог тоже был приду-
ман в США — в годы Первой мировой войны, когда годо-
вая прибыль US Steel и DuPont на военных заказах уве-
личилась более чем на 1000%. Введенный в 1917 году 
налог покрыл до 1921 года (когда был отменен) почти 
40% расходов США на участие в той войне.

Сегодня ЕС тоже срочно понадобились деньги. В 
сентябре 2022 года там ввели «временный взнос со-
лидарности» для предприятий в нефтяной (включая 
НПЗ), угольной и газовой отраслях с прибыли, кото-
рая «увеличилась более чем на 20% от среднегодового 
уровня» за пять последних лет. Сверх всех прочих на-
логов. Деньги пойдут на смягчение последствий роста 
цен на электроэнергию. Налоговая ставка — 33%. ЕС 
надеется собрать дополнительно 140 млрд евро. Если 
не проиграет суд американской ExxonMobil, которая 
оспаривает решение.

Кто мог бы в России поделиться «лишним»? От-
носительно неплохо в прошлом году на общем фоне 
обстояли дела у угольщиков, как ни странно — фар-
мацевтов (но там много не возьмешь), а также произ-
водителей удобрений. Могут попросить «войти в по-
ложение» производителей СПГ (они пока не под санк-
циями), алмазодобывающую отрасль (хотя с нее и так 
возьмут дополнительный НДПИ), отчасти представи-
телей химпрома. В общем — кого уговорят. Тут главное 
— вопрос аргументации. Ну и кто просит, конечно. По-
слушаем на этот счет ежегодное обращение президен-
та к Федеральному Собранию.  

Практику взимать 
windfall tax приду-
мали век назад 
в США, сейчас она 
распространена 
в мире

Попросить поде-
литься могут 
угольщиков, фар-
мацевтов, произ-
водителей удобре-
ний и других

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...РЫНОК ОРУЖИЯ Открылся крупнейший в мире авиасалон

Наш «Орлан» 
прилетел в Индию

Сергей Птичкин 

Р
оссия покажет новин-
ки и предложит новые 
совместные проекты 
в области авиации на 
выставке Aero India 
2023, которая откры-
лась в понедельник, 13 
февраля, в Бангалоре 
на территории воен-

но-воздушной базы Yelahanka.
Выставка продлится до 17 

февраля, наша страна ее тради-
ционный участник. Невзирая на 
чудовищное давление со сторо-
ны США и их сателлитов, мы с 
мирового рынка авиационной 
техники не уходим. Наоборот, 
усиливаем на нем свое присут-
ствие.

«Рособоронэкспорт» стал 
главным организатором весь-
ма обширной отечественной 
экспозиции. «Выставка дает 
нам отличную возможность 
показать современные образ-
цы российского производства 

и обсудить направления даль-
нейшего двустороннего со-
трудничества с Индией, — со-
общил накануне гендиректор 
«Рособоронэкспорта» Алек-
сандр Михеев. — Сегодня мы 
предлагаем новые точки взаи-
модействия в рамках совмест-
ной разработки и производства 
высокотехнологичной продук-
ции на базе индийских пред-
приятий в рамках националь-
ной программы Make in India с 
соблюдением всех требований 
по локализации и передачи тех-
нологий».

В единой российской экспо-
зиции размещены стенды «Ро-
соборонэкспорта», Объединен-
ной авиастроительной корпо-
рации и концерна ВКО «Алмаз 
— Антей». Только «Рособорон-
экспорт» представляет около 
200 образцов перспективных 
вооружений и военной техники, 
причем не только авиационной. 
Хотя упор сделан, конечно же, на 
авиационную составляющую. 
В частности, на выставке де-
монстрируется легкий многоце-
левой вертолет Ка-226Т, произ-
водство которого предполагает-

ся открыть на базе совместно-
го предприятия Indo Russian 
Helicopters Limited с  участием 
российских и индийских про-
мышленных компаний в рамках 
программы Make in India.

На выставке в Бангалоре тра-
диционно показаны все образ-
цы комплексов и систем ПВО, 
предлагаемые на экспорт.

Посетителям также предла-
гается ознакомиться с россий-
скими беспилотными летатель-
ными аппаратами, в частности с 
новинкой «Орланом-30», кото-
рый демонстрируется за рубе-
жом впервые. Семейство «Ор-
ланов» подтвердило эффектив-
ность своей работы в рамках 
СВО, что вызвало к ним повы-
шенный интерес со стороны по-
тенциальных покупателей.

«Орлан-30» — удачное, как 
считают специалисты, развитие 
предшественника, «Орлана-10». 
По своим характеристикам и 
критерию цена—качество этот 
беспилотник можно считать од-

ним из лучших в мире. Вне со-
мнения, он вызовет интерес у 
всех партнеров «Рособоронэкс-
порта».

Впервые за рубежом в роли 
единой компании выступает 
наша Объединенная авиастрои-
тельная корпорация. Как из-
вестно, в прошлом году состо-
ялось объединение ОАК с дву-
мя ведущими отечественными 
КБ — «Сухой» и «МиГ», а так-
же с авиастроительными заво-
дами в Луховицах, Новосибир-
ске, Комсомольске-на-Амуре 
и Нижнем Новгороде. Формат 
взаимодействия корпорации 
с партнерами становится бо-
лее простым, понятным, ОАК 
теперь работает в режиме «од-
ного окна». Что и покажут по-
тенциальным инозаказчикам и 
возможным партнерам ОАК на 
международном аэрокосмиче-
ском салоне Aero India 2023.  

Aero India-2023 считается крупней-
шей авиационной выставкой и при-
влекает большое внимание.

А К Ц Е Н Т

Только «Рособоронэкспорт» представ-
ляет около 200 образцов наиболее 
перспективных вооружений и военной 
техники, причем не только авиационной

ПРЕЦЕДЕНТ Если машина продана после аварии, 
это не повод отказывать в выплате по ОСАГО

Автомобиль 
без права передачи
Владимир Баршев

П
осле того как страхо-
вая компания отказала 
в выплате, автовладелец 

вправе делать со своей машиной 
все что угодно. Продать ее, от-
ремонтировать. Но это не отме-
няет его возможности получить 
со страховщика положенную 
выплату, а также потребитель-
ский штраф и пени за просроч-
ку. К такому выводу пришел Вер-
ховный суд. 

Итак, машина некоей гра-
жданки Варданян пострадала в 
аварии. Ответственность винов-
ника ДТП была застрахована по 
ОСАГО. Она обратилась к стра-
ховщику за выплатой. В установ-
ленные сроки она предоставила 
в страховую компанию все необ-
ходимые документы, а также ма-
шину к осмотру. Но страховщик, 
как сообщает портал Право.ру,  
заподозрил неладное и назначил 
транспортно-трасологическое 
исследование. По его итогам 
страховщик установил, что не 
все повреждения, причиненные 
машине, могут относиться к дан-
ному ДТП. И страховщик просто 
отказал в выплате. 

Пострадавшая обратилась 
для оценки ущерба к техэкс-
пертам, а потом подала претен-
зию страховой компании. Но та 
оставила ее без ответа. Финансо-
вый уполномоченный отказался 
принимать обращение. И тогда 
она пошла в суд. 

Чтобы устранить противоре-
чия в оценке ущерба, суд назна-
чил судебную экспертизу. А по ее 
итогам постановил, что страхов-
щик должен не только компенси-
ровать ущерб, но еще заплатить 
потребительский штраф в раз-
мере половины спорной суммы, 
а также пени за просрочку. 

Однако суд апелляционной 
инстанции, хотя и согласился 
с тем, что страховщик должен 
компенсировать ущерб, но отме-
нил штраф и пени. Он указал, что 

пострадавшая о наличии других 
повреждений страховой компа-
нии не указывала. А к момен-
ту апелляционного суда вообще 
продала машину. «В связи с чем 
по ее вине не могло быть получе-
но достоверных доказательств, 
подтверждающих механизм 
ДТП и реальность полученных 
автомобилем повреждений», 
— указал суд. А это — недобросо-
вестное поведение и злоупотреб-
ление правом.

Поэтому страховщик компен-
сировать установленный ущерб 
должен, а платить потребитель-
ский штраф и неустойку — нет. Та-
кое решение поддержал и касса-
ционный суд. Однако с ними не 
согласился Верховный суд.

Он указал, что, действитель-
но, при злоупотреблении пра-
вом суд освобождает ответчика 
от выплаты санкций, неустойки, 
а также морального вреда. Но все 
суды признали, что часть требо-
ваний по причиненному ущер-

бу была справедлива. И обяза-
ли страховщика их компенсиро-
вать. А их признание правомер-
ными не могут повлечь призна-
ние недобросовестности потер-
певшей, отметил ВС. 

Невозможность предостав-
ления автомобиля на судебную 
экспертизу из-за того, что он 
продан, — не основание для отка-
за в удовлетворении иска в части 
взыскания неустойки и штрафа. 
Действительно, что автовладе-
лец должен хранить разбитую 
машину пока все суды не закон-
чатся? Они у нас годами тянутся.

ВС также напомнил, когда нет 
возможности провести эксперти-
зу по автомобилю, это можно сде-
лать по материалам дела, в кото-
ром есть фотографии, в том чис-
ле повреждений автомобиля. И 
положения Банка России преду-
сматривают такую возможность. 

Ну и самое главное. Часть по-
вреждений относилась именно 
к случившемуся ДТП. Однако 
страховщик не оплатил даже их. 
Хотя со своей стороны постра-
давшая выполнила все, что от 
нее требуется. В том числе даже 
представила машину на осмотр. 
То есть свои обязанности не вы-
полнил именно страховщик в 
части возмещения ущерба, ко-
торый сомнению не подлежит. 
А значит, и потребительский 
штраф, и неустойку он обязан 
заплатить. Дело направлено на 
новое рассмотрение в апелля-
цию, в которой должны учесть 
позицию ВС.  

Дело № 41-КГ22-32-К4.

— Читайте также: 
За повреждение машины 
при сдаче экзамена на права 
придется платить
rg.ru/art/2494135
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ЦБ ужесточит 
требования 
к страховщикам

КАПИТАЛЬНОЕ
ОСАГО
Гульнара Вахитова 

Банк России предлагает ввести 
прогрессивную шкалу требо-
ваний к размеру капитала стра-
ховых компаний, чья доля в сег-
менте ОСАГО превысит 15%. 
Сейчас при расчете капитала 
для всех страховщиков учиты-
вается единый коэффициент. В 
Российском союзе автострахов-
щиков (РСА) опасаются сниже-
ния доступности обязательной 
«автогражданки». 

Новый подход будет способ-
ствовать повышению стабиль-
ности рынка, развитию конку-
ренции, защищенности интере-
сов потребителей, ожидают в 
ЦБ. Изменения позволят огра-
ничить влияние рисков финан-
совой устойчивости компаний 
на такой вид страхования. Это 
превентивная мера, в насто-
ящее время страховщикам не 
требуется докапитализация. 
«Предполагается, что величина 
надбавки к капиталу будет про-
порциональна росту доли стра-
ховщика в ОСАГО. Ее размер бу-
дет определяться по итогам каж-
дого квартала», — сообщил ЦБ. 

Планируется повысить 
точность оценки влияния рис-
ков, которые связаны с недопо-
лучением премий по всем видам 
страхования. Для этого предла-
гается изменить подходы к фор-
мированию резервов, а также 
включить в расчет новый фак-
тор — риск досрочного прекра-
щения или изменения договора.

«РСА опасается, что повы-
шенные требования к капитали-
зации страховщиков, занимаю-
щих более 15% рынка ОСАГО, 
могут привести к ограничению 
конкуренции на рынке обяза-
тельной «автогражданки». Кро-
ме того, в результате компании, 
доля рынка ОСАГО которых 
более 15%, будут простимули-
рованы снижать долю рынка, в 
первую очередь, за счет убыточ-
ных клиентов, что может нега-
тивно сказаться на доступности 
ОСАГО», — заявил «РГ» прези-
дент РСА Евгений Уфимцев. 

Он напомнил, что в 2022 году 
был запущен перестраховочный 
пул, в котором перестраховы-
ваются договоры наиболее убы-
точных сегментов. Этот инстру-
мент снижает нагрузку на капи-
тал страховщиков, при этом не 
стимулируя их сокращать сбо-
ры по ОСАГО, заключил он. По 
данным рэнкинга АСН, «льви-
ную» долю рынка в сегменте 
ОСАГО занимают «РЕСО-Га-
рантия», «Ингосстрах» и «Аль-
фаСтрахование».   

Наталия Ячменникова

С
нимок нарушения внеш-
ней обшивки «Союза МС-
22» опубликовал «Рос-

космос» в своем  Telegram-ка-
нале. Фото сделано камерами 
манипулятора американского 
сегмента МКС. Изображение 
отверстия доказывает причину 
произошедшего — внешнее по-
вреждение. 

Глава «Роскосмоса» Юрий 
Борисов рассказал о нештатных 
ситуациях, которые за послед-
ние месяцы произошли на Меж-
дународной космической стан-
ции: это утечка теплоносителя 
из системы терморегулирова-
ния в кораблях «Союз МС-22» и 
«Прогресс МС-21».

По разгерметизации грузово-
го «Прогресса МС-21», которая 
произошла 11 февраля, сейчас 
работает комиссия. Пока не бу-
дет определена причина нештат-
ной ситуации, принято решение 
отложить запуск корабля «Союз 
МС-23» в беспилотном режиме 
на март. Напомним: он должен 
был состояться 20 февраля.

Обе нештатные ситуации 
связаны с нарушением системы 
обеспечения терморегулирова-
ния кораблей — пилотируемого 
и грузового. По словам Юрия Бо-
рисова, результат один и тот же: 
охлаждающая жидкость испари-
лась и нарушился режим термо-
регулирования.

Создана аварийная комис-
сия, которая системно и деталь-
но рассматривает все варианты 
случившегося. Хотя результат 
у обеих нештатных ситуаций 
одинаков, причины могут быть 
разные, — подчеркнул руководи-
тель госкорпорации.

«Что касается нештатной си-
туации, которая случилась с ко-

раблем «Союз МС-22», мы су-
мели получить качественные 
снимки и четко видим наруше-
ние внешней обшивки. Наличие 
этого отверстия дает основания 
полагать, что именно причина 
внешнего воздействия приве-
ла к нарушению в системе тер-
морегулирования», — сказал 
он. Что касается нештатной си-
туации на «Прогрессе МС-21», 
специалисты предпринима-
ют меры, которые позволят до-
браться оптикой и сфотографи-
ровать место возможного нару-
шения внешней обшивки. Если 
это нарушение действительно 
присутствует, то есть предполо-
жение, что это тоже может быть 
внешнее воздействие метеори-
том или каким-то космическим 
мусором.

Рассматриваются все воз-
можные версии.  В том чис-

ле специалисты еще раз про-
веряют весь технологический 
процесс создания корабля и, в 
частности, системы обеспече-
ния терморегулирования.

«Вместе с тем должен под-
черкнуть, что безопасности эки-
пажа ничего не угрожает, — ска-
зал глава «Роскосмоса». — Не-
штатная ситуация случилась 
после стыковки корабля «Про-
гресс МС-22», когда «Прогресс 
МС-21» уже был подготовлен к 
спуску, который намечался на 
18 февраля. Но пока мы не убе-
димся и не доберемся до места 
возможной поломки, запуск 
корабля «Союз МС-23» в бес-
пилотном режиме отложен до 
максимум первой декады марта 
этого года. У комиссии есть еще 
время, чтобы однозначно опре-
делить характер этой неисправ-
ности».   

На снимке: нарушение внешней обшивки корабля «Союз МС-22». 

ОРБИТА «Роскосмос» показал повреждение 
в обшивке корабля «Союз МС-22»

Опять удар 
из космоса? 

А К Ц Е Н Т

При злоупотреблении правом суд осво-
бождает ответчика от выплаты санкций
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ Павел Крашенинников открыл золотой век права

Три короны и Фемида
Борис Ямшанов 

П
а в ел  К р а ш е н и н -
ников представил 
свою новую книгу 
«Золотой век госу-
дарства и права». 
Презентация про-
шла вчера в редак-
ции «Российской 
газеты» при уча-

стии многих именитых юри-
стов, ученых, правоведов, госу-
дарственных и общественных 
деятелей, а также студентов мо-
сковских вузов. 

Правовед и писатель, доктор 
юридических наук, профессор, 
заслуженный юрист РФ, депутат 
Государственной Думы Павел 
Владимирович Крашенинников 
возглавляет в высшем законо-
дательном органе страны Коми-
тет по государственному строи-
тельству и законодательству, 
является председателем Совета 
при президенте России по коди-
фикации и совершенствованию 
гражданского законодательства 
и сопредседателем Ассоциации 
юристов России. 

Ему принадлежит ряд науч-
ных трудов, он имеет также 
опыт практической работы в 
структурах исполнительной 
власти, от Госстроя до поста ми-
нистра юстиции России и члена 
Совета безопасности РФ. 

Широкую известность Павел 
Крашенинников получил как 
неутомимый подвижник пра-
вового просвещения и воспита-
ния населения. Им написаны де-
сятки популярных книг по исто-
рии права  Месопотамии, Шуме-
ра, Вавилона, Древнего Египта, 
Рима и Византии, а также отече-
ственной летописи от первого 
законника Киевской Руси Яро-
слава Мудрого до Петра и Ека-
терины и их последователей. 

Новая книга посвящена ХIХ 
столетию — «Золотому веку» 
российского государства и пра-
ва, каким назвал его автор. На-
чиная с Соборного уложения 
Алексея Михайловича 1649 
года, Россия 150 лет жила по 
этому правовому документу, 
отзываясь на злобу дня разо-
выми царскими повелениями и 
указами. 

Но пришло время создания 
полновесной науки и систем-
ного законодательства как пра-
вового фундамента возмужав-
шей империи. Оно ознамено-
валось Великими реформами, 
прежде всего крестьянской, 
правовой, судебной и образова-
тельной.

Что такое «Золотой век»? 
Античные философы, пишет ав-
тор, относили его в доисториче-
ское прошлое, эпоха Просвеще-
ния фантазировала картинами 
туманного будущего. Участни-
ки презентации обратили вни-
мание на фразу Ф.М. Достоев-

ского, которую автор привел в 
качестве эпиграфа: «Золотой 
век — мечта самая невероятная 
из всех…, без которой народы 
не хотят жить и не могут даже и 
умереть!» Как бы подчеркивая, 
что право, закон и справедли-
вость — это не просто свод неких 
правил, это сфера нашего созна-
ния, глубинная сущность души, 
ее вера, надежда и нравственная 
идеология.

— Автор возвращается к тра-
диционному русскому повест-
вованию, разделяя эпоху по 
времени царствования Алек-
сандра I, Николая I, Алексан-
дра II Освободителя, — сказал 
доктор юридических наук, про-
фессор, сопредседатель Ассо-
циации юристов России Сергей 
Степашин. — Три яркие короны, 
оставившие свой след в исто-
рии. Александр I избавил наро-

ды от тирании Наполеона, стал 
архитектором послевоенного 
устройства Европы. 

Николай I, пережив крова-
вую трагедию восстания дека-
бристов и почувствовав опас-
ность разброда в умах, перевел 
страну в режим ручного управ-
ления. Но по его воле были под-
готовлены Свод законов и Пол-
ное собрание законов империи, 
проложившие дорогу Великим 
реформам. Их осуществление 
выпало на долю Александра 
Освободителя. 

— Мне представляется, что 
исследования Павла Крашенин-
никова интересны не только с 
точки зрения истории и права, 
истории государства, но и с точ-
ки зрения сегодняшнего дня, — 
заключил Сергей Степашин. 

История убеждает, именно 
первые лица во многом опре-

деляют пути и характер разви-
тия государств, а следователь-
но, и жизнь народа. Достаточно 
сравнить амбициозный рывок 
к прогрессу, какой сделала Рос-
сия при реформаторе Петре I и 
бесплодные годы спада и увя-
дания при Анне Иоанновне или 
регенте малолетнего императо-
ра Бироне. 

Президент издательского 
дома Эксмо-АСТ Олег Нови-
ков, доктор юридических наук, 
профессор МГЮА им. Кутафина 
Игорь Исаев и другие спикеры 
отметили, что к достоинствам 
книги следует отнести стрем-
ление автора вернуть незаслу-
женно забытые имена правове-
дов прошлого. 

При прямом участии Кра-
шенинникова стало широко из-
вестно имя выдающегося рус-
ского юриста Михаила Спе-
ранского — самородка из Вла-
димирской губернии. Его био-
графы спорят, была ли у него 
даже фамилия. В церковно-при-
ходской школе даровитый паре-
нек блестяще освоил всю про-
грамму и самоучкой выучил 
язык эсперанто. Его опреде-
лили в семинарию под именем 
Сперанского.

В будущем он пройдет все 
ступени, познает взлеты и па-

дения, встанет во главе Государ-
ственного совета — де-юре это 
вторая должность после импе-
ратора. 

Павел Крашенинников одну 
из своих книг посвятил вели-
ким предкам, символично на-
звав ее «12 апостолов права». 
В новой книге он вновь приво-
дит знаковые имена — Модеста 
Корфа, Дмитрия Мейера, при 
жизни названного «отцом рус-
ского гражданского права», со-
здателя первых «юридических 
клиник» для помощи мало-
имущим. Они действуют и по-
ныне. Павел Киселев стал пер-
вым министром госимущества, 
создал сельские и волостные 
«расправы» — прообраз ны-
нешних мировых судов. Да еще 
приучил крестьян выращивать 
картошку — они ее поначалу 
не особо жаловали. Названы в 
книге деяния авторов судебной 
реформы Сергея Зарудного, 
отца и сына Набоковых, других 
выдающихся деятелей право-
вой сферы. 

Отличительная черта книг 
Крашенинникова — простой и 
яркий язык, понятное, доступ-
ное изложение самых сложных 
истин. Посвященные праву, 
книги раскрывают всю истори-
ческую картину жизни. Исто-

рия стала по-настоящему поли-
тической наукой, сделал вывод 
автор ряда учебников по исто-
рии государства и права Рос-
сии Игорь Исаев. По мнению 
главного редактора «Россий-
ской газеты» Владислава Фро-
нина, доктора юридических 
наук, ректора Уральского фили-
ала Российской школы частно-
го права, профессора Бронисла-
ва Гонгало, автора 40 научных 
работ, кандидата юридических 
наук Романа Тараборина и дру-
гих участников обсуждения, в 
процессе нынешней реформы 
образования было бы разумно 
и необходимо включить сочи-
нения Павла Крашенинникова 
в число рекомендованной ли-
тературы при изучении курса 
истории и правоведения в сред-
ней и высшей школе. 

А Сергей Степашин выска-
зал идею, которая родилась в 
Ассоциации юристов России: 
представить Крашенинникова 
на премию правительства РФ в 
разделе культуры.  

Единый федеральный список организаций, 
в том числе иностранных и международных 

организаций, признанных в соответствии 
с законодательством Российской Федерации 

террористическими (на 3 февраля 2023 г.)
№ 
п/п

Наименование 
организации

Суд, вынесший решение (приговор), дата 
вынесения решения (приговора) 

и номер дела (при наличии), 
дата вступления решения (приговора) 

в законную силу
1 «Высший военный Маджлисуль 

Шура Объединенных сил моджахе-
дов Кавказа»

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии и Даге-
стана»

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

5 «Священная война» («Аль-Джихад» 
или «Египетский исламский джи-
хад»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

6 «Исламская группа» («Аль-Гамаа 
аль-Исламия»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

7 «Братья-мусульмане» («Аль-Ихван 
аль-Муслимун»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

8 «Партия исламского освобождения» 
(«Хизб ут-Тахрир аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

10 «Исламская группа» («Джамаат
-и- Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

12 «Исламская партия Туркестана» 
(бывшее «Исламское движение 
Узбекистана»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

13 «Общество социальных реформ» 
(«Джамият аль-Ислах аль-Иджти-
маи»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

14 «Общество возрождения исламско-
го наследия» («Джамият Ихья 
ат-Тураз аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых» («Аль-Хара-
мейн»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, вступило 
в силу 04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» (Войско Великой 
Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, вступило 
в силу 16.06.2006

17 «Исламский джихад – Джамаат 
моджахедов»

Верховный Суд Российской Федерации 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, вступило 
в силу 16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах исламского 
Магриба»

Верховный Суд Российской Федерации 
от 13.11.2008 № ГКПИ 08-1956, вступило 
в силу 27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» («Кавказский 
Эмират»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 08.02.2010 № ГКПИ 09-1715, вступило 
в силу 24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная боевая тер-
рористическая организация (АБТО)»

Московский городской суд от 28.06.2013 
№ 3-67/2013, вступило в силу 27.11.2013

21 Террористическое сообщество – 
структурное подразделение органи-
зации «Правый сектор» на террито-
рии Республики Крым

Московский городской суд от 17.12.2014 
б/н, вступил в силу 30.12.2014

22 «Исламское государство» (другие 
названия: «Исламское Государство 
Ирака и Сирии», «Исламское Госу-
дарство Ирака и Леванта», «Ислам-
ское Государство Ирака и Шама»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, вступило 
в силу 13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт победы) 
(другие названия: «Джабха аль-Ну-
сра ли-Ахль аш-Шам» (Фронт под-
держки Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, вступило 
в  силу 13.02.2015

24 Всероссийское общественное дви-
жение «Народное ополчение имени 
К. Минина и Д. Пожарского»

Московский городской суд от 18.02.2015 
№ 3-15/2015, вступило в силу 12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа Тагьаля 
SHAM» (Благословение от Аллаха 
милоственного и милосердного 
СИРИЯ)

Московский окружной военный суд 
от 28.12.2015 № 2-69/2015, вступил в силу 
05.04.2016

26 Международное религиозное 
объединение «АУМ Синрике» (Aum 
Shinrikyo, AUM, Aleph)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 20.09.2016 № АКПИ 16-915С, вступило 
в силу 25.10.2016

27 «Муджахеды джамаата Ат-Тавхида 
Валь-Джихад»

Московский областной суд, от 28.04.2017 
№ 3а-453/17, вступило в силу 02.06.2017

28 «Чистопольский Джамаат» Приволжский окружной военный суд 
от 23.03.2017 № 1-2/2017, вступил в силу 
31.08.2017

29 «Рохнамо ба суи давлати исломи» 
(«Путеводитель в исламское госу-
дарство»)

Московский окружной военный суд 
от 22.02.2018 № 2-1/2018, вступил в силу 
24.07.2018

30 Террористическое сообщество 
«Сеть»

Московский окружной военный суд 
от 17.01.2019 № 2-132/2018, вступил в силу 
14.03.2019

31 «Катиба Таухид валь-Джихад» Московский окружной военный суд 
от 05.06.2019 № 2-63/2019, вступил в силу 
05.07.2019

32 «Хайят Тахрир аш-Шам» («Органи-
зация освобождения Леванта», 
«Хайят Тахрир аш-Шам», «Хейят 
Тахрир аш-Шам», «Хейят Тахрир 
Аш-Шам», «Хайят Тахри аш-Шам», 
«Тахрир аш-Шам»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 04.06.2020 № АКПИ20-275С, вступило 
в силу 20.07.2020

33 «Ахлю Сунна Валь Джамаа» («Крас-
ноярский джамаат»)

Дальневосточный окружной военный суд 
от 30.09.2019 № 1-21/2019, вступил в силу 
05.07.2020

34 National Socialism/White Power (NS/
WP, NS/WP Crew, Sparrows Crew/
White Power,  Национал-социализм/
Белая сила, власть)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 21.05.2021 № АКПИ21-343С, вступило 
в силу 25.06.2021

35 Террористическое сообщество, 
созданное Мальцевым В.В. из числа 
участников Межрегионального 
общественного движения «Артпод-
готовка»

2-й Западный окружной военный суд 
от 18.06.2020 № 2-7/2020, вступил в силу 
07.06.2021

36 Религиозная группа «Джамаат 
«Красный Пахарь»

Красноглинский районный суд г. Самары 
от 16.07.2021 № 2а-1667/2021, вступило 
в силу 31.08.2021

37 Международное молодежное движе-
ние «Колумбайн» (другое используе-
мое наименование «Скулшутинг»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 02.02.2022 № АКПИ21-1059С, вступило 
в силу 11.03.2022

38 «Хатлонский джамаат» 2-й Западный окружной военный суд 
от 03.11.2021 № 2-165/2021, вступил в силу 
24.01.2022

39 Мусульманская религиозная группа 
п. Кушкуль  г. Оренбург

Оренбургский областной суд от 04.03.2022 
№ 3а-206/2022 (3а-2113/2021), вступило 
в силу 22.04.2022

40 «Крымско-татарский добровольче-
ский батальон имени Номана Челе-
биджихана»

Верховный Суд Российской Федерации 
от 01.06.2022 № АКПИ22-303С, вступило 
в силу 05.07.2022

41 Украинское военизированное нацио-
налистическое объединение «Азов» 
(другие используемые наименова-
ния: батальон «Азов», полк «Азов»)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 02.08.2022 № АКПИ22-411С, вступило 
в силу 10.09.2022

42 Партия исламского возрождения 
Таджикистана (Республика Таджики-
стан)

Верховный Суд Российской Федерации 
от 14.09.2022 № АКПИ22-680С, вступило 
в силу 18.10.2022

43 Межрегиональное леворадикальное 
анархистское движение «Народная 
самооборона»

Челябинский областной суд от 12.09.2022 
№ 3а-237/2022, вступило в силу 18.10.2022

44 Террористическое сообщество 
«Дуббайский джамаат»

2-й Западный окружной военный суд 
от 12.07.2022 № 2-121/2022, вступил в силу 
26.09.2022

45 Террористическое сообщество – 
«московская ячейка» МТО «ИГ»

2-й Западный окружной военный суд 
от 17.05.2022 № 2-41/2022, вступил в силу 
21.12.2022

Актуализированный список на сайте ФСБ России: http://www.fsb/ru/fsb/npd/terror.html

ПРОЕКТ Предлагается ввести крупные штрафы для сотовых операторов, 
не устанавливающих аппаратуру против подменных номеров

Анонимный звонок не пройдет
Владислав Куликов

П
равительственная комис-
сия по законопроектной 
деятельности рассмотре-

ла законопроект, резко повыша-
ющий штрафы для сотовых опе-
раторов, которые позволяют 
мошенникам оставаться ано-
нимными.

Если сотовая компания не 
установит необходимую аппа-
ратуру спецслужб, то запла-
тит оборотные штрафы: то есть 
сумма будет привязана к выруч-
ке. Но при этом не должна со-
ставлять менее миллиона.

Сегодня многие граждане 
не понимают, как у мошенни-
ков и телефонных террористов 
получается сохранять аноним-
ность. Все оказалось просто: 
существует ряд мелких компа-
ний связи, которые не уста-
навливают у себя аппаратуру 
спецслужб. То есть они, конеч-
но, обязаны это делать. Однако 
тянут до последнего, а когда до-
ходит до серьезных санкций, то 
просто закрываются. И тут же 
недобросовестные коммерсан-
ты получают новую лицензию 
и открывают новую компанию.

Все начинается с нуля, и на 
какое-то время мошенники 
опять получают возможность 
звонить без опаски.

По статистике МВД России, 
ущерб, связанный с заведомо 
ложными сообщениями о ми-
нировании торговых центров, 
больниц, школ и других объек-
тов, с каждым годом возраста-
ет и составляет сотни миллио-
нов рублей в год. Значительное 
число небольших операторов 
связи, особенно в регионах, за-
рабатывают на предоставлении 
сомнительных услуг, таких как 
пропуск подменных номеров 
или создание так называемых 

виртуальных мини-АТС, в кото-
рых нельзя идентифицировать 
личность абонента.

Поэтому правительство 
страны предлагает принять ряд 
серьезных мер, призванных 
перекрыть анонимные каналы 
для мошенников и телефонных 
террористов.

Один из законопроектов не-
давно был принят Госдумой в 

первом чтении: он повышает в 
133 раза стоимость лицензий 
для операторов связи. С ны-
нешних 7,5 тысячи до миллио-
на рублей. Так что с легкостью 
исчезать и возрождаться у недо-
бросовестных связистов не по-
лучится. Будет слишком дорого.

Но и уклоняться от обязан-
ности установить на своих сер-
верах специальные коробоч-
ки тоже будет накладно. Соот-
ветствующие поправки сейчас 
предлагается внести в КоАП.

«Законопроект направлен 
на обеспечение безопасности 
граждан и государства, борьбу с 
телефонным мошенничеством 
и телефонным терроризмом, — 
подчеркнул заместитель пред-
седателя правления Ассоциа-
ции юристов России Игорь Че-
репанов. — Современные техно-
логии позволяют осуществлять 
звонки с подменой входящего 
номера. Этим пользуются и мо-
шенники, и телефонные терро-
ристы, сообщающие о ложном 
минировании. Поэтому опреде-
лить местонахождение звонив-
шего зачастую не представляет-
ся возможным».

Он напомнил, что использо-
вание мошенниками подмен-
ных номеров становится воз-
можным из-за наличия большо-
го количества недобросовест-

ных операторов связи, которые 
уклоняются от обязанности 
внедрения системы оператив-
но-разыскных мероприятий.

«Мы давно говорим, что на 
телеком-рынке необходимо на-
водить порядок. Дикое коли-
чество телефонных мошенни-
честв — это прямой результат 
недобросовестности отдель-
ных, особенно мелких, опера-
торов, которые предпочитают 
зарабатывать на криминале», 
— заявил не так давно председа-
тель Комитета Госдумы по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям и 
связи Александр Хинштейн.

По его словам, всего в России 
сегодня насчитывается более 
10,5 тысячи операторов связи и 
далеко не все работают честно.

Эксперты уверены, что два 
предлагаемых законопроекта 
— как уже рассматриваемый в 
Госдуме, так и новый, подготов-
ленный правительством, сдела-
ют серьезный шаг в сторону ре-
шения проблемы.

Как напоминают специали-
сты, аппаратуру системы опе-
ративно-разыскных мероприя-
тий сотовые компании устанав-
ливают за свой счет.  Стоимость  
оборудования зависит от пере-
даваемого оператора трафика 
и скорости передачи. Но если у 

компании нет финансовой воз-
можности сразу закупить «ко-
робочки», можно воспользо-
ваться услугами аутсорсинга. 
На рынке есть структуры, кото-
рые предоставляют подобные 
услуги. Стоимость подключе-
ния зависит от объема переда-
ваемого трафика и составляет 
от 500 тысяч до 800 тысяч руб-
лей. Плюс предусматривается 
арендная плата от 55 тысяч до 
110 тысяч рублей в месяц. Та-
ким образом, подчеркивают 
разработчики проекта, предла-
гаемые штрафы будут сораз-
мерны с затратами сотового 
оператора на установку соот-
ветствующего оборудования. 
Так что быть законопослушным  
сотовому оператору станет вы-
годно.

В свою очередь, член АЮР 
Ольга Турунина напоминает, 
что в теории сотовые операто-
ры должны прекращать пере-
дачу сигнала с искаженных но-
меров. Таков закон. «Однако на 
практике это пока не работает 
так, как хотелось бы», — говорит 
она.  Для решения этой пробле-
мы  тоже готовятся меры.  

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2496787

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской  Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации» Высшая квалификационная колле-
гия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

—  5 (пяти) судей Четвертого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  судьи Псковского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пунк-

те 6 статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются 
от претендентов на указанные вакантные должности 
с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — 
с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 16 марта 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.
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Исследования Павла Крашенинникова 
интересны не только с точки зрения 
истории и права, истории государства, 
но и с точки зрения сегодняшнего дня

Презентации новых книг 
Павла Крашенинникова в «РГ» 
давно стали доброй традицией.

Компания, предоставившая связь 
анонимному мошеннику, заплатит 
штраф от миллиона рублей.

— Как победить телефонных 
мошенников и подменные 
номера — узнайте на сайте
rg.ru/art/2493161
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАДЗОР Генпрокуратура 
внесла ряд правовых 
изменений в сфере ЖКХ

Когда ремонт 
станет умным

Иван Егоров

После прошедших по всей стране проверок в сфере 
ЖКХ Генпрокуратура выступила с рядом норматив-
ных поправок и изменений, которые должны в це-
лом улучшить функционирование  коммунального 
комплекса и жизнь собственников жилья. 

В частности, как сообщили корреспонденту «РГ» в 
надзорном ведомстве, в первом чтении приняты изме-
нения в Жилищный кодекс относительно подходов к 
формированию программ по капитальному ремонту 
на основании результатов фактического обследования 
технического состояния домов. 

Не секрет, что в некоторых случаях в домах требу-
ется замена обветшавшей электропроводки и труб, а 
капремонт, который определяется по возрасту дома, 
предполагает только покраску фасадов и замену 
окон и дверей в подъезде. Например, в Башкортоста-
не, Брянской области, Севастополе и других регио-
нах России в программы ремонта домов включались 
не подлежащие выполнению работы. После вмеша-
тельства прокуроров из их перечня исключены ра-
боты на 1,1 тысячи аварийных строениях, что позво-
лило предотвратить необоснованное расходование 
денег из фондов капремонта. Одновременно с этим 
были возвращены неправомерные начисления для 
6,7 тысячи граждан, в том числе проживающих в не-
пригодном жилье.

 Ситуацию, как 
считают в Генпро-
куратуре, как раз 
должны изменить 
поправки в Жилищ-
ный кодекс, кото-
рые дадут возмож-
ность вносить кор-
рективы в регио-
нальные програм-
мы капремонтов и 
оптимизировать 
расходы с учетом 
именно объектив-
ного состояния до-
мов. При этом ни-
кто не обременяет жильцов расходами на техническое 
обследование и не лишает собственников права самим 
распоряжаться общей собственностью. 

Решение о проведении техобследования может 
принять уполномоченный региональный орган, 
предусмотрев соответствующее финансирование, а 
также собрание собственников жилья. Кроме того, 
как отметили в Генпрокуратуре, уже принято поста-
новление правительства России о контроле за рабо-
той самих региональных операторов капитального 
ремонта. 

Как объяснили в надзорном ведомстве, эти и дру-
гие инициативы были  проработаны по результатам 
рассмотрения поступающих в Генпрокуратуру об-
ращений граждан. Непосредственно в прошлом году 
поступило 230 тысяч таких заявлений. 52 тысячи 
из них были удовлетворены, в том числе с приняти-
ем необходимых мер прокурорского реагирования. В 
остальных случаях даны разъяснения действующего 
законодательства.

К примеру, после жалобы жительницы Архангель-
ской области на оплату услуги по вывозу мусора, ко-
торой она не пользовалась, Генпрокуратура направи-
ла в правительство России предложения по внесению 
в законодательство изменений. Они предусматрива-
ют основания и порядок перерасчета размера платы 
за эту услугу для тех, у кого в собственности находит-
ся более одного жилого помещения. Согласно поста-
новлению правительства № 2076,  с 1 марта этого года 
собственники  смогут произвести перерасчет за вывоз 
мусора. 

Условие — подтверждающие документы, что они от-
сутствовали дома более 5 дней подряд. То есть если че-
ловек  имеет загородный дом и квартиру, но живет  по-
стоянно в доме, то у него  есть все основания получить 
перерасчет.  

В целом в прошлом году по результатам прокурор-
ских проверок было выявлено и пресечено 390 тысяч 
нарушений в сфере ЖКХ. Для этого внесено свыше 190 
тысяч актов реагирования.  По требованиям проку-
роров к административной и дисциплинарной ответ-
ственности привлечены 100 тысяч чиновников и со-
трудников ЖКХ, по материалам прокуратуры возбу-
ждено порядка 1,3 тысячи уголовных дел.

Так, например, во время проверок управляю-
щих многоквартирными домами компаний, вскрыты 
многочисленные факты ненадлежащего теплоснабже-
ния домов и несоблюдение температурного режима. А 
также неправомерное установление тарифов на элек-
троэнергию, тепло и воду, увеличение платы за комму-
нальные услуги и хищение собранных у граждан денег 
на оплату этих услуг.  

РАКУРС Сергей Нарышкин: Какие уроки не выучил «цветущий сад», окруженный джунглями

Колонии в квадрате
Елена Новоселова

В 
Египте откроют филиал 
Национального исследо-
вательского ядерного уни-

верситета МИФИ, где будут го-
товить инженеров для атомной 
станции, которую строит в Аф-
рике Россия. Это только один из 
примеров, как можно строить 
отношения с Африкой на фоне 
неоколониализма, который 
стал в последнее время опять 
поднимать голову в мире. 

«Все больше стран и наро-
дов делают выбор в пользу су-
веренного развития, чему пы-
тается воспрепятствовать уз-
кая группа агрессивных тота-
литарно-либеральных режимов 
во главе с США», — заявил глава 
Российского исторического об-
щества (РИО) Сергей Нарыш-
кин, открывая круглый стол, 
посвященный истории борьбы 
с колониальной политикой и ее 
влиянию на современный мир. 

Чтобы понять причины, по 
которым Запад продолжает цеп-
ляться за этот порядок, следует 
обратиться к истории, к золо-

тому веку колониализма, когда 
заморские владения Испании, 
Португалии, Голландии, Брита-
нии и Франции охватывали це-
лые континенты. 

«Опираясь на военно-тех-
нологическое превосходство, 
европейцы огнем и мечом 
прокладывали себе дорогу к де-
шевым ресурсам и колоссаль-
ным рынкам сбыта, — обозначил 
Нарышкин вечные интересы 
метрополий, напомнив о транс-
атлантической работорговле и 
распространении в Китае опи-
умных наркотиков.  

Между тем нынешние запад-
ные лидеры утверждают, что по-
ложение их стран обусловлено 
эффективностью демократи-
ческих институтов. «На самом 
же деле благополучие неоколо-
ниальных держав построено на 
крови, несправедливом и на-
сильственном перераспределе-
нии средств в ущерб всем тем, 
кто не является частью так на-
зываемого золотого миллиар-
да. Слепая алчность западных 
империй, стремящихся к миро-
вому господству, неоднократно 

становилась причиной больших 
трагедий», — убежден председа-
тель РИО. 

Однако историкам извест-
но, что Россия всегда стояла во 
главе антиколониального дви-

жения. Еще в дореволюцион-
ный период русские военные 
советники поспособствовали 

сохранению территориальной 
целостности Эфиопии, практи-
чески остановив продвижение 
британской колониальной им-
перии в Африке.

Только во второй половине 
XX века наша страна подписа-
ла соглашение о сотрудничестве 
с 37 африканскими странами и 
приняла участие в возведении 
почти 600 промышленных и со-
циальных объектов. По данным 
главы Россотрудничества Евге-
ния Примакова, в СССР было 
подготовлено полмиллиона спе-
циалистов и квалифицирован-
ных рабочих для Африки. 

«Россия выступает за то, что-
бы ваши страны развивались, 
жили в безопасности. Перед 
нами не стоит задача держать 
вас в бедности и нищете. Сотруд-
ничество с вами направлено на 
взаимное развитие», — расска-
зал Примаков, как он ответил на 
вопрос одного из африканских 
студентов, чем сегодняшняя 
Россия отличается от прежних 
колониалистов. — Неоколониа-
лизм политически — это подкуп 
и смена режимов, цветные рево-

люции и вмешательство во вну-
тренние дела. Экономический 
контроль и неравноправные 
торговые отношения. Навязы-
вание своих ценностей и влия-
ние на общественное мнение». 
Между тем только за послед-
ние годы Россия списала с аф-
риканских стран по советским 
кредитам сумму свыше 20 мил-
лиардов долларов.  «Было бы 
полезно, списывая оставшиеся 
долги, оговаривать направле-
ние международных средств на 
строительство школ, больниц и 
дорог», — подчеркнул Примаков.

Гуманитарная образователь-
ная задача западных стран, по 
мнению заместителя главы Ми-
нобрнауки России Константи-
на Могилевского, состоит в том, 
чтобы вытягивать из стран та-
ланты, а не готовить для них кад-
ры.  «Это колониализм в квад-
рате», — говорит он.  У России 
другая позиция. Например, в 
Египте скоро откроется филиал 
МИФИ, где будут готовить мест-
ных специалистов для атом-
ной станции. И только за год в 
российских вузах более чем на 

четыре тысячи человек выросло 
число студентов из Африки, до-
стигнув 34 359. 

РИО подробно расскажет о 
неоколониализме в рамках фо-
рума «Россия — Африка» в июле 
2023 года. Началась работа над 
историко-документальной вы-
ставкой. Спланирован цикл про-
светительских мероприятий для 
молодежи. Эта же проблематика 
будет освещаться и на ежегод-
ном Восточном экономическом 
форуме.

«Вспоминая слова одного 
из брюссельских чиновников 
Жозепа Борреля, назвавшего 
Евросоюз «цветущим садом», 
окруженным джунглями, де-
лаю вывод о том, что история, 
к сожалению, ничему наших 
оппонентов не научила. Изо 
всех сил хватаясь за усколь-
зающее господство, так назы-
ваемый коллективный Запад 
продолжает мыслить в преж-
ней парадигме колониализма, 
благозвучно именуемого сего-
дня порядком, основанным 
на правилах», — подытожил 
Сергей Нарышкин.  

ОБЩЕСТВО Что 
скрывается 
за оправданием 
ЛГБТ?

ЦЕННОСТИ 
И ПАРОДИЯ
Владимир Шохин, 
философ религии 
(Институт философии РАН)

Выступая на открытии XXXI 
Международных Рождествен-
ских образовательных чтений, 
Патриарх Кирилл, мне кажет-
ся, правильно выделил два вза-
имосвязанных момента в связи 
с крупными мировыми вызова-
ми. Прежде всего связанными с 
пропагандой нетрадиционных 
сексуальных отношений и пе-
дофилии. Он отметил и право-
мерность недавно принятых за-
конов, регулирующих ее огра-
ничение, и дефицит в самом 
осмыслении этих явлений. 

Хотелось бы рассмотреть их 
с точки зрения философской 
этики. ЛГБТ является основной 
«миссионерской повесткой» 
того Запада, который в настоя-
щее время, после трагических 
результатов выборов в США 
2020 года, стал идеологически 
почти единым по обе сторо-
ны Атлантики. Вступив офици-
ально в должность президента 
США 20.01.2021, Джо Байден 
уже 22.01.2021 (т.е. непосред-
ственно после клятвы на Биб-
лии) издал указ о том, что госу-
дарственные субсидии будут 
получать только те спортивные 
школы, в которых трансген-
дерные спортсменки будут до-
пущены к соревнованиям. То 
есть с самого начала «городу 
и миру» было дано понять, ка-
кого рода «ценности» должны 
стать для них определяющими 
в самую первую очередь.  

Но этот установившийся в 
настоящее время причудли-
вейший гибрид капиталисти-
ческой цивилизации и ультра-
левой идеологии  ( по мне, ее 
никак нельзя назвать либе-
ральной уже с лингвистиче-
ской точки зрения, посколь-
ку латинское прилагательное  
liberalis неприменимо к фак-
тическому подавлению мне-
ния тех людей, которые при-
держиваются традиционных 
понятий), имеет свои глубин-
ные философские корни. Они 
сводятся к двум базовым по-
стулатам — к полному прима-
ту эгоцентрических прав ин-
дивидов перед общественным 
благом и пониманию самих 
прав как прав любых потребно-
стей, ограничиваемых только 
гарантиями для чужих потреб-
ностей. Поскольку же потреб-
ности становятся моральными 
через одну их легализацию, то 
любые извращения (а ЛГБТ еще 
не «конец дна») по мере своей 
легализации могут становить-
ся защищаемыми «правами 
меньшинств».  Чтобы это не по-
казалось невозможным, упомя-
ну весьма известного гарвард-
ского профессора Николаса 
Уайта, сравнительно недавно 
ставшего участником дискус-
сии о том, не будет ли наруше-
нием прав животных их «при-
нуждение к согласию» на ин-
тимные отношения с людьми. 
Но будут ли оставаться людьми 
те люди, которые могут идти на 
таковые отношения с животны-
ми (не нарушая, впрочем, прав 
других «людей» с аналогич-
ными потребностями)? Ведь 
если апостол Павел замечал, 
что соединяющийся с прости-
туткой становится с нею «одна 
плоть», то не распространяется 
ли это на отношения и с други-
ми млекопитающими? Нездо-
ровая этика есть этика разры-
ва того, что составляет нераз-
рывное единство. Права ведь 
неотделимы от обязанностей. 
Подлинное выполнение обя-
занностей от культивирования 
кардинальных добродетелей и 
т.д. Именно такая этика должна 
быть востребована нашим об-
ществом, и она же по существу 
была почти два столетия назад 
«набросана» гениальным фи-
лософом и теологом Фридри-
хом Шлейермахером. И потому 
нам никак не могут быть чуж-
ды «европейские ценности», но 
только подлинные, а не паро-
дии на них.  

Нам никак 
не могут быть 
чужды «европей-
ские ценности», 
но подлинные, 
а не пародии 
на них

С 1 марта 
владельцы дома 
и квартиры смогут 
получить 
перерасчет 
за вывоз мусора 
там, где не живут

— Читайте также: 
ЛГБТ-пропаганда, Netflix 
и опасные рекомендации: 
какое будущее ждет 
онлайн-кинотеатры
rg.ru/art/2483999

С МЕСТА СОБЫТИЙ Российские спасатели и медики вытаскивают 
пострадавших из бездны

Над пропастью
Анна Ковалева,
«Российская газета», 
Кахраманмараш

Т
урция после земле-
трясения висит, как 
дом над пропастью. 
МЧС России одно из 
первых протянуло 
терпящим бедствие 
руку помощи. Спаса-
тель МЧС идет на гору 
завалов. Карабкаюсь 

за ним. Его зовут Андрей Тума-
нов, он начальник поисково-с-
пасательного подразделения 
отряда «Центроспас» МЧС Рос-
сии. Дома у него стоят наготове 
сразу три тревожных рюкзака 
на все климатические зоны. И 
там либо пуховик, либо шорты. 
На сборы — час.

Сначала быстро рассматри-
ваем план. На этом месте стоял 
8-этажный дом. Один подъезд, с 
лифтом, паркингом, а на первом 
этаже — магазины. Гостиная, 
столовая, спальня и детская. Те-
перь груда обломков.

— Здесь живых нет. Нам со-
бака показывала два раза, что 
есть, мы бились в течение двух 
суток, пробивали тоннели, — 
скупо роняет слова Туманов. — 
Когда нашли, люди были мерт-
вы. От завалов уже пошел устой-
чивый характерный запах. Ви-
дим везде одну и ту же картину: 
люди на своих постелях лежат, 
прижатые бетонной плитой, 
ведь все произошло в 4 утра.

В Турцию прилетели 6 спаса-
тельных расчетов с выученны-
ми собаками породы малинуа — 
вид бельгийской овчарки. Одна 
работает по трупам, остальные 
— по живым. Не удивляйтесь — 
они тренируются отдельно, у 
них разные технологии обуче-
ния. У пограничников свои, у та-
моженников свои, а у нас на по-
иск живых и на поиск мертвых.

На этом объекте разгребают 
завалы девять человек: восемь 
спасателей и врач. Всего же рос-
сийских специалистов МЧС 
сейчас в Турции около 200. Ра-
бота осложняется продолжаю-
щимися афтершоками. Обору-
дование — буры, гидравличе-
ские домкраты, инструмент для 
перерезания арматуры и раз-
двигания фрагментов бетон-
ных плит — привезли с собой из 
России. Турецкая сторона дает 
краны и экскаваторы. Приез-
жают ребята и  с «акустикой». С 
собой аварийно-спасательный 
инструмент для поисковых ра-
бот и деблокирования постра-
давших: эндоскопы, акустиче-
ские приборы поиска, геора-
дары. Есть датчики движения, 
мини-камеры, тепловизоры и 
приборы ночного видения. Они 
позволяют обнаружить чело-
века в завале на глубине до 4,5 
метра! Если приборы покажут 
живого — дальше пойдет штур-
мовая группа. Спасатели начи-
нают ломиться через бетон и 
арматуру.

Помогают и беспилотни-
ки. На обширных разрушениях 
проводят разведку и монито-
ринг с воздуха.

Р о с с и й с к и е  с п а с а т е л и 
единственные, кто работает 
круглосуточно.

— У нас три смены, по восемь 
часов. Так больше никто не де-
лает, ночью никто не работает, 
а мы — круглосуточно. Пока есть 
надежда — мы раскапываем.

Местные обнимают спаса-
телей, благодарят и пытаются 
угостить, приносят вкусные ле-
пешки или фрукты.

На завалах замечаю и поли-
цейских. Что они тут делают?

— Сегодня мы нашли здо-
ровенную кастрюлю денег, — 
рассказывает Туманов. — Сна-
чала мои ребята пришли и при-
несли планшет, в чехле которо-
го была пачка долларов. Сразу 
доложили на базу и вызвали по-
лицейских. Полиция появилась 
быстро, мы все им сдали. Выдох-
нули, копаем дальше. И тут 150 
тысяч долларов плотно сложе-
ны в пачках и накрыты эмали-
рованной крышкой. Никто из 
спасателей таких денег не ви-
дел. Мы находим оружие, золо-
то и бриллианты. Разумеется, 
вызываем полицию.

Уже спустя несколько часов 
после первых толчков спецборт 
с российскими спасателями до-
ставил в зону бедствия аэромо-
бильный госпиталь. Он призем-
лился в самом эпицентре земле-
трясения — в Кахраманмараше. 
Вначале медицинский модуль 
хотели разместить в местной 
больнице, но здание накрени-
лось и грозило обрушением. С 
трудом во всем городе нашли 
единственную ровную площад-
ку. На ней и установили надув-
ные пневмокаркасные модули 
— они крепятся на подпорах, а 
внутреннее атмосферное давле-
ние 0,2 атм позволяет выдержи-
вать большие нагрузки.

40 сотрудников аэромобиль-
ного госпиталя — медперсонал и 
инженеры, обеспечивающие мо-
дули электричеством, теплом и 
водой. У них колоссальный опыт 
работы — в Сирии, Китае и даже 
в условиях Арктики при минус 
50 градусах. Госпиталь работает 
круглые сутки в две смены: с 8:00 
до 20:00 и с 20:00 до 8:00.

— Только за вчерашний день 
приняли днем 166 человек, в 

ночь к нам доставили еще 33 ра-
неных, — говорит заместитель 
начальника отряда «Центро-
спас» МЧС России Артем Ро-
гожников.

Госпиталь может работать в 
абсолютно автономном режи-
ме: с собой топливо с расчетом 
на 10 суток, питание и резерв-
ные генераторы.

Открываются двери травма-
тологии, а точнее, модуль-па-
латки. Тут есть все, в том числе 
рентгеновская установка. Па-
циент: мужчина 37 лет со мно-
жественными переломами. Бри-
гада травматологов выполня-
ет иммобилизацию с помощью 
гипсовых лангет, нужно обес-
печить полную неподвижность. 
Сейчас главное — стабилизиро-
вать состояние пациента, а по-
том эвакуировать.

Кто и куда их отвезет? По-
страдавших направят в бли-
жайшие стационары, которые 
нашим спасателям показал ту-
рецкий минздрав. Например, 
устоявшая после землетрясе-
ния Университетская клиника 
Кахраманмараша в 15 минутах 
езды отсюда. От часа до восьми 
часов — столько времени у рос-
сийских медиков на одного че-
ловека, пока турки решают, куда 
транспортировать раненого.

Отделение интенсивной 
терапии. Пищит аппарат мони-
торинга, дышит помпа искус-
ственной вентиляции легких.

— Это наш реанимационный 
блок. Здесь люди с обмороками, 
инфарктами миокарда. Если ку-
да-то нужно экстренно, мы в со-
ставе центральной санитарной 
авиации с нашим мобильным 
оборудованием и с пациентом 
можем вылететь куда угодно! 
На машине, вертолете или само-
лете, — рассказывает врач, реа-

ниматолог-анестезиолог Феде-
рального центра медицины ка-
тастроф имени Пирогова Алек-
сей Завальский.

В  с л е д у ю щ е м  м о д ул е  — 
врач-педиатр и терапевт. Стоит 
прибор ЭКГ и аппарат ультра-
звука. Много пострадавших с 
переохлаждением. И, конеч-
но, у переживших стресс лю-
дей обострились старые бо-
лячки и хронические заболева-
ния. В палатке, как в хорошем 
стационаре — медицинские ку-
шетки с чистым бельем, яркое 
освещение, работающие мони-
торы, комплект медикаментов. 
Турки заходят сюда, как в свою 
больницу.

Все рассчитано до метра и до 
минуты, все удобно и под рукой. 
У каждого врача есть свой пере-
водчик и свой волонтер, многие 
со знанием медицинских тер-
минов. Перевод синхронный, 
можно сказать идеальный, при 
личном общении и по телефону.

Волонтер Ольга Шантина об-
локотилась на столик хоть ми-
нутку передохнуть. Она роди-
лась в Алма-Ате, из Казахстана 
переехала в Турцию 25 лет на-

зад. Здесь живет в Газиантепе, 
ее квартира тоже пострадала от 
землетрясения. Ольга оставила 
детей у подруги в одноэтажном 
частном доме для безопасности. 
Из российского консульства по-
звонили, пригласили порабо-
тать как переводчика. Она тут с 
первого дня и до сих пор:

— Перевожу с турецкого на 
русский. Бабушка одна вчера 
ночью упала, пришла к нам — за-
шивали ей руку. Позавчера по-
ступил малыш 11 месяцев с тер-
мическими ожогами, горячим 
чаем облился возле костра. Две 
ножки обработали ему. Малень-
ких детей до сих пор откапыва-
ют из-под камней…

У тех, кто работает на зава-
лах, тоже бывают травмы, их 
везут к русским. А вчера рядом 
с госпиталем произошло ДТП 
— пострадавших тоже привезли 
сюда в МЧС.  

Спасатели МЧС России — единственные, кто работает на завалах в турецком Кахраманмараше круглосуточно, в три смены.

Сергей Нарышкин: Алчность запад-
ных империй не раз становилась 
причиной трагедий.

А К Ц Е Н Т

Датчики движения, мини-камеры, 
тепловизоры, приборы ночного видения 
помогают обнаружить человека 
в завале на глубине до 4,5 метра!

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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В мобильном госпитале МЧС России 
у эпицентра разрушений оказали 
помощь сотням раненых.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЗЕ В НЕГАТИВЕ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Сильвио Берлускони — в прошлом трижды премьер, 
а ныне глава партии «Вперед, Италия», входящей в 
правоцентристскую коалицию, вновь у всех на устах 
и во всех газетах. На этот раз Кавальере призвал пре-
зидента США Джо Байдена предложить Украине «план 
Маршалла» в обмен на прекращение огня.

Еще недавно 86-летний политик признавался, что 
«ни у кого нет решений» конфликта на Украине, кроме 
Папы Римского. А в минувшее воскресенье, проголосо-
вав на региональных выборах в своем родном Милане, 
Берлускони неожиданно озвучил поджидающим его 
на выходе журналистам свой «план» по мирному уре-
гулированию.  «Думаю, что американский президент 
должен взять Зеленского и сказать ему: «После окон-
чания войны в твоем распоряжении «план Маршалла» 
по восстановлению Украины», — процитировала Кава-
льере римская Il Messaggero.

По расчетам политика, на эти цели следует выде-
лить «6—7—8—9 миллиардов долларов, но при одном 
условии: «Чтобы ты завтра приказал прекратить огонь 
и что с завтрашнего дня мы больше не дадим вам дол-
ларов и не будем 
больше снабжать 
оружием. Только та-
ким образом мож-
но убедить этого 
господина (Зелен-
ского. — Ред.) до-
стичь прекращения 
огня».

Комментируя 
встречу премьера 
Италии Джорджи 
Мелони и прези-
дента Украины Вла-
димира Зеленско-
го на полях самми-
та ЕС в Брюсселе, 
Берлускони также 
заявил, что, по его 
мнению, президенту Украины достаточно было «пере-
стать нападать на две автономные республики Дон-
басса», и тогда бы эскалации конфликта удалось бы из-
бежать. «Поэтому я оцениваю поведение этого госпо-
дина (Зеленского. — Ред.) очень и очень негативно», — 
заявил лидер «Вперед, Италия».

Слова Сильвио Берлускони взбудоражили СМИ, об-
щественность, оппозиционные партии, но больше всех 
— правительство, в которое входит партия Кавальере. 
Окрестив Берлускони «жертвой русской пропаганды», 
кабмин Италии подтвердил свою «твердую и уверен-
ную» поддержку Киеву, сославшись на то, что она была 
не раз продемонстрирована на деле. Политологи меж 
тем пытаются предсказать, какие последствия будет 
иметь этот политический кейс для жизнеспособности 
данной коалиции.

«Берлускони сказал то, что думает. На этот раз, в от-
личие от двух предыдущих, возможно, он произнес эти 
слова с определенным расчетом, пожелав привлечь на 
свою сторону ту часть электората, которая поддержи-
вает Россию либо разделяет ее позицию, а также  гра-
ждан, которые выступают против вовлечения Италии 
в конфликт. Тем не менее, с моей точки зрения, заяв-
ление экс-премьера не повлияет на работу Кабмина. 
Полагаю, что в проведении внешней политики прави-
тельство и дальше будет выступать единым фронтом, 
оказывая поддержку Украине. К примеру, глава МИД 
Италии Антонио Таяни, входящий в партию «Вперед, 
Италия», не разделяет позицию Берлускони, а солида-
рен с премьером Мелони», — рассказал в беседе с «РГ» 
президент исследовательского центра «Макиавелли» 
Даниеле Скалеа.  

РЕЗОНАНС Чем в Пентагоне объясняют нашествие неопознанных объектов в небе над США

Восемь граней НЛО
Игорь Дунаевский

П
о мере того как Пента-
гон отчитывается о все 
новых сбитых над США 

объектах, но не объясняет их 
происхождения, изначальный 
восторженный ажиотаж во-
круг темы уступает место недо-
умению. А местные СМИ ин-
тригуют заголовками о «наше-
ствии неопознанных летающих 
объектов».

В воскресенье истребитель 
F-16 ВВС США атаковал раке-
той некий объект над озером Гу-
рон в штате Мичиган, находив-
шийся в воздухе на высоте око-
ло 6 километров. Ведется поиск 
его упавших фрагментов. Пред-
положительно, он же ранее был 
замечен радарами над военны-
ми базами в штате Монтана, но 
тогда вылетевшие на идентифи-
кацию объекта пилоты в возду-
хе ничего не обнаружили.

Этот инцидент стал уже чет-
вертым случаем такого рода за 
последние пару недель. Нача-
лось с того, что в начале февра-
ля ВВС США сбили китайский 
аэростат, пролетевший над 
несколькими штатами на высо-
те около 20 километров. Затем в 
конце минувшей недели амери-
канские истребители ликвиди-
ровали два объекта над штатом 
Аляска и над канадской терри-
торией Юкон.

Но если в случае первого ин-
цидента удалось быстро выяс-
нить, что аэростат принадлежал 
КНР, после чего инцидент пере-
шел в политическую плоскость, 
то о природе новых сбитых 
объектов пока вопросов доста-
точно. Что они собой представ-

ляют? Чем занимались? Откуда 
прилетели?

Во всех трех новых случаях 
они по виду не имели ничего 
общего с первым аэростатом, 
который в Пентагоне по раз-
меру сравнивали с двумя-тре-
мя автобусами. Например, сби-
тый над Аляской объект по га-
баритам был заметно меньше 
(сопоставим с автомобилем) 
и летел ниже, на высоте около 
12 километров. Уничтоженный 
над Юконом имел цилиндри-
ческую форму. А последний из 
них над озером Гурон напоми-
нал восьмиугольник и никакой 
нагрузки под ним закреплено 
не было.

По данным NYT, военные во-
обще пока не могут однозначно 
ответить, за счет чего эти объек-
ты передвигались в воздухе. Ис-
точники телеканала Fox News 
утверждают, что скорее всего 
это все же были небольшие 
аэростаты необычной формы. 
Все они были сбиты над труд-
нодоступными территориями, 
поэтому поиск их фрагментов 
может затянуться.

Глава Объединенного коман-
дования аэрокосмической обо-
роны Северной Америки и Се-
верного командования ВС США 
генерал Глен Ван Хёрк заявил, 
что военным еще предстоит 
выяснить природу объектов. 

Последнее слово он особо под-
черкнул, добавив: «Мы не про-
сто так называем их объектами, 
а не аэростатами». А когда жур-
налисты спросили его про воз-
можность внеземного происхо-
ждения незванных небесных го-
стей, четырехзвездный генерал 
серьезно ответил, что «ничего 
не исключает на этом этапе».

Конгрессмены требуют 
больше объяснений от Белого 
дома, настаивая, что молчание 
властей может породить бро-
жение умов и всяческие спе-
куляции на резонансной теме, 
которая занимает передови-
цы всех ведущих СМИ. Наго-
нять конспирологию не стесня-

ются даже серьезные издания. 
Газета Politico, например, пи-
шет, что «Вашингтон охвати-
ла лихорадка НЛО». Газета The 
New York Times подхватывает: 
«Что происходит наверху? О та-
инственных сбитых объектах 
теорий много, ответов мало».

NYT напоминает, что в по-
следние годы власти стали ак-
тивнее уделять внимание раз-
личным неопознанным объек-
там над территорией США. В 
основном военные исходят из 
того, что эти феномены в воз-
духе объясняются разведыва-
тельной деятельностью других 
стран. Причем речь не только 
о наблюдении, но и, например, 
о попытках прощупать способ-
ность США обнаруживать такие 
объекты и действовать против 
них. Так, после первого сбито-
го аэростата в Пентагоне обви-
нили Китай в реализации про-
граммы наблюдения за терри-
торией США. Власти Поднебес-
ной заявляли, что зонд выпол-
нял метеорологические функ-
ции и сбился с курса. А накану-
не в МИД КНР сообщили, что 
американские аэростаты с про-
шлого года более 10 раз втор-
гались в китайское воздушное 
пространство, порекомендовав 
США  «задуматься о своих соб-
ственных действиях».

«Тем не менее почти все та-
кие инциденты до сих пор не по-
лучили внятного объяснения», 
— напоминает NYT, ссылаясь на 
доклад военных, частично рас-
секреченный в 2021 году. В нем 
описывалось около полутора 
сотен таких случаев НЛО в небе 
над США. На этой неделе кон-
гресс должен получить обнов-

ленный доклад разведсообще-
ства на эту тему.

Чуть больше ясности в отно-
шении того, почему над США 
стали фиксировать такое коли-
чество объектов. В Пентагоне 
объясняют их нашествие тем, 
что после случая с китайским 
аэростатом были внесены из-
менения в работу наземных ра-
даров и интерпретацию сигна-
лов с них. Газета The Washington 
Post предупреждает, что в бли-
жайшее время таких случаев бу-
дут находить еще больше. В Бе-
лом доме рассказали, что пре-
зиденту Джо Байдену теперь на 
постоянной основе докладыва-
ют об объектах в небе.

Телеканал Fox News тем вре-
менем задается вопросом «что 
делать?». Его источники указы-
вают, что большой военной угро-
зы эти объекты не представляли. 
Сбивают их больше из осторож-
ности, расценивая как потенци-
альную разведывательную угро-
зу или возможную опасность для 
коммерческих авиарейсов. Но 
имеет ли смысл такое примене-
ние силы на постоянной основе 
— вопрос открытый. Ликвидация 
объектов требует закрытия воз-
душного пространства, подъема 
истребителей и пуска ракет.

Тем не менее сами инциден-
ты для Америки, удаленной за 
океанами от «горячих точек» 
планеты, экстраординарны уже 
хотя бы потому, что, по словам 
главы Северного командования 
ВС США, это вообще первый 
раз в истории, когда ВВС стра-
ны «предприняли кинетиче-
ские действия» против воздуш-
ного объекта над континенталь-
ной частью Америки.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Результаты выборов в парламент Берлина 
могут ускорить распад правительства Олафа Шольца

Блоки и склоки
Василий Федорцев

Н
емецкие социал-де-
мократы потерпе-
ли сокрушитель-
ное поражение на 
выборах в парла-
мент Берлина. Они 
с большим отста-
ванием проиграли 
консерваторам из 

ХДС, а возможно, еще и «Зеле-
ным». Окончательно результа-
ты голосования пока не подсчи-
таны, и по состоянию на поне-
дельник СДПГ опережала «Зе-
леных» всего лишь на сотню 
бюллетеней. Если социал-де-
мократы удержатся на втором 
месте, то у них будет шанс сно-
ва возглавить столичное прави-
тельство. Но победой назвать 
это будет в любом случае слож-
но — и партия в целом, и лично 
канцлер Олаф Шольц получили 
в Берлине серьезный удар.

Полтора года назад, осенью 
2021 года, СДПГ те же самые 
берлинские выборы выиграла 
— вместе с выборами в бундес-
таг. Но из-за допущенных тогда 
многочисленных нарушений 
конституционный суд принял 
решение отменить результаты 
и провести повторное голосо-
вание. Однако повторно побе-
дить социал-демократы уже не 
сумели. Они показали худший 
для себя результат на выборах 
в берлинский парламент начи-
ная с 1950 года — 18,4 процен-
та голосов. Зато ХДС, хотя и не 
побил никаких рекордов, смог 
улучшить свой результат по 
сравнению с 2021 годом более 
чем на треть — до 28 процентов.

На результатах сказалось, 
конечно, и недовольство сто-
личных жителей своими вла-
стями, и общая усталость бер-
линцев от более чем двадца-
тилетнего правления в городе 
СДПГ. Но выборы в Берлине, 
так же, как и серия земельных 
выборов в Германии в прошлом 
году, стали во многом отраже-
нием нарастающего недоволь-
ства немцев канцлером Шоль-
цем и его федеральным прави-
тельством.

Шольц активно участвовал 
в столичной избирательной 
кампании, пытаясь оказать 
поддержку своей соратнице 
по партии и пока еще действу-
ющему бургомистру Берлина 
Франциске Гифай. Но эта по-
пытка оказалась не слишком 
успешной. «СДПГ должна по-
нять, что Шольц больше вре-
дит, чем приносит пользы», — 
констатировал журнал Focus. 
Издание при этом указывало не 
только на итоги голосования в 
Берлине, но и на прошлогодние 
выборы в Шлезвиг-Гольштей-
не и Северном Рейне-Вестфа-
лии, которые социал-демокра-
ты также разгромно проигра-
ли ХДС. В Нижней Саксонии в 
октябре прошлого года СДПГ, 
правда, выиграла, однако с не 

самым лучшим для себя ре-
зультатом.

Правительством Шольца 
в Германии сейчас довольна 
только треть населения, а сам 
канцлер в рейтинге популяр-
ности политиков заметно усту-
пает своим «зеленым» мини-
страм — Анналене Бербок и Ро-
берту Хабеку. И если бы новые 
выборы в бундестаг состоялись 
прямо сейчас, то СДПГ, соглас-
но соцопросам, проиграла бы 
их блоку ХДС/ХСС примерно с 
тем же счетом, что и в Берлине, 
— 19 к 27. И так же, как в Бер-
лине, не исключено, что соци-
ал-демократы уступили бы еще 
и «Зеленым».

Немцам не нравятся посто-
янные колебания канцлера и 
его специфическая манера изъ-
ясняться. В своих публичных 
выступлениях Шольц не про-
ясняет свою позицию, а толь-
ко еще больше запутывает гра-
ждан, заставляя их теряться в 
догадках о планах и намерени-
ях правительства. На этом фоне 

«Зеленым» с их прямым ради-
кализмом удалось найти свою 
аудиторию и довольно креп-
ко ее удерживать, что показы-
вают и соцопросы, и те же зе-
мельные выборы. Большинство 
немецких избирателей, похо-
же, не против сменить СДПГ 
во главе правительства стра-
ны на консерваторов из ХДС/
ХСС — они, в общем-то, такие 
же умеренные центристы, как 
и социал-демократы, только 
с немного противоположным 
знаком, и также вполне могут 
править вместе с «Зелеными».

Помимо своей чисто соци-
ологической показательности 
выборы в Берлине заложили 
под правительство Шольца и 
своего рода «бомбу», которая 
рано или поздно может подо-
рвать правящую на федераль-
ном уровне коалицию. Одна 
из трех партий этой коалиции, 
либеральная СвДП, вообще не 
смогла пройти в берлинский 
парламент, что стало для нее 
уже не первым поражением 

на земельных выборах за по-
следние полтора года. И в дан-
ном случае влияние федераль-
ной политики на региональ-
ную предельно очевидно. Для 
СвДП коалиция с СДПГ и «Зе-
леными» — не самый лучший 
вариант. В своих политиче-
ских взглядах либералы слиш-
ком сильно расходятся с двумя 
своими партнерами, но ради 
сохранения единства в пра-
вительстве вынуждены согла-
шаться и уступать. И как след-
ствие — терять избирателей.

Но теперь, похоже, терпение 
у СвДП кончилось. После про-
вала в Берлине руководство 
партии заявило о намерении 
твердо отстаивать свою пози-
цию в федеральном правитель-
стве и нежелании больше идти 
на какие-либо компромиссы. 
«Время умиротворения кон-
чилось», — объявил в интервью 
журналу Spiegel вице-предсе-
датель СвДП Вольфганг Куби-
ки, адресуя свои слова в пер-
вую очередь «Зеленым», с ко-
торыми либералы кардиналь-

но расходятся по целому ряду 
направлений политики. На-
сколько эти угрозы серьезны 
и к чему в итоге все это может 
привести и без того раздира-
емое противоречиями прави-
тельство Шольца, сейчас ска-
зать трудно. Но если СвДП дей-
ствительно намерена пойти 
на принцип, то не исключены 
никакие варианты — вплоть до 
смены власти в стране.  

Консерваторы из Христианско-
демократического союза празднуют 
победу на выборах в Берлине.

А К Ц Е Н Т

Правительством Шольца в Германии 
сейчас довольна только треть населения 

Сильвио Берлускони уверен: конфликта на Украине 
не произошло, если бы Киев прекратил атаки на Донбасс.

«Отправьте пехоту, моряков, летчиков! На нас напали!» — китайская Global Times шутит над воинственным 
настроем Белого дома в отношении зонда, который в Пекине назвали метеорологическим.

США СТАНОВЯТСЯ В РЯД 
С МЕЖДУНАРОДНЫМИ 
ТЕРРОРИСТАМИ
Николай Долгополов

Американские военные ведут активную вербовку 
боевиков джихадистских группировок, связанных с 
запрещенными на территории России «Исламским го-
сударством» и «Аль-Каидой» для совершения терро-
ристических актов на территории России и стран СНГ. 
Об этом сообщается в пресс-релизе со ссылкой на за-
служивающие доверия данные, полученные Службой 
внешней разведки РФ. Главное внимание вербовке вы-
ходцев из российского Северного Кавказа и Централь-
ной Азии.

Только за январь было отобрано 60 таких терро-
ристов, которые участвовали в боевых действиях на 
Ближнем Востоке. Ускоренную подготовку они про-
ходят на американской базе Эт-Танф в Сирии, где их 
обучают навыкам изготовления и применения само-
дельных взрывных устройств, ведению диверсионно-
подрывной деятельности. Главное внимание — вопро-
сам планирования нападений на хорошо охраняемые 
объекты, в том числе зарубежные дипломатические 
миссии.

В скором будущем предполагается забрасывать ма-
лые группы боевиков в Россию и государства СНГ. Их 
задачи: подготовка и осуществление терактов против 
дипломатов, госслужащих, сотрудников правоохрани-
тельных органов и личного состава вооруженных сил. 
Как планируют американцы, осуществлять эти замыс-
лы боевики будут во взаимодействии с подпольными 
ячейками международных тергруппировок, в том чис-
ле «Хизб ут-Тахрир», «Джамаат Ансарулла» и «Ислам-
ское движение Узбекистана» (запрещены на террито-
рии РФ. — «РГ»).

В силовых структурах США, подчеркивается в 
пресс-релизе СВР России, окончательно видна утрата 
каких-либо моральных принципов. Во имя безумной 
идеи «обескровливания» России в Вашингтоне счита-
ют допустимым прямое использование террористов 
в грязных целях. Такие действия ставят Вашингтон в 
один ряд с крупнейшими международными террори-
стическими группировками.  

В МИРЕ

«Я оцениваю 
поведение 
этого господина 
(Зеленского. — Ред.) 
очень и очень 
негативно», — 
заявил 
Берлускони

Комментарий 

Артем Соколов, научный сотрудник Центра европейских исследований ИМИ МГИМО:
— Поражение социал-демократов в Берлине стало 

неприятным событием для канцлера Олафа Шоль-

ца, но тем не менее это не тот удар, который спосо-

бен привести к серьезным последствиям на обще-

германском уровне. У СДПГ сохраняется достаточ-

но внутренних ресурсов, чтобы провести работу 

над ошибками. Значительно хуже положение у 

СвДП, которая после поражения на выборах выну-

ждена покинуть палату депутатов Берлина. Провал 

в немецкой столице либералы попробуют компен-

сировать активной работой в рамках общегер-

манской «светофорной» коалиции, хотя здесь про-

странство для маневра и них сравнительно невели-

ко. ХДС в Берлине смог собрать голоса горожан, 

недовольных тем, что правящая долгое время в го-

роде зелено-красная коалиция не могла решить 

чувствительные для немецкой столицы проблемы: 

жилищную, транспортную, миграционную и др. Те-

перь находящиеся в оппозиции Шольцу христи-

анские демократы буду стремиться расширить бер-

линский успех на федеральном уровне и не без 

оснований настаивать на своем праве принимать 

участие в формировании нового правительства не-

мецкой столицы. В свою очередь, немецким «Зеле-

ным» удается удержать свой электорат — молодых 

людей с идеалистичными установками и готовыми 

воспринимать идеологизированную картину мира, 

предложенную «экологами». Для них партия «Зеле-

ных» выглядит динамичной силой с карьерными 

возможностями. Очевидно, что немецкую столицу 

ожидают непростые закулисные переговоры о по-

литическом будущем города.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Космические пришельцы
На чем могут реаль-
но сосредоточиться 
частники?

АНДРЕЙ БУКРЕЕВ: Рынок в развитии 
космических услуг, технологий 
очень весомый. Космос — это 
межотраслевой высший уро-
вень технологий. Он объединя-
ет абсолютно все. Это спутники 
и разработка полезной нагруз-
ки. Это сбор информации, ката-
логизация и утилизация косми-
ческого мусора. Насколько это 
важно, всему миру показал про-
бой радиатора системы термо-
регулирования корабля «Союз 
МС-22», который сейчас гото-
вят к спуску с орбиты без экипа-
жа. Это и космический туризм 
как самая перспективная и при-
быльная ниша отрасли.

Первую лицензию вам выдавал 
большой авторитет и один из 
самых системных профессио-
налов, возглавлявший тогда 
космическое ведомство. Это 
была серьезная поддержка?

АНДРЕЙ БУКРЕЕВ: Конечно. Рядом 
были крупные промышленные 
предприятия. В первую очередь 
«верхний эшелон», который 
производит весь цикл номен-
клатуры ракетно-космической 
техники. И они были приоритет-
ны в своих знаниях и специали-
стах. Но мы тогда нашли свою 
нишу — космические информа-
ционные системы. Здесь был 
пробел. 

Начинали с нуля?
АНДРЕЙ БУКРЕЕВ: У меня за плеча-
ми была очень хорошая инже-
нерная школа в крупном маши-
ностроительном предприятии. 
И мне повезло на наставников — 
крупных ученых в области кос-
моса, академиков. Это Роальд 
Саввович Кремнев, Эрик Ми-
хайлович Галимов и Констан-
тин Александрович Победо-
носцев. Они создавали ракет-
но-космическую технику, стоя-
ли у запуска первого «Востока», 
проектировали луноходы и кос-
мические аппараты «Венера». 
Они учили видеть объективно 
суть разработки, перспективу 
ее и среднесрочную стратегию. 
Это очень важно. 

В команду пришли молодые 
ученые, в том числе из Институ-
та прикладной математики им. 
Келдыша. Математики блестя-
ще соединяли фундаменталь-
ную науку с инженерной мыс-
лью. Пришли ученые, имеющие 
тридцатилетний опыт космиче-
ских запусков, сопровождения 
нештатных ситуаций.

И какой продукт вы 
предложили?

АНДРЕЙ БУКРЕЕВ: Мы разрабатыва-
ли программно-аналитические 
комплексы, аналогов которым 
тогда в стране не было. Имели 
возможность анализировать 
за считаные минуты до тысячи 
объектов. Все обрабатывалось в 
режиме реального времени. 

Помните катастрофу Ту-
154 над Черным морем? Укра-
инские военные во время уче-
ний в Крыму сбили россий-

ский самолет. Расследовате-
лям нужно было оценить пра-
вомерность информации аме-
риканцев, ссылающихся на 
данные своих спутников сле-
жения. Не вдаваясь в подроб-
ности, скажу: справку мы под-
готовили за пять минут. Рас-
печатали на простом принте. 
И с ней руководитель Центра 
контроля космического про-
странства поехал на Совбез. 
Мы дали объективную картину. 
После этого прецедента нас до-

пустили к возможности давать 
аналитику по нештатным ситу-
ациям.

А к госзаказу вас не допускали?
АНДРЕЙ БУКРЕЕВ: Мы сами до него 
дошли. В нас поверили. Среди 
первых контрактов был расчет 
баллистики для космического 
аппарата с солнечным парусом 
в НПО Лавочкина. Мы рассчита-
ли баллистико-навигационное 
проектирование спуска орби-
тальной станции «Мир» в Тихий 
океан. И в ЦУПе взяли за основу 
нашу методику. Позже помога-
ли посадить космический аппа-
рат на Марсе Европейскому 
космическому агентству: взя-
ли контракт на 200 тысяч евро 
и рассчитали одну из программ 
методики посадки.

Создав программно-аппа-
ратный комплекс и внедрив его 
в прикладные задачи по анали-
зу космической обстановки, мы 
поняли, что нужно идти дальше. 
В  железо .  Созда ли супер-
компьютер на параллельных 
вычислениях. Открыли инже-
нерный центр. К нам пришел по-
трясающий главный конструк-
тор — Сергей Юрьевич Камен-
ский. А это, могу точно сказать, 
самый ключевой момент в ра-
боте любой команды. Если есть 
«главный», понимающий си-
стемность сложнейшей косми-
ческой задачи, он может разло-
жить ее на период времени, на 
тактические вещи, поставить 
их разработчикам. В общем, мы 
получили такой результат, что 
нам дали разрешение войти в 
кооперацию с госструктурой.

Одно из наших изделий — ве-
сом в 160 тонн. Это наземный 

радиотехнический комплекс с 
зеркалом в 30 метров. Постав-
ляем оборудование для космо-
дрома Байконур — заменили 
аналоговое на цифровое. Опти-
ческие обсерватории делаем, 
сами купола льем. 

Аналитики говорят: Илон 
Маск в какой-то мере упро-
стил рынок космических 
услуг. Согласны?

АНДРЕЙ БУКРЕЕВ: Я бы сказал так: 
он сделал его унифицирован-
ным, технологическим. Мы в 
этой части, скорее всего, отста-
ли. В принятии решений по раз-
витию космической техники и 
космических технологий у нас 
прежде чаще всего срабатывал 
слишком субъективный фактор. 
Хорошо, когда руководитель, 
к которому приходишь, сразу 
задает вопрос: где и как можно 
применить вашу разработку? 
Хуже, когда первый вопрос: от 
кого вы пришли?

Космическое производство 
— суперрискованный актив. 
Деньги нужны большие, а рис-
ки не меньше. Если не секрет, 
как финансируются частные 
разработки?

АНДРЕЙ БУКРЕЕВ: Здесь могу гово-
рить только за себя. Скажу чест-
но: первоначально вся команда 

финансировалась из моих лич-
ных сбережений. Из других биз-
несов, которые у меня были к 
тому времени. Кстати, ученые 
работали и у меня, и в Академии 
наук. Потому что они не могли 
уйти от фундаментальных ис-
следований. Они люди не при-
земленные.

Я так понимаю, что конку-
рентов среди коллег-частни-
ков у вас не было?

АНДРЕЙ БУКРЕЕВ: Конкуренция это 
всегда хорошо. Не случайно в 
40—50-е годы, когда надо было 
срочно восстанавливать про-
мышленность, одно системное 
решение поручали разраба-
тывать двум разным Б. Кто бы-
стрее какую школу сформиру-
ет. У каждого были свои мысли. 
И был естественный отбор — ре-
зультат финальной продукции. 
Конечно, у нас очень большая 
отраслевая кооперация. Клю-
чевые системные предприятия. 
Но они нередко оказываются 
неповоротливы: ограничены 
в фонде заработной платы, в 
определении задач. А частники 
мобильны.

Сейчас у нас консорциум 
из трех компаний, в каждой 
есть главные конструкторы по 
направлениям. Одно из них — си-
стема космического наблюде-

ния Земли из космоса на осно-
ве гиперспектральной съемки. 
Это «химическое зрение». Спе-
циалистам не надо объяснять, 
какие возможности открывает 
эта технология. Кто-то ее даже 
назвал паранормальным явле-
нием. У нас задел технологиче-
ский для создания спутниковых 
систем не хуже, чем у Маска. Но 
у нас другие условия по микро-
электронике. Мы их решаем.

Теперь у частных фирм 
открывается второе ды-
хание?

А Н Д Р Е Й  Б У К Р Е Е В :  Б е зус л о в н о . 
У многих есть отличные разра-
ботки, но они не могут с ними 
пробиться. Теперь такой шанс 
появляется. Мы возьмем на себя 
риски. Но на системные вещи 
заказчик — государство.

А у меня, знаете, какая есть 
своя маленькая мечта? Сделать 
и запустить с полезной нагруз-
кой спутник «Михалыч». Я обе-
щал отцу. Он в семнадцать лет 
воевал, попал в последний при-
зыв. Дошел до Варшавы, чуть не 
погиб. И мне важно, что спутник 
будет назван в его честь. Про-
стого рязанского солдата. Что 
он попадет в «космическую ко-
манду», выполняющую такую 
нужную работу для людей. Ре-
ально ли это? Думаю, да. Одна 
из моих компаний имеет опыт 
участия в создании сорока кос-
мических аппаратов и нагрузки 
для них.

А под «Михалыча» нужно ра-
кету делать?

АНДРЕЙ БУКРЕЕВ: Нет. Это спутник 
150 кг. Малый аппарат, который 
под капсулой кластером ставит-
ся. Такие спутники имеют чет-
кие признаки унификации.

Глава «Роскосмоса» заявил о 
необходимости значительно 
увеличить выпуск российских 
спутников и сделать их уни-
фицированными. Перейти 
от стапельной сборки к про-
мышленной. Частники гото-
вы подключиться?

А Н Д Р Е Й  БУ К Р Е Е В : Давно готовы. 
Только нужно умно подойти к 
объединению государствен-
ных интересов и инициативы 
частного космоса. И тогда в со-
вокупности страна получит са-
мые уникальные технологии и 
разработки.  

А К Ц Е Н Т

Хорошо, когда руководитель, 
к которому приходишь, 
сразу задает вопрос: где и как 
можно применить вашу разработку? 
Хуже, когда первый вопрос: 
от кого вы пришли?

МНЕНИЕ

Виктор Шутов, полковник Космических войск РФ,
член Российской академии космонавтики 
им. К.Э. Циолковского, кандидат экономических наук:
— Все начинается с законодательной базы. В 90-х годах была попытка 

сделать первый закон о коммерциализации в космической деятельности. 

Я входил в рабочую группу. Документ стоял в планах Госдумы, но дальше 

проекта не пошло. Так что надо начинать отсюда.

Для частного бизнеса очень важны государственные гарантии. В такой 

технологичной отрасли, как космос, — особенно. Надо срочно формиро-

вать законодательную базу.

Кстати, два года назад были парламентские слушания на тему коммерци-

ализации космической деятельности. Обсуждались проблемы и перспек-

тивы. И тогда отмечалось, что подобное обсуждение проводится не впер-

вые. Но, к сожалению, большинство правильных рекомендаций так и не 

были реализованы.

Космическая деятельность у нас традиционно закрытая, сильно зарегла-

ментирована, а некоторые технические требования еще и загрифованы. 

Это понятно. Поэтому так важно найти эффективные формы государ-

ственно-частного партнерства.

В российском космосе нужны перемены. Таким изменением может быть 

переход на модель «двойной тяги» — государственное финансирование кос-

мических программ и частные инвестиции в космическую деятельность. 

Создание нормативно-правовых условий, при которых частному капита-

лу будет выгодно вкладываться в космическую связь, ДЗЗ. Которые осво-

бодят госпрограмму от затрат на эти цели, а средства могут быть направ-

лены на научные проекты по фундаментальному изучению космоса.

Кроме того, развитие новых направлений, например космического ту-

ризма, может финансироваться только частным капиталом. Сегодня ор-

ганизатором таких туров на МКС с использованием наших кораблей 

«Союз» является американская частная компания Space Adventures. 

«Роскосмос» — только технический исполнитель. Осуществив двадцать 

лет назад первый турполет и продолжая пользоваться услугами «Роскос-

моса», компания не нашла путей развития российского космического ту-

ризма. Не стоит и ожидать. Но на рынок космического туризма агрессив-

но выходят и другие компании США, а Китай ставит задачу ускорить раз-

витие этого направления. Вывод очевиден. России необходимо срочно 

создать национального оператора по космическому туризму.

Коммерциализация космической деятельности набирает обороты. 

Как говорится — назад дороги нет.

РАКУРС 

QR-КОД С ОРБИТЫ
Итак,  в  редакцию «РГ» принесли спутник. Самый настоящий, только не-

большой. Специалисты знают: несмотря на малые габариты, современ-

ные космические аппараты такого класса отличаются большой функци-

ональностью: на них можно устанавливать практически все присущие 

«тяжеловесам» бортовые системы. Потому и область применения самая 

широкая — от образовательных программ до космических наблюдений. 

А вот компания-резидент «Сколково» разработала совершенно уникаль-

ную технологию — визуальной передачи информации из космоса с помо-

щью лазеров на спутнике. Но спутник должен работать не один, а в груп-

пе. Или, на языке ученых, рое из двадцати аппаратов.

— Технологическое решение состоит из спутника с электроракетным двига-

телем, системы лазерного проецирования из космоса, системы ориентации 

и стабилизации космического аппарата, а также собственных алгоритмов 

управления, — рассказывает руководитель коллектива Антон Оссовский.

Цель проекта — создание спутниковой системы проецирования изобра-

жений на ночном небе. Если совсем просто, то спутники, выведенные на 

орбиту высотой около 600 км, будут не только светить, но и передавать 

бинарный код с помощью мерцающих лазеров. Так будут «рисоваться» 

очертания, скажем, логотипа или слов. Своего рода пикселизированная 

картинка, которую можно «считать» камерой смартфона.

То есть созвездие станет работать как QR-код в космосе. По сути, первое 

«космическое медиа», которое невозможно заблокировать.

— Два тестовых спутника не будут формировать никакого изображения, 

а просто будут светиться как две самые яркие звезды на ночном небе, — 

говорят ученые. — Это шлифовка технологии. Насколько ярким должно 

быть созвездие, правильное расположение спутников, точность ориен-

тации. Следующий этап — запуск всей спутниковой системы.

Через три года, отработав свое, аппараты сгорят в слоях земной атмо-

сферы. Никакого космического мусора.

А не будут ли лазеры создавать помехи, влиять на безопасность поле-

тов? — поинтересовался корреспондент «РГ».

Несмотря на то, что лазеры сфокусированы, луч света от них рассеива-

ется на площадь около 20 км на поверхности Земли, — успокаивают раз-

работчики. Так что летчики просто увидят еще одну звезду на ночном 

небе. И не более того.

Что и говорить, технически это очень сложный проект. Такого еще никто 

не делал. Потому, как честно признается Антон, до сих пор хватает тех, 

кто крутит у виска. Рассуждают: раз этого ни у кого еще не было, значит, 

нереально. 

— Технически сложный, но решаемый, — убеждены изобретатели. А глав-

ное — новая технология расширяет границы возможного.

Ц И Т А Т А

Юрий Борисов, 
генеральный директор Госкорпорации «Роскосмос»: 
«Сегодня необходимость в космических данных 
и услугах в России такая, что чем больше спутников 
построим, тем лучше, и не важно, будут ли это 
предприятия в контуре «Роскосмоса» или нет. 
Мы провозгласили для частников политику 
открытых дверей. Мы готовы не только запускать 
их аппараты в космос, но и предоставлять им 
технологическую и испытательную базу для 
спутников. Например, вакуумные и безэховые 
камеры — очень не дешевое оборудование. Мы рады 
появлению в нашей стране высокотехнологичных 
компаний, которые говорят нам: мы можем 
построить спутники. У них есть амбиции на то, 
что «Роскосмос» сможет со временем делегировать 
им создание отдельных орбитальных группировок. 
Время покажет, но я смотрю на этот процесс 
с оптимизмом.»

(Из интервью Юрия Борисова РИА Новости).

Антон Оссовский: Хватает тех, кто крутит у виска. Рассуждают: раз этого
ни у кого еще не было, значит, нереально.

Андрей Букреев: У нас задел технологический для создания спутниковых 
систем не хуже, чем у Маска.

Виктор Шутов: Модель «двойной тяги» — госфинансирование программ и 
частные инвестиции в космическую деятельность.
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А как у них

Более 30 частных компаний в мире создают 
ракетно-космические комплексы для запусков 
космических аппаратов.

Китай
Четыре компании разрабатывают системы запусков 

малых спутников. Три года назад частная космиче-

ская индустрия получила около миллиарда долла-

ров инвестиций. Больше всего средств инвестиро-

вано в компанию, создающую системы дистанци-

онного зондирования Земли Changguang Satellite 

(объем 375 млн долларов).

Три компании, получившие 370 млн долларов, раз-

рабатывают ракету-носитель легкого типа. А ки-

тайская компания China Aerospace Science and 

Industry Corporation разработала твердотопливную 

ракету-носитель для дешевого и быстрого одновре-

менного запуска нескольких спутников.

Показательный факт: в 2021 году состоялся уже 

седьмой китайский коммерческий аэрокосмиче-

ский форум, на котором было заявлено об ускорен-

ном развитии космического туризма.

Германия
Частная компания Rocket Factory Augsburg тестиру-

ет многоразовую ракету REA One.

США
Компания MAXAR планирует запустить шесть спут-

ников общей стоимостью 600 млн долларов. 

Еще один «частник» — Varda Space готовит к запус-

ку спутник для производства материалов в космо-

се. А космические компании Blue Origin и Sierra 

Space объявили о создании на низкой околозем-

ной орбите инновационного бизнес-парка Orbital 

Reef.
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Каждый космический старт — это визитная карточка не просто высоких, а супертехнологий. 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Количество погибших 
в новосибирской трагедии 
увеличилось до 14 человек

Дом взорвали 
мошенники?

Ольга Гутман, «Российская газета», Новосибирск

Спустя четыре дня после взрыва газа в новосибирской 
многоэтажке подтвердили гибель еще одного чело-
века, его удалось идентифицировать по фрагментам 
останков. Таким образом, число жертв трагедии на Ли-
нейной, 39, продолжает расти: погибших уже 14 чело-
век.  Судьба еще одной женщины остается неизвест-
ной. В больницах находятся шестеро пострадавших. 
Двое по-прежнему в тяжелом состоянии.

Между тем Центральный районный суд взял под 
стражу предполагаемых виновников взрыва. Это 
45-летняя Ирина Урбах и 25-летний Евгений Кавун. 
Жителей Омска задержали через несколько часов по-
сле ЧП. Им предъявлено обвинение по части 3 статьи 
238 УК РФ (оказание услуг, не соответствующих тре-
бованиям безопасности).  Известно, что Урбах и Кавун 
ходили по квартирам на Линейной, 39, в понедельник, 
шестого февраля. По версии следствия, они провели 
замену комплектующих в газовых плитах, хотя в этом 
не было необходимости. Спустя трое суток, девятого 
февраля, в доме прогремел взрыв. За несколько минут 
до трагедии жители звонили в аварийную службу и жа-
ловались на запах газа.

Задержанные — типичные мошенники. О подоб-
ных им написали в СМИ. Этот народ зарабатывает на 
доверчивых стариках — раньше они продавали им чу-
до-ножи, сейчас переключились на счетчики, газоана-
лизаторы или, как в этом случае, на замену шлангов. 
Урбах и Кавун — представители компании «Межреги-
онсервис», зарегистрированной в Омске. Пенсионеры, 
доверяя солидному названию, пускали их в квартиры. 
И им было невдомек, что компания зарегистрирова-
на в заброшенном здании на пустыре, образования и 
необходимых навыков работы с газовым оборудовани-
ем у этих «специалистов» нет.  Кое-кто из жильцов па-
рочку раскусил: после визита лжегазовиков в подъез-
дах появились листовки с предупреждением «Остере-
гайтесь мошенников». Но дом это не спасло. 

Сами задержанные не верят в то, что именно они ви-
новны в гибели людей.  Выводов экспертизы о причи-
нах трагедии пока нет. Тем временем власти организо-
вали проверку оборудования во всех газифицирован-
ных многоэтажках города.  

— Фоторепортаж с места трагедии на сайте
rg.ru/art/2496675

АКЦИЯ Книги в дар от «Российской газеты»
уедут в деревню Сумки на Урал и в Донецк

Читай-остров 

Анастасия Скорондаева

Ч
т о  и з  н о в е н ь к о -
го почитать? Для 
большинства этот 
вопрос решается 
походом в книжный 
магазин или бли-
жайшую библиоте-
ку. Но есть те, кому 
даже издания клас-

сической литературы недо-
ступны. Поэтому дарить хоро-
шие книги вместо валентинок 
в Международный день книго-
дарения, который отмечается 
14 февраля во многих странах 
мира, — лучший способ при-
знаться в теплых чувствах тем, 
кто в этом нуждается.

«Российская газета» не оста-
ется в стороне — участвует в 
благотворительной акции «Да-
рите книги с любовью». И мы да-
рим книгу с любовью: собираем 
классику и современные изда-
ния для Сумкинской сельской 
библиотеки в Курганской обла-
сти и Центральной городской 
библиотеки города Донецка. С 
каждого по книге — и будет дру-
гим счастье. И нам радость.

Акция «Дарите книги с любо-
вью» — не только возможность 
помочь, но и повод поговорить 
о популяризации чтения. Книга 
— лучший подарок на все време-
на. Вот, например, в Исландии в 
Рождественский сочельник при-
нято обмениваться не открыт-
ками, а книгами. Благодаря та-
кой нехитрой традиции исланд-
цам удалось сохранить нацио-
нальный язык: почтальон при-
носит в каждую семью каталог 
Исландской ассоциации из-
дателей, где представлены все 
книжные новинки. А что у нас? 

Об этом мы поговорили с пред-
ставителями литературного со-
общества, которые делают все, 
чтобы литература звучала, что-
бы книжки читались. Органи-
затор единственного в мире 
чемпионата по чтению вслух 
«Страница» для подростков и 
«Открой рот» для взрослых Ми-
хаил Фаустов доказал, что вдум-
чиво читать с листа отрывок 
из неизвестной книги — увле-
кательно и познавательно. Он 
также добавил, что чтение не 
имеет границ — несмотря ни на 
что, «Открой рот» недавно про-
шел в Таллине. Директор Цен-
тра поддержки отечественной 
словесности (премия «Лицей», 
«Большая книга» и «Книгуру») 
Татьяна Восковская заметила, 
что люди ссорятся, мирятся и 
ломают копья — и все это из-за 
любви к русской литературе: 
«То, чем я занимаюсь, это срод-
ни работе настройщика роялей 
или больших механических ча-
сов: моя задача — обеспечивать 
жизнедеятельность тонко на-
строенного механизма, кото-
рым является любая литератур-
ная премия». Куратор Всерос-
сийского конкурса на лучшее 
литературное произведение для 
детей и юношества «Книгуру», 
критик и педагог Ксения Мол-
давская отметила, что «дети 
пытливы и желают говорит о 
книгах», на уроках от них часто 
можно услышать, что им важ-

но обсудить прочитанное, а не 
только прочесть. Так что разго-
воры о нечитающем поколении 
— беспочвенны. 

Наши гости не только расска-
зали о своих проектах, но присо-
единились к сбору книг. Также 
в акции приняли участие и дру-
зья газеты. Певец и композитор 
Петр Налич принес для юных 
читателей «азбуку всех мальчи-

шек» — «Остров сокровищ». Пи-
сатель Вадим Панов передал две 
книги из фантастического цикла 
«Непревзойденные», который 
приглянется юным читатель-
ницам. А ведущий телеканала 
«Москва 24» Никита Пименов не 
только принес для акции книгу 
Петра Вайля и Александра Гени-
са «Родная речь. Уроки изящной 
словесности» и Леонида Гросс-
мана «Пушкин», но и рассказал, 
что его племянник настолько по-
любил читать, что завел книж-
ный блог и рассказывает о про-
читанном сверстникам. Изда-
тельская группа «Эксмо-АСТ» 
в лице директора департамен-
та по стратегическим комму-

никациям Екатерины Кожано-
вой передала классику и нового 
«Чебурашку»: история про лю-
бимого с детства зверька после 
громкого выхода в прокат полу-
чила продолжение в книге. Всего 
лишь за один день коллектив га-
зеты вместе с гостями собрали 
более 450 книг для библиотек. 
Например, заместитель главно-
го редактора «РГ» Николай Дол-
гополов подписал для них свою 
книгу «Из блокнота Николая 
Долгополова. От Франсуазы Са-
ган до Абеля».  

А К Ц Е Н Т

В Донецке 31 библиотека. 
Одна проблема — не хватает книг

— Фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Журналист Никита Пименов, писатель Вадим Панов, заместитель главного редактора «РГ» Ядвига Юферова, музыкант Петр Налич — каждый принес книгу для акции. Только за один день мы 
собрали более 450 книг. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Татьяна Авраимова, 
директор Централизованной 
библиотечной системы Донецка:
— Центральная городская библиотека города Донецка 

расположена на первом этаже девятиэтажки и включает 

в себя 31 библиотеку города. В каждой из них — жизнь, 

одна проблема — не хватает книг. Наша библиотека — 

островок надежды, мы не закрывались с 2014 года. По-

следний раз библиотека пополнялась за счет бюджет-

ных средств в 2013 году. Книги давно зачитаны, мы, как 

можем, подклеиваем их. И сегодня очень нуждаемся в 

хорошей классической литературе: русской и совет-

ской, а также литературе по новейшей истории нашей 

страны и хорошей развивающей литературе для детей. 

Валентина Алексеева, 
заведующая Сумкинской сельской 
библиотекой Курганской области:
— Сумкинская библиотека, которой в этом году 75 лет, 

практически культурный центр села Сумки, где распола-

гается сельсовет, почта, клуб и даже медпункт. Тут же ря-

дом два дома-интерната для инвалидов, взрослый и дет-

ский. Но библиотека практически не пополняется новой 

литературой, а активными книголюбами, которых здесь 

более 500, ведь они приходят и из соседней деревни 

Малодубровное, все давно уже перечитано. Хорошая 

книга здесь — на вес золота.

Вадим Панов, писатель 
Важно сделать так, чтобы человек захотел читать. Я не-

давно был а Анкаре в мавзолее отца современного ту-

рецкого государства — Ататюрка. Там огромный 

комплекс, где рассказано все о нем — от рождения до 

политической деятельности. И два последних зала — это 

огромная библиотека, где лежат книги с его пометками, 

что говорит о том, что он не просто собирал библиоте-

ку, а читал все это. Эта грандиозная библиотека произ-

водит впечатление на гостей и особенно на детей, кото-

рых туда приходит огромное количество. Это возмож-

ность показать, что правитель, основатель страны, был 

человеком начитанным. Почему бы не соответствовать 

ему? 

Петр Налич, музыкант 
У нас в доме принято, что читать разную литературу — 

современную, детскую, юношескую — это хорошо. Важ-

но, чтобы через книжки и комиксы люди понимали, что 

есть миллион разных вариантов, как может сложиться 

твоя жизнь. Чтобы, имея свое ощущение реальности, 

научиться создавать уже свою собственную реаль-

ность, и книжки — самый главный в этом помощник. Я 

много читаю и люблю бумажные книги, но в современ-

ном мире соблазн читать электронные книги очень ве-

лик, потому что это удобно, можно обраться к книге в 

любую минуту.
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Цифровой 
сервис 
поможет 
открыть дело 

ПОШАГОВЫЙ 
РЕЦЕПТ
Ирина Огилько

Этот сервис будет интере-
сен тем, у кого нет опыта ве-
дения своего бизнеса, но есть 
большое желание попробовать 
себя в этой сфере. Как работа-
ет сервис, выяснил корреспон-
дент «РГ».

Открыли сервис на столич-
ном портале малого бизнеса 
Москвы mbm.mos.ru. Называ-
ется цифровой помощник «Биз-
нес-треки». Как анонсировала 
его запуск заммэра столицы На-
талья Сергунина, новинка по-
может начинающим предпри-
нимателям бесплатно оценить 
перспективы, составить бизнес-
план, сформировать команду и 
многое другое. 

 И действительно, как под-
твердили «РГ» в департаменте 
предпринимательства и инно-
вационного развития Москвы, 
новый сервис — это почти поша-
говая инструкция, как сделать 
свой бизнес в столице. Созда-
вали проект с участием извест-
ных предпринимателей, экспер-
тов профессионального сооб-
щества. Среди экспертов — фи-
нансовый директор компании 
«Нескучные финансы» Светла-
на Гагина, сооснователь Tkanoff 
Group Елена Краснова, флорист 
Александра Постнова, владелец 
ресторанов Дмитрий Левицкий 
и другие. Сначала были опреде-
лены 20 самых востребованных 
и популярных направлений биз-
неса, перспективных для веде-
ния в Москве, нужных городу. 
Помимо тематики, на визитках 
бизнес-треков сразу обозна-
чены требуемые вложения и 
примерный срок окупаемости. 
Например, согласно порталу, 
для открытия кафе потребуется 

минимум 2,5 миллиона рублей, 
а окупятся вложения (конечно, 
если бизнес пойдет) ориенти-
ровочно за год. Салон красоты 
принесет больше прибыли, но 
размер инвестиций здесь уже 
от 5 миллионов, а окупаемость 
от трех лет. Самый недорогой 
бизнес, который можно начать, 
имея всего 150 тысяч рублей в 
кармане, — это интернет-мага-
зин, а если на 100 тысяч рублей 
больше — клининговую компа-
нию. Все цифры, как уверяют в 
департаменте, взяты «не с по-
толка». Это реальные стартапы. 

В каждом бизнес-треке по 
10 шагов — от того, какое вы-
брать направление до инструк-
ции по взаимодействию с про-
веряющими органами. Советы 
встречаются неординарные. 
Например, по словам Алексан-
дры Постновой, для тех, кто ре-
шил тоже «сделать бизнес на 
цветах», открывать магазин 
стоит под цветочные праздни-
ки, например, 8 марта. «Выстра-
ивая бизнес, не забывайте и о 
фишках», — рассказывает она. 
Можно делать рисунки на ле-
пестках, предлагать услуги фло-
риста на дому. И добавляет, что 
растет спрос на профессиональ-
ный уход за домашними цвета-
ми во время отпуска владельцев. 
Ее коллега, владелица цветочно-
го магазина Buketikmos Екате-
рина Маляренкова уверяет, что 
стоит самим попробовать оку-
нуться в бизнес, пойти помощ-
ником, вдруг окажется аллергия 
на какие-то растения или жи-
вотных: какой же тогда бизнес, 
если в собственную лавку зайти 
не сможешь? Основатель попу-
лярного интернет-магазина ав-
тозапчастей Владимир Савинов 
советует изучить недостатки 
конкурентов. «Когда есть кем-то 
протоптанная тропа, начинать 
путь легче», — уверен он. 

После прохождения каж-
дого шага бизнес-трека мож-
но воспользоваться онлайн-
консультацией специалиста. 
Изучение легко остановить, 
зайдя на другой трек. 

В департаменте предприни-
мательства и инновационного 
развития Москвы добавили, что 
пока статистики обращения к 
новому сервису нет: он только 
запустился. Спровоцирует ли 
электронный сервис появление 
в столице новых популярных 
мест или услуг — покажет только 
время.  

Самый недорогой 
бизнес, который 
можно начать 
в столице, имея 
всего 150 тысяч 
рублей в кармане, 
— это интернет-
магазин

РАКУРС Спустя 30 лет 
на улицы Москвы выйдет 
советский троллейбус

Прокатимся 
по кольцу?

Сергей Жуков

Весной на улицы центра Москвы выйдет исторический 
троллейбус ЗИУ-5Д, выпущенный в 1970 году. Он будет 
курсировать по круговому музейному маршруту «Т».

Как рассказала директор музея транспорта Моск-
вы Оксана Бондаренко, эти троллейбусы, рассчитан-
ные на 122 пассажира, выпускались с 1959 по 1972 год 
на заводе имени Урицкого в Энгельсе Саратовской об-
ласти. И до конца 70-х были основными в советских 
городах. С конвейера успели выйти больше 16 тысяч 
машин, но до наших дней дожили лишь единицы. В их 
числе и столичный экспонат. Правда, сначала он де-
вять лет отъездил по центру города, в конце 80-х был 
переоборудован под агитационную машину «Безопас-
ность движения», а затем в учебный троллейбус. За-
кончив трудовую биографию в 1993 году, стал послед-
ним в Москве эксплуатируемым троллейбусом этой 
модели. И вот спустя 30 лет красно-белый троллейбус 
снова готовится вернуться на улицы столицы.

Пока же он находится в фондохранилище музея 
транспорта, куда его привезли из Иванова. Там его пол-
тора года реставрировала компания, выигравшая кон-
курс. По словам руководителя службы учета и хране-
ния музея транспорта Москвы Вячеслава Курицына, 
троллейбус был не в самом лучшем состоянии: крыша 
почти вся прогнила, а кожа в салоне оказалась сильно 
изношенной. Тем не менее все удалось восстановить.

Большую часть времени, говорит Курицын, мастера 
искали родные материалы и детали, часть из них изго-
товили самостоятельно по сохранившимся техниче-
ским книгам и чертежам. Например, около четырех 
месяцев ушло на поиски оригинальной эмблемы. Ее 
отыскали у одного из столичных коллекционеров.

Уже известно, что ретротроллейбус будет коле-
сить по музейному маршруту от площади Трех вок-
залов мимо станции метро «Красносельская», через 
Нижнюю Красносельскую улицу, Елоховскую пло-
щадь, Новорязанскую улицу и гараж Мельникова, где 
в конце 2024 года откроется постоянная экспозиция 
музея транспорта Москвы, а затем обратно вдоль Ка-
занского вокзала к станции «Комсомольская». Один 
круг займет около 20 минут. «Ночевать» исторический 
троллейбус будет в Сокольническом вагоноремонт-
но-строительном заводе, а за руль машины посадят во-
дителей «Мосгортранса». В нем можно будет не только 
послушать экскурсию, но и проехаться по своим де-
лам, то есть как в обычном транспорте, оплатив проезд 
картой «Тройка».

По словам Бондаренко, на маршруте «Т» ретротрол-
лейбус, скорее всего, будет работать несколько раз в 
месяц — по выходным дням. А ежедневно собираются 
курсировать три относительно современные машины, 
которые трудились до последнего, пока их не заменили 
электробусы.  

Пока «рогатый» находится в фондохранилище музея транспор-
та, куда его привезли из реставрационной мастерской.

МЕДИЦИНА В Свиблово открылась новая детско-взрослая поликлиника

Прием — на улице Уржумской
Любовь Проценко

Н
овую детско-взрослую 
поликлинику получили 
в столице жители райо-

на Свиблово на северо-восто-
ке города. К моменту, когда на 
ее открытие вчера приехал мэр 
Москвы Сергей Собянин, врачи 
уже принимали пациентов.

«Большая работа была про-
ведена, — рассказал глава горо-
да журналистам. — Мы все пере-
делали: и регистратуру, и марш-
рутизацию, чтобы было удобно. 
Для таких проектов срок обыч-
но требуется три-четыре года, а 
здесь хватило двух лет. До этого 
поликлиника размещалась в не-
приспособленном помещении».

Новостройкой на улице Ур-
жумской, 4 а, будут пользо-
ваться 65 тысяч жителей Сви-
блово. Для взрослых пациен-
тов здесь разместился фили-
ал №1 городской поликлини-
ки №107, который переехал с 
улицы Снежной, а для детей — 
филиал №3 детской городской 
поликлиники №11, переехав-
ший с улицы Амундсена, д.12. 
Условия работы и в том, и в 
другом филиале несравнимы с 
прежними.

«В нашей старой поликли-
нике на улице Снежной было, 
как и здесь, четыре этажа. Но 
площадь новой вдвое больше, 
— рассказала корреспонденту 
«РГ» главный врач городской 

поликлиники № 107 Елена 
Большакова. — Этот простор, 
много света и воздуха ощуща-
ешь с первых шагов. Как и все 
медики столицы, мы принима-
ли самое активное участие в 
разработке новых требований 
к столичным поликлиникам. Но 
только прогулявшись по кори-
дорам, врачебным кабинетам, 
зонам ожидания для пациентов 
по этой новостройке, где начал 
работать наш филиал № 1, я во-

очию увидела, что такое наш но-
вый московский стандарт».

Елене Викторовне здесь нра-
вится все. Очень разумное раз-
мещение наиболее востребо-
ванных кабинетов внизу и ме-
нее востребованных — вверху. 
Эргономичная мебель, велико-
лепное, самое современное диа-
гностическое оборудование. 
«Я уверена: после визита в та-
кую поликлинику у наших па-
циентов останется хорошее по-

слевкусие, на основе которого 
будет больше доверия к врачу, 
без которого невозможен успех 
любого лечения».

Расширены возможности 
для эффективной работы и в 
детском филиале поликлиники 
№ 11. Раньше в нем прием вели 
врачи 8 участков педиатриче-
ского отделения, работал при-

вивочный кабинет и кабинеты 
невролога, офтальмолога, врача 
ультразвуковой диагностики. 
Но из-за стесненности невоз-
можно было открыть кабинеты 
других специалистов, дежур-
ного врача, а также разместить 
современное медицинское обо-
рудование, в том числе рентген.

После переезда в новое зда-
ние обособленное подразде-
ление стало полноценным фи-
лиалом поликлиники № 11. А 
на освободившиеся площади 
планируется перевести молоч-
но-раздаточный пункт.

Соседство под одной крышей 
взрослого и детского блоков 
нравится и врачам, и пациен-
там. «От одного вида радостных 
малышей и их мам становится 
светлее на душе», — так объяс-
нила свое отношение к малень-
ким пациентам Елена Больша-
кова. Мамы же говорят, что это 
удобно — записав на осмотр ре-
бенка к врачу, можно заглянуть 
и самой на диспансеризацию.

Говоря о дальнейшем комп-
лексном развитии Свиблово, 
Сергей Собянин сказал: «Рай-
он потихоньку преображается. 
Сделали парк «Яуза», скверы. 
В этом году еще заложим хоро-
шую школу и сделаем у вас свою 
ярмарочную площадь».  

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Когда мэр Москвы Сергей Собянин 
приехал в новую поликлинику, 
врачи уже принимали пациентов.
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ВЫСШАЯ ШКОЛА 
Для участников СВО 
в вузах откроют 
подготовительные 
отделения 

Помогут 
смелым

Ольга Журман, «Российская газета», 
Приморский край

Организовать для участников СВО, желающих полу-
чить высшее образование, краткосрочные курсы и во-
енные факультеты для успешной сдачи вступительных 
экзаменов задумали в Приморском крае.
Инициатива принадлежит доктору наук Людмиле Ва-
сильевой, и с энтузиазмом принята в краевом прави-
тельстве.

— Рабфаки почили в бозе. Но скольким талантливым 
ребятам они помогли в свое время стать студентами и 
найти себя в профессии! Мы представляем организа-
цию бесплатных месячных курсов и годовых военфа-
ков, точнее, девятимесячных, для подготовки молодых 
людей, прошедших специальную военную операцию 
на Украине, к обучению в вузах.  Думаю, это позволит 
вернувшимся с СВО избежать афгано-чеченского син-
дрома и обеспечит им психологический комфорт. Как 
правило, в СВО принимают участие молодые ребята, 
им необходима поддержка, — рассказывает Людмила 
Алексеевна.

Обучение должно быть бесплатным, поступление — 
максимально комфортным, с минимальным набором 
вступительных экзаменов. Принципиально — для за-
кончивших курсы или военфаки не будет никаких ЕГЭ, 
предполагается, что вступительные экзамены они бу-
дут сдавать традиционно, общаясь с преподавателями.

Предлагается предусмотреть некоторые ограниче-
ния при выборе будущей специальности. Стране нуж-
ны инженеры, техники, программисты, конструкторы, 
врачи, поэтому предлагается не распространять такую 
практику на факультеты журналистики, юриспруден-
ции, искусствоведения и т.п. Впрочем, и это не догма, 
правила только разрабатываются. 

— Зачислять демобилизованных нужно по особой 
квоте. Для них должно быть первоочередное заселение 
в общежитие, психологическое сопровождение, соци-
альная поддержка, — считает глава Совета ректоров ву-
зов Приморья Валентин Шуматов.

Кстати, Валентин Борисович в прошлом ректор Ти-
хоокеанского медицинского университета, потому 
этот вуз уже готов к нововведению. 

Министр профессионального образования и заня-
тости правительства Приморья Сергей Дубовицкий 
предложил распространить на участников специаль-
ной военной операции указ президента РФ Владимира 
Путина № 268 «О дополнительных мерах поддержки 
семей военнослужащих...».

— В основном мобилизованные на СВО — это моло-
дые ребята, им также необходима поддержка. По указу 
президента квота от всех бюджетных мест во все вузы 
страны составляет 10 процентов. Считаю, что этого до-
статочно и детям военнослужащих, и самим мобилизо-
ванным, — говорит он.

Власти Приморья направили письмо в правитель-
ство страны для рассмотрения инициативы на комис-
сии Госсовета.  

Спасти Эйнштейна

А еще нужно пони-
мать,  как потом об 
этом ребенка спраши-

вать, какие составлять вопро-
сы, если, например, включать 
современные открытия в зада-
ния ЕГЭ.

Министр просвещения 
предложил дополнить урок 
физики и других естествен-
но-научных предметов новы-
ми разделами о современных 
открытиях. Чем бы с учени-
ками поделились вы?

АРТЕМ БАРАТ: Моя родная тема  — 
квантовая физика, кванто-
вые парадоксы. Или парадок-
сы специальной теории отно-
сительности. Честно говоря, 
обсуждение физических па-
радоксов на уроках полезно, 
даже если они берут начало 
не в XXI веке. Например, па-
радокс Ольберса, который на-
чинается с банального вопро-
са: «Почему ночью темно, ведь 
вокруг столько звезд?». Мы от-
вернулись от одной звезды, но 
почему другие нам не светят? 
Отталкиваясь от парадокса 
Ольберса, можно прийти к тео-
рии Большого взрыва и вооб-
ще к доказательству того, что 
Большой взрыв существовал. 
Замечательная тема. Я бы еще 
выделил квантовую теорию 
гравитации и гравитационные 
волны как одно из последних 
достижений науки. Оно уже в 
достаточной степени популя-
ризировано, можно найти про-
стые и понятные объяснения. 
Хотя, признаюсь, я против из-
лишних упрощений. Так мы 
иногда выхолащиваем смысл.

Физика — это факты, но не 
только. Какие опыты на уро-
ках вы проводите?

АРТЕМ БАРАТ: Моя любимая тех-
нология работы с физическим 
экспериментом была описа-
на в старом журнале «Квант» 
в 1979 году. Тогда Е.Н. Юносов 
придумал «турнир юных фи-
зиков» — исследования, кото-
рые можно ввести в течение 
года, которые требуют и экс-
периментов, и уравнений, и 
совпадения разных результа-
тов… Например, если посве-
тить естественным светом на 
компакт-диск, можно наблю-
дать красивые дифракцион-
ные картины. Изучаем это яв-

ление. Есть еще задачка «рисо-
вые гири» — про физику сыпу-
чих материалов. Оказывает-
ся, если в емкость, плотно на-
полненную рисом, букваль-
но «вбить» ложку, то потом за 
эту ложку можно поднять всю 
емкость с крупой. Дети очень 
эффективно учатся на подоб-
ных задачках и узнают гораздо 
больше.

Вообще, эксперимент для 
современных детей необычай-
но важен.  И ценность пред-
ставляет не только натурный 
эксперимент, но и имитаци-
онное моделирование. Поэто-
му я рекомендую своим уче-
никам использовать виртуаль-
ные лаборатории МЭШ. Это 
интерактивные онлайн-симу-
ляторы опытов и эксперимен-
тов. Они помогают воспроиз-
вести опыт или исследования 
бесконечное число раз, изме-
няя условия и изучая, что при 
этом происходит. Например, 
недавно появилась лаборато-
рия по физике «Архимед» для 
учеников 7 класса, которая 
позволяет наблюдать и изу-
чать взаимодействия тел, дав-
ление жидкостей, плавание тел 
и воздухоплавание, механиче-
скую работу и энергию, и даже 
способы измерения различ-
ных величин: размеров, мас-
сы, силы, давления.

Современному человеку 
сложнее воображать, особен-
но что-то трёхмерное, потому 
что вокруг нас слишком много 
всего происходит «на плоско-
сти». А воображать и представ-
лять надо, это очень хороший 
способ познания. 

Интересные уроки и подго-
товка к ЕГЭ — вещи совме-
стимые?

А Р Т Е М  БА РАТ:  Честно скажу,  я 
большой поклонник Единого 
государственного экзамена. 
Почему? Еще до повсеместно-
го введения ЕГЭ я работал в 
вузе, проводил вступитель-
ные экзамены, и могу точно 
сказать: права детей со всей 
страны уравнялись. Где бы ре-
бенок ни родился, у него есть 
равный с москвичом шанс по-
ступить в московский вуз, и 
вообще в любой вуз страны. 
Это большое достижение. Кро-
ме того, в этом году в школах 
Москвы стартовал новый фор-

мат обучения одиннадцати-
классников с акцентом на под-
готовку к ЕГЭ. До 1 февраля 
московские школьники про-
шли всю учебную программу 
по ряду непрофильных предме-
тов и перешли к работе по гиб-
ким учебным планам. В зависи-
мости от профиля класса или 
нахождения в предпрофессио-
нальном классе, у ребят сей-
час продолжается углубленное 
изучение профильных пред-
метов. Но вместо пройденных 
предметов у ребят появились 
практикумы по выбранным 
ими предметам для подготовки 
к ЕГЭ. Они позволят ребятам 
подготовиться к самой про-
цедуре проведения экзамена, 
проработать сложные вопросы 
и задания, а также системати-
зировать изученный матери-

ал.На мой взгляд, такой подход 
помогает ученикам эффектив-
но готовиться к ЕГЭ прямо на 
занятиях в школе, а родителям 
позволяет сэкономить деньги 
на репетиторов. Для учителей 
важно еще и то, что ученики со-
браны в группы по нужным им 
предметам, схожему уровню 
подготовки и нацеленности на 
результат. Так заинтересован-
ность в изучении предмета го-
раздо выше, поэтому подготов-
ка идет более результативно.
Считаю, что благодаря этому 
нововведению образователь-
ный процесс в школе для бу-
дущих выпускников органи-
зован более рационально и эф-
фективно.

В 90-е годы прошлого века в 
подмосковных школах был 
эксперимент: предлагали на 
выбор отказаться от химии, 
биологии, физики или ино-
странного языка в старших 
классах. Я, не сомневаясь, вы-
черкнула физику. Сейчас жа-
лею. Кого в этом винить?

АРТЕМ БАРАТ: А я понимаю ваш вы-
бор. Физика — действительно 
сложный предмет. Парадокс в 
том, что она на каждом шагу: 
рассчитываем время поездки 
до дачи, делаем проводку, ка-
бельный ввод в дом, копаем 
колодец… Задача преподава-
теля  — сделать так, чтобы дети 
видели связь физики с жиз-
нью, и одновременно, пони-
мали, что есть что-то большее, 
потому что, например, суб-
атомных частиц мы в повсед-
невной жизни не наблюдаем, а 
это очень интересно. В идеале 
учитель должен удовлетворить 
запросам государства, семьи и 
ребёнка.

Расскажите, какие запросы у 
государства, семьи и ребенка, 
на ваш взгляд?

АРТЕМ БАРАТ: В наши задачи перед 
государством входит подгото-
вить человека, который готов 
обучаться дальше и приносить 
пользу стране: будущих инже-
неров, учёных, готовых разви-
вать технологическую мощь 
страны.  Семья, помимо этого, 
хочет успешного будущего для 
ребенка и в связи с этим хоро-
ших баллов на ЕГЭ. Ребёнок хо-
чет, чтобы ему было интерес-
но, он хочет человеческого от-
ношения. 

Физика начинается в 7-м 
классе. Как сразу «зацепить» 
детей? 

АРТЕМ БАРАТ: Мне как-то коллега 
из моей первой школы сказал, 
что физика в первый год изу-
чения должна быть гуманитар-
ным предметом. Я тогда возму-
тился, а сейчас думаю, так ли 
он был не прав? В 7 классе надо 
решить главную задачу: объяс-
нить детям, что физика — это 
интересно. Поэтому в 7 классе 
я сейчас рассказываю, что та-
кое физическое мышление, что 

разные явления можно объяс-
нять, что есть разница между 
описанием и объяснением яв-
ления. В 8 классе мы пытаем-
ся идти дальше и наращивать 
интерес. Далее — девятый, для 
кого-то выпускной класс. Тут 
два направления: подготовка к 
ОГЭ и задел для 10 класса, где 
будет более глубокая физика. 
10 класс для меня и моих уче-
ников – это чистое творчество. 
И выпускной 11 — ищем баланс 
между творчеством и подго-
товкой к ЕГЭ и олимпиадам

А что такое творчество в 
физике?

АРТЕМ БАРАТ: Это умение разгля-
деть интересную задачу, чётко 
её поставить. Затем перевести 
её на язык математики или ин-
форматики, провести какие-то 
свои эксперименты, до кото-
рых могу додуматься только 
я. Создать свои собственные 
математические модели, и не 
постесняться всем этим поде-
литься с сообществом.

На своем мастер-классе на 
конкурсе «Учитель года» вы 
сказали, отвечая на вопрос 
жюри: «Важно решать здесь 
и сейчас те задачи, к кото-
рым ты готов, а не ждать, 
что научишься впрок». А раз-
ве учиться впрок, на буду-
щее  — это не главное? 

АРТЕМ БАРАТ: Это частая пробле-
ма начинающих студентов. 
Открою секрет: знаний всегда 
не хватает. Особенно сейчас, 
когда все так стремительно ме-
няется. Большая иллюзия, ду-
мать: «не буду делать что-то 
интересное сейчас, подожду, 
подучусь, и вот потом…». Нет 
никакого потом. Только здесь 
и сейчас. Научная состоятель-
ность должна быть заложена 
достаточно рано, и те студен-
ты, которые начинают зани-
маться наукой или что-то ин-
тересное делать только на ста-
дии подготовки диплома, су-
щественно отстают от тех, кто 
начал этим заниматься в шко-
ле. Самое важное — не пытать-
ся прыгнуть выше головы. По-
нять, что на своём уровне мы 
уже можем много чего сде-
лать.  

В самом начале надо решить глав-
ную задачу: объяснить ребятам, что 
физика — это интересно. 

А К Ц Е Н Т

Физика — действительно сложный 
предмет. Парадокс в том, что она вокруг 
нас, на каждом шагу. Задача учителя — 
сделать так, чтобы дети это увидели

ПРОЕКТ  

Крупные 
юбилеи школ 
отпразднуют 
всей страной

ТРАДИЦИИ 
НА ВЕКА
Мария Набиркина

Министр просвещения Сергей 
Кравцов предложил отмечать 
крупные юбилеи школ на феде-
ральном уровне.

— В нашей стране есть шко-
лы, которым в этом году испол-
няется 100 и более лет, — заме-
тил министр на заседании Все-
российского экспертного пе-
дагогического совета при мин-
просвещения. — В Год педагога 
и наставника особенно важно 
будет поздравить педагогиче-
ский коллектив и учеников та-
ких школ с юбилейной датой. 
Это может стать хорошей тра-
дицией.

Глава минпросвещения по-
просил членов экспертного со-
вета сообщать о неправомер-
ной нагрузке на учителей, пре-
вышающей закрепленный за-
коном перечень документов. А 
председатель правления Рос-
сийского движения детей и мо-
лодежи «Движение Первых» 
Григорий Гуров отметил, что 
задача движения — не создавать 
дополнительную нагрузку на 
учителей, а помогать всей си-
стеме образования, мотивиро-
вать детей участвовать во внеу-
рочных активностях.

— Уже подано более 25 ты-
сяч заявок на участие в дви-
жении. Это не только дети, но 
и взрослые, готовые стать на-
ставниками, — рассказал Гуров. 
— Активно открываются регио-
нальные отделения. До 1 марта 
они должны появиться во всех 
регионах страны.На сегодняш-
ний день открыто уже более 5 
тысяч первичных отделений.  

ИНИЦИАТИВА  
Создается 
ассоциация 
педагогов-
ветеранов

УРОКИ 
ПАМЯТИ
Евгения Добрынина

В 36 регионах собрано более 
двух тысяч подписей учителей 
в поддержку создания Ассоци-
ации ветеранов педагогическо-
го труда. Самыми активными 
стали регионы Сибирского фе-
дерального округа, в частности 
Новосибирская область.

Учредительную конферен-
цию Ассоциации планируется 
провести в апреле и приуро-
чить ее к Международному 
дню движения сопротивления 
и Международному дню осво-
бождения узников фашистских 
концлагерей.  

Военфаки помогут участникам военных действий подготовить-
ся к учебе в вузе. 

СПРАВКА «РГ»

Всероссийский экспертный педа-

гогический совет был создан в 

2020 году по инициативе мини-

стра просвещения Сергея Крав-

цова. В новую структуру вошли 

168 педагогов, с которыми ведом-

ство обсуждает необходимые 

меры по развитию системы об-

разования.

Мнение

Валентина Иванова, 
председатель 
Всероссийского 
педагогического собрания, 
член Общественного совета 
при минпросвещения:
— Патриотическое воспитание 

должно пронизывать всю нашу 

работу в школах, техникумах, уни-

верситетах. Мы должны научить 

отличать правду от лжи и даже по-

луправды. Очень важно здесь 

слово реальных участников Вели-

кой Отечественной войны, а сего-

дня это и жители блокадного Ле-

нинграда, и дети войны, и мало-

летние узники фашистских конц-

лагерей, члены Советов ветера-

нов боевых действий и вооружен-

ных конфликтов.

Через Ассоциацию ветеранов пе-

дагогического труда мы постара-

емся развернуть диалоги с моло-

дым поколением, дополнить уро-

ки по нашей военной истории тя-

желейшими страницами блокады 

Ленинграда, яркими страницами 

битвы за Сталинград, на Курской 

дуге и другими событиями. Нужно 

это делать как можно быстрее — 

ветераны уходят!

Также Всероссийское педагоги-

ческое собрание объявило о 

старте конкурса интерактивных 

работ школьников «Сохраним ис-

торическую память о защитниках 

Новороссии и Донбасса».
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Артем Барат: Когда в классе и физики, и лирики, приходится серьезно думать над подходами к каждой группе. 

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей  
в Российской Федерации» Квалификационная  

коллегия судей города Москвы  
объявляет об открытии вакантных должностей:

Бабушкинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 332 Бабушкинского 

района.
Головинский районный суд:

— мирового судьи судебного участка № 69 района Ховрино.
Дорогомиловский районный суд:

— мирового судьи судебного участка № 210 района Филевский 
парк. 

Зеленоградский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 8 района Крюково.

Зюзинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 17 района Северное Бу-

тово. 
Кунцевский районный суд:

— мирового судьи судебного участка № 195 Можайского 
района. 

Лефортовский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 273 района Лефортово. 

Люблинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 256 района Марьино.

Нагатинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 25 района Царицыно.

Останкинский районный суд:
— 1 должность судьи районного суда;
— мирового судьи судебного участка № 314 района Марьина 

Роща.
Преображенский районный суд:

— мирового судьи судебного участка № 108 района Бого-
родское;

— мирового судьи судебного участка № 109 района Бого-
родское;

— мирового судьи судебного участка № 112 района Преобра-
женское.

Симоновский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 248 Даниловского 

района. 
Тушинский районный суд:

— мирового судьи судебного участка № 170 района Куркино. 
Хорошевский районный суд:

— мирового судьи судебного участка № 154 района Хороше-
во — Мневники. 

Черемушкинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 50 района Черемушки.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности в Квалификационной 
коллегии судей г. Москвы по предварительной записи 
с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 
(обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского городского 
суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, каб. 624 
(6-й этаж).

Последний день приема документов — 10 марта 2023 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 

к рассмотрению не принимаются.
Телефоны для информации по вопросам замещения вакантной 

должности судьи: +7 (495) 533-89-34; +7 (495) 533-89-33. А
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ВОПРОС РЕБРОМ

На волне повышенного внимания к физике предложено снизить требова-
ния по русскому языку для абитуриентов-технарей. Как вам такая инициа-
тива?
Артем Барат | Слышал опасения, мол, инженеры станут безграмотны-

ми и их не разделяю. Знаете, я сдавал ЕГЭ по русскому. И большего 

страха не испытывал. Потому что, ну как можно родной язык сдать 

плохо? И потом уверен: изучением русского языка можно заниматься 

в том числе и на физике. У меня ребята делают проекты, пишут тезисы 

докладов, описывают результаты экспериментов. И в них, конечно, 

бывают грамматические и орфографические ошибки. И когда я прове-

ряю работы, начинаю именно с этого — с исправления ошибок по рус-

скому языку. И только потом начинаю вникать в суть по физике. И зна-

ете, заметил: дети не так трагично воспринимают эти ошибки, если 

они замечены не на уроке русского языка, а на физике и, может быть, 

даже более эффективно делают работу над ошибками. 

Вы окончили Московский энергетический институт, а как попали в школу?
Артем Барат | Абсолютно случайно. Мой начальник в 2007 году 

рассказал, что одной школе очень нужен физик, «иди попробуй, у тебя 

получится». Я пошел и не жалею. Мне показали, куда можно и нужно 

расти.

Как работать учителю, когда в одном классе сидят и физики, и «лирики»? 
Как заинтересовать всех и надо ли?
Артем Барат | Есть разные моменты урока, адресованные разным 

группам детей. У меня есть «лирические отступления», какие-то фило-

софские моменты — тут включаются гуманитарии, а физики в это вре-

мя могут изучать формулы. Да, приходится серьезно планировать 

урок, думать над подходами к каждой группе. Дети разные, но самое 

важное, что они все дети — это их объединяет.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей  

в Российской Федерации» Квалификационная коллегия 
судей города Москвы объявляет об открытии:

—  2-х (двух) вакантных должностей судей Московского 
городского суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности по предварительной записи с поне-
дельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 (обед 
с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского городского 
суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, каб. 624  
(6-й этаж).

Последний день приема документов — 10 марта 2023 г. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакантной 
должности судьи: +7 (495) 533-89-33, +7 (495) 533-89-34.

ГАДЖЕТЫ Как мошенники 
крадут деньги через 
смартфоны и компьютеры

Телефонное 
бесправие

Олег Капранов

Технические средства получения доступа к финансо-
вой информации составляют конкуренцию методам 
социальной инженерии. Как отмечают эксперты, речь 
может идти о широком круге активных действий со 
стороны злоумышленников — от взлома аккаунтов в 
соцсетях до целевого инфицирования интересующего 
компьютера или смартфона для получения приватной 
информации. 

Самой яркой новацией стало использование стиле-
ров — вредоносных программ для кражи данных с за-
раженных компьютеров и смартфонов пользователей. 
В 2022 году данные, украденные с помощью стилеров, 
вошли в топ-3 самого продаваемого «товара» в дарк-
нете наряду с про-
дажей доступов и 
текстовыми данны-
ми банковских карт 
(имя владельца, но-
мер карты, срок ис-
течения, CVV).

Заражение сти-
лером обычно 
происходит через 
инфицированный 
файл, загруженный 
на устройство жерт-
вы. Это не целевая атака, но она затрагивает большую 
группу пользователей. В результате хакеры получа-
ют текстовые данные, содержащие логины, пароли, 
cookie-сессии, системные данные пользователя, лич-
ные файлы жертвы, доступы к мессенджерам и крипто-
валютным кошелькам.

Не менее значимой для злоумышленников целью 
стал портал «Госуслуги». Причем, как отмечает собе-
седник «РГ» в компании, занимающейся защитой дан-
ных, интересует он киберпреступников не столько 
как место, где хранится информация о пользователе 
сколько, как хаб, при помощи которого можно автори-
зоваться на различных сервисах и получить доступ к 
расширенной информации, в том числе о банковских 
счетах и доходах гражданина. 

Здесь существенную роль может сыграть двухфак-
торная авторизация, о необходимости которой заяви-
ли в минцифры. Эта мера способна повысить защи-
щенность портала и других ресурсов использующих 
Единую систему идентификации и аутентификации 
(ЕСИА). 

При этом, как отмечают в Positive Technologies, 
в 2022 году они зафиксировали рост атак на второй 
фактор авторизации (то есть дополнение к паролю 
на сайте, например одноразовый код, направляемый 
пользователю в СМС). В компании уверены, что таких 
атак будет становиться все больше.  В них будут ис-
пользоваться как фишинговые инструменты, социаль-
ная инженерия, так и вредоносные программы с функ-
циями кражи SMS и пуш-уведомлений. 

Для максимально эффективной работы второго 
фактора специалисты по информбезопасности счи-
тают правильным использование специального выде-
ленного для этих целей номера телефона, который не 
используется для каких-либо других задач и не может 
быть никак выявлен злоумышленниками извне. Иде-
ально, если аппарат с такой SIM — это простейший кно-

почный телефон без доступа к интернету, который не 
покидает пределов дома. Но понятно, что для опера-
тивного доступа к банковскому приложению физлица 
такой вариант не вполне подходит.  

На фоне все более усложняющихся систем сбора и 
кражи данных не менее актуальными остаются и та-
кие, кажущиеся устаревшими, средства защиты, как 
PIN-код на SIM-карте смартфона, запрашиваемый при 
включении гаджета. Доступ к смартфону может быть 
защищен при помощи пароля и даже биометрии (отпе-
чатка пальца или Face ID), но достаточно переставить 
SIM-карту в другой аппарат, как злоумышленник тут 
же получает доступ ко всем SMS с кодами подтвержде-
ния операций, а в ряде сервисов, в том числе и финан-
совых, может запускать и выполнять процедуру сбро-
са пароля.

Еще одной зоной риска остаются мессенджеры, 
особенно в тех случаях, когда их используют в каче-
стве хранилища личной информации и документов, в 
том числе фотографий банковских карт и PIN-кодов 
к ним, сканов документов, в том числе паспортов и 
целого ряда иной информации, которая может суще-
ственно упростить работу киберпреступника. Именно 
с целью доступа к этой информации, отмечают в Лабо-
ратории Касперского, происходит значительная часть 
взломов учетных записей.  

Легкая наживка
Кроме того, говорит 
эксперт, закон потре-
бует оперативного из-

менения и в смежных законах 
о кредитных историях, и по-
требительском кредите. Закон 
определенно усложнит эффек-
тивность мошеннических схем 
и способен сократить число 
кредитов, взятых мошенника-
ми, однако лазейки остаются, 
добавляет Караваева.

Согласно механизму, опи-
санному в законопроекте, дан-
ные о самозапрете вносятся в 
кредитную историю, и в ней 
они видны всем банкам и ми-
крофинансовым организациям 
(МФО). Если такой запрет есть, 
то кредит можно получить толь-
ко лично. Снять его можно. Для 
этого нужно написать заявле-
ние в отделении банка и подо-
ждать минимум два дня, пока 
ограничение уберут из кредит-
ной истории. Как считают спе-
циалисты, такого зазора по вре-
мени обычно вполне хватает, 
чтобы человек вышел из-под 
влияния финансовых мошенни-
ков и отказался от сомнитель-
ной операции.

По словам вице-президен-
та Ассоциации банков России 
Алексея Войлукова, законо-
проект рассматривается банка-
ми как еще один инструмент 
для противодействия мошен-
ничеству. «При обсуждении 
банки предложили максималь-
но простой для реализации ме-
ханизм, удобный для граждан и 
финансовых организаций (за-
конопроект касается не только 
банков, но и МФО). Гражданин 
на «Госуслугах» будет выстав-
лять запрет на займы и креди-
ты, и он автоматически попа-
дет во все квалифицированные 
Бюро кредитных историй», — 
поясняет он. 

При обращении в Бюро кре-
дитных историй  за информаци-
ей о кредитной истории клиента 
финансовая организация будет 
получать информацию об огра-
ничении на займ и кредит. Даже 
если вы не брали кредит, вы мо-
жете поставить запрет на его 
выдачу через «Госуслуги».

Когда стоит запрет на взя-
тие кредитов, мошенники по 
копиям документов теоретиче-
ски не смогут взять кредиты на 
это лицо. А банк не должен про-
пустить заявку на кредит, если 
стоит запрет на него, отмечает 
Войлуков. По его словам, пока 
законопроект прошел только 
межведомственное согласова-
ние. Впереди еще будет обсу-
ждение и уточнение его норм в 
Государственной Думе, добав-
ляет он. 

Директор по маркетингу На-
ционального бюро кредитных 
историй (НБКИ) Алексей Вол-
ков говорит, что самозапрет 
на выдачу кредитов — это шаг в 
правильном направлении. «Но 
эффективность будущего зако-
на будет зависеть от конкрет-
ных процедур, которые пред-
стоит прописать в ходе обсу-
ждения и принятия Госдумой», 
— подчеркивает он.

Перемены назрели
В январе этого года Верхов-

ный суд встал на сторону жерт-
вы: адвокаты убедили судей в 
том, что банк, выдавший кре-
дит, не убедился, что женщина 
сама ввела код из СМС, а зна-
чит, это нельзя считать под-
тверждением ее желания взять 
кредит. В самом деле, мошен-
ники ведь требуют назвать код 
с совсем другими целями. Под-
твердить учетную запись, раз-
блокировать счет — их фанта-
зия безгранична, рассказывает 
координатор «Мошеловки» Ев-
гения Лазарева.

Значит ли такое решение 
Верховного суда, что потенци-
альные жертвы мошенников 
в безопасности? Нет. Во-пер-
вых, по делу не вынесено окон-
чательное решение. Во-вторых, 
в нем были важные нюансы. 
Например, текст СМС, в кото-
ром банк предупреждал кли-
ентку, что нельзя никому назы-
вать код из четырех цифр, был 
набран латиницей. Женщина 
находилась в стрессовом со-

стоянии и не смогла разобрать 
текст. Наверняка у защитников 
жертвы были и другие доводы, 
которые учел суд.

В любом случае на суд ушло 
больше двух лет. Гораздо проще 
не попадаться мошенникам, но 
для этого нужно подстелить со-
ломки заранее.

Лазарева рекомендует уже 
сейчас оформить в отделении 
вашего банка самозапрет на вы-
дачу онлайн-кредитов. 

Однако и самозапрет не па-
нацея. Когда эта инициатива 
станет законом, мошенники на-
чнут охотиться за кодами для 
доступа к «Госуслугам», чтобы 
запросить отмену ограничения, 
поэтому каждому нужно уметь 
защищать коды из СМС, отме-
чают эксперты. 

Для этого специалисты ре-
комендует не разговаривать 
по телефону с незнакомцами: 
как только они представились, 
вешать трубку и перезвани-
вать самим в организацию, из 
которой вам якобы поступил 
звонок. 

Также нужно настроить во 
всех мессенджерах и соцсе-
тях, которыми вы пользуетесь, 
запрет звонков от абонентов, 
которых нет в вашем списке 
контактов. При этом, если вам 
звонят с номера «900», не спе-
шите брать трубку: после того 
как звонок завершится, опре-
делитель может показать со-
всем другой номер, а значит, 
звонили мошенники; если у 
вас смартфон, установите про-
граммы и сервисы от сотовых 
операторов, блокирующие 
спам-звонки.

Рискуют все
В Екатеринбурге 15 февра-

ля стартует Уральский форум 
по кибербезопасности, где бу-
дут обсуждать вопросы защиты 
финансов. Эксперты говорят, 
что сейчас активность кибер-
мошенников возросла, пробле-
ма хищения денег становится 
особенно острой. По данным 
опроса в соцсетях платформы 
«Мошеловка», почти половина 
российских граждан сталкива-
ются с мошенниками каждый 
месяц, а за год с ними прихо-
дится иметь дело уже более чем 
90% респондентов. Такая ситу-
ация характерна не только для 
России: от преступников, пыта-
ющихся похитить деньги, при-
мерно одинаково страдают во 
всем мире.

Дистанционные кредиты 
и займы — простой и удобный 
способ получить деньги. Эта 
услуга банков и МФО популяр-
на: каждый год российские гра-
ждане оставляют около 5 млн 
заявок на них. Одобряют толь-

ко 2 млн, но зато 10% из них — 
мошеннические. То есть 200 ты-
сяч граждан ежегодно начина-
ют выплачивать кредиты и зай-
мы, которых не брали, и только 
в 5—10% таких случаев людям 
удается снять с себя долговые 
обязательства.

Мошенники чаще всего зво-
нят будущей жертве по телефо-
ну. Раньше они представлялись 
в основном службой безопас-
ности банка, но благодаря сред-
ствам массовой информации 

люди теперь стали с недоверием 
относиться к подобной легенде. 
И преступники теперь переклю-
чились на другие способы об-
мана. «Все чаще злоумышлен-
ники представляются техпод-
держкой портала «Госуслуг», 
специалистами Центрального 
банка и даже сотрудниками ин-
тернет-площадок для торговли, 
— рассказывает координатор 
«Мошеловки» Евгения Лазаре-
ва, — но цель у них одна: заста-
вить человека назвать им код из 
СМС».

Операторы сотовой связи 
провели серьезную работу по 
блокировке мошеннических 
и подменных номеров, но зло-
умышленники быстро пере-
шли в мессенджеры. Telegram, 
WhatsApp и Viber не позволяют 
отсекать звонки из спам-базы 
операторов, а значит, их поль-
зователи уязвимы. 

По словам Волкова, сейчас 
самым распространенным ва-
риантом профилактики мошен-
нических кредитов является 
регулярный контроль и мони-
торинг гражданами своих кре-
дитной истории и Персонально-
го кредитного рейтинга (ПКР). 
Эксперт напоминает, что свою 
кредитную историю гражда-
нин может проверить по закону 
бесплатно два раза в год, а ПКР 
в НБКИ можно проверять бес-
платно и без каких-либо огра-
ничений.

Охота за инвестором
Покупка акций и валютные 

торги из экзотики, которая 
раньше была доступна избран-
ным, теперь стали реально-
стью для многих жителей Рос-

сии. Только на Московской бир-
же зарегистрированы 22,2 млн 
человек. Чем популярнее ста-
новятся частные инвестиции, 
тем более привлекательной де-
лается эта сфера для мошен-
ников. Жалобы от людей, кото-
рые были уверены, что доверя-
ют деньги реальным и хорошо 
известным на рынке брокерам, 
но на деле перевели крупные 
суммы мошенникам, приходят 
в «Мошеловку» практически 
каждую неделю.

Типичная ситуация такова: 
будущей жертве мошенников 
поступает звонок от якобы «ин-
вестиционного трейдера» из-
вестного брокера. Громкое имя 
вызывает доверие, и человек на-
чинает разговор. Собеседник 
предлагает жертве зарегистри-
роваться на торговой площадке 
и получать доход выше средне-
рыночного.

Жертву уводят на фишинго-
вый сайт, куда человек вносит 
деньги. Площадка может быть 
очень похожа на настоящую, на 
ней могут транслироваться ре-
альные котировки ценных бу-
маг. А вот «личный счет» жерт-
вы — это хорошо сделанный 
мультик.

Человек видит невероятный 
рост, например, 300 долларов 
за три дня превратились в 500 
долларов, а «трейдер» просит 
за это всего 20% от прибыли и 
при этом требует вложить еще 
денег. 

Обманщики могут даже поз-
волить жертве пару раз вывести 
«заработок», но после крупно-

го перевода исчезают со связи. 
Полиция возбуждает дело о мо-
шенничестве, но вернуть деньги 
наверняка не удастся.

Эксперты напоминают, что 
инвестирование не такая про-
стая вещь, как кажется. Нужно 
учиться. 

У каждого крупного брокера 
на сайте и в приложениях есть 
бесплатные обучающие курсы 
для всех желающих. В них вхо-
дит и информация о том, как за-
щититься от мошенников. «На-
сторожить должны обещания 
сверхвысокого дохода и, глав-
ное, гарантированная доход-
ность. В инвестициях ее не бы-
вает. Это всегда риск, можно за-
работать на росте курсов акций, 
а можно и проиграть. Насто-
ящие брокеры всегда об этом 
предупреждают», — напомина-
ет Лазарева.

Эхо МММ
К а з а л о с ь  б ы ,  М М М , 

«Хопёр-инвест» и прочие «от-
личные компании» остались в 
далеком прошлом. Но нет. Начи-
ная с 2020 года в ЦБ отмечают 
резкий рост количества новых 
финансовых пирамид. Их от-
личие от прародителей в очень 
коротком сроке жизни: всего 
через пару-тройку месяцев ор-
ганизаторы пропадают со свя-
зи. Особенно много таких ор-
ганизаций работает в Казани и 
Волгограде. Но абсолютный ли-
дер по финансовым пирамидам 
— интернет.

«В декабре мы получили 
несколько сообщений о сервисе 
Shebuy, «финансовой системе 
накопления посредством вир-
туальных продаж и получения 
денег с налога», — рассказыва-
ет Лазарева. — Это оказалась яв-
ная пирамида: источник дохода 
непонятен, обещают гаранти-
рованную сверхприбыль. От-
зывов в интернете было нема-
ло: сначала проплаченные вос-
торженные, затем разочарован-
ные от обманутых людей. Что 
любопытно, проект до сих пор 
существует. Он дважды сменил 
название, реквизиты, но сооб-

щество в соцсети «ВКонтакте» 
расположено все по тому же ад-
ресу. И прямо там мошенники 
пишут: Shebuy закрылся, денег 
вы не получите, но вот тут точно 
надежно. И люди идут».

Ситуация кажется абсурд-
ной, но ей есть объяснение. 
«Жертвами мошенников часто 
становятся те, кто постепенно 
теряет контакт с реальностью. 
Сейчас многим не хватает денег 
на жизнь, выросло число тех, 
кто взял кредиты и оказался не 
в состоянии вносить по ним ре-
гулярные платежи. Но ведь бло-
геры рассказывают, что легко 
можно повысить свой доход в 
несколько раз, стоит только за-
хотеть. Достаточно только зага-
дать желание, «правильно сфор-
мулировать запрос к вселен-
ной» — и ты уже гарантирован-
но получаешь несколько сотен 
тысяч рублей в месяц, а лучше 
— несколько миллионов», — от-
мечает психолог-консультант 
Ольга Гуманова. 

По ее словам, люди с подвиж-
ной психикой верят в это, и про-
жектор их внимания начинает 
выхватывать в информацион-
ном пространстве любые ис-
точники доходов. Зарабатывать 
— это долго, трудно, требует обу-
чения новому, повышения ква-
лификации. А дармовые деньги 
— это то, во что очень хочется ве-
рить даже вопреки тревожным 
сигналам, которые кричат о вы-
сокой вероятности быть обма-
нутым.

«Проверить, мошенники 
перед вами или нет, легко, — ука-
зывает  Лазарева. — Ищите на 
сайте «инвестиционной компа-
нии» номер лицензии Банка 
России. Если удалось найти, 
проверьте его на сайте Центро-
банка, он может принадлежать 
совсем другой организации. 
Если лицензии нет или номер 
подложный, такая организация 
не имеет права собирать с лю-
дей деньги под видом инвести-
ций».  

Почти половина россиян сталкивается с мошенниками каждый месяц. 

А К Ц Е Н Т

Защититься от мошенников помогут 
правила цифровой «гигиены»: 
не делитесь в соцсетях информацией 
о своем банке, не публикуйте 
сканы документов

Двухфакторная авторизация станет очередной целью хакеров. 

Данные пользова-
телей на портале 
госуслуг будут 
защищены 
дополнительно
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— Публикацию комментирует 
Дмитрий Журавлев
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Между тем

Эксперт по кибербезопасности в «Лаборатории Ка-

сперского» Дмитрий Галов отмечает, что в целом 

уровень цифровой грамотности пользователей в 

России постепенно растет. Однако злоумышленни-

ки тоже не стоят на месте — их техники эволюциони-

руют, к тому же они постоянно адаптируют свои схе-

мы под текущую новостную повестку. «Поэтому для 

защиты от целого спектра киберугроз важно соче-

тать технические и нетехнические меры. К техниче-

ским мы относим защитные решения, настройки 

приватности в различных сервисах, двухфакторную 

аутентификацию и не только. К нетехническим — по-

стоянное повышение цифровой грамотности», — от-

мечает Галов.

Исследование микрофинансовой компании 

«Честное слово», проведенное для «РГ», выявило 

прямую связь между средним числом займов на од-

ного человека и его оценкой своего уровня финан-

совых знаний. Среднее число активных договоров 

на человека распределилось по группам следующим 

образом: низкая грамотность — 2,1 шт., средняя гра-

мотность — 1,6 шт., высокая грамотность — 1,4 шт.

Среди тех, кто считает, что у них средний уровень 

финансовой грамотности, для 89% респондентов ис-

точником дохода является зарплата, 15% также ука-

зали социальные выплаты, 9% респондентов упомя-

нули помощь от родственников, а 8% респондентов 

назвали свой бизнес. Среди тех, кто считает, что у 

них низкий уровень финансовой грамотности, для 

97% респондентов источником дохода является зар-

плата, 12% также указали социальные выплаты, 6% 

упомянули помощь от родственников и ни один ре-

спондент не отметил вариант с собственным бизне-

сом.

О том, что подход при решении этой проблемы дол-

жен быть комплексным, говорит Сергей Золотухин, 

специалист Group-IB по информационной безопас-

ности. «Борьба с мошенниками и киберпреступника-

ми (противодействие фроду) должна быть комплекс-

ным процессом, в котором участвуют банки, опера-

торы связи, интернет-сервисы. Но практически лю-

бые меры бесполезны, когда человек под воздей-

ствием убеждения, манипуляций злоумышленников 

сам отдает деньги: предоставляет вход в свой он-

лайн-кабинет банка, вносит наличные через банко-

мат, отправляет перевод, передает наличные курье-

ру. Для достижения успехов в этой борьбе необхо-

димо повышать информированность граждан о тех 

или иных способах мошенничества», — подчеркнул 

он.

В Центробанке отмечают, что в 2022 году на финан-

совом рынке появилось на 85% больше мошенниче-

ских организаций в сравнении с годом ранее. Регу-

лятор обнаружил 2 тысячи пирамид, 1,2 тысячи неле-

гальных профессиональных участников рынка цен-

ных бумаг и 1,7 тысячи черных кредиторов. 

Финансовый маркетплейс «Выберу.ру» провел соб-

ственное исследование, с которыми ознакомилась 

«РГ», — опросил 15 тысяч подписчиков в социальных 

сетях. Результаты оказались неутешительными: 

больше половины (55%) пользователей признались, 

что лично попали на уловки мошенников или стали 

свидетелями, как их родственники, близкие и друзья 

стали жертвами черных кредиторов.

При этом исследование показало, что практически 

вся незаконная деятельность, отразившаяся на 

опрашиваемых, разворачивается в Сети. Явно про-

слеживается тенденция — злоумышленники переста-

ли создавать сайты своих псевдокомпаний и обма-

нывают людей через мессенджеры. Они переходят 

на этот способ коммуникации, так как банки и мо-

бильные операторы успешно внедряют сервисы 

блокировки нежелательных номеров, а в мессен-

джерах звонки проконтролировать невозможно. 

Преступники все время разрабатывают и применяют 

новые схемы, придумывают новые сценарии, ис-

пользуя страхи и потребности людей. Кроме того, у 

злоумышленников могут быть персональные дан-

ные жертвы. Защититься от мошенников помогут 

вышеперечисленные правила цифровой «гигиены».

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Г

У
Л

Ь
Н

А
Р

А
 В

А
Х

И
Т

О
В

А



13Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 февраля 2023
вторник № 32 ( 8977 )

Информация
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИСТОРИЯ К 80-летию Московского эндокринного завода

Путь к вершине качества
Продолжение.  
Начало в выпусках 
от 11.05.2022, 09.06.2022, 
29.09.2022, 09.12.2022

В 
апреле 1970 года га-
зета «Правда» напи-
сала: «По всей стране 
развернулось всена-
родное движение за 
улучшение использо-
вания резервов про-
изводства и усиление 
режима экономии, 

ярко свидетельствующее о том, 
что весь советский народ дейст-
вительно осознает себя хозяе-
вами страны, кровно заботится 
об интересах производства». 

Во благо здоровья людей 
Эти строки в полной мере от-

носились и к химико-фармацев-
тической отрасли, труженики 
которой постоянно наращивали 
объемы производства, осваива-
ли выпуск новых качественных 
лекарственных препаратов, со-
вершенствовали технологиче-
ские процессы, стабильно осу-
ществляли поставки продукции 
как отечественным, так и зару-
бежным потребителям.

Достаточно сказать, что в 
1970-е годы объем выпуска про-
дукции химико-фармацевтиче-
ской промышленности Совет-
ского Союза вырос почти на 
58 процентов. В частности, про-
изводство полусинтетических 
антибиотиков увеличилось в 
3,4 раза, спазмолитических ле-
карственных средств, применя-
емых для лечения сердечно-со-
с у д и с т ы х  з а б о л е в а н и й  в 
1,9 раза, препаратов для онко-
больных в 1,8 раза, для лечения 
психоневрологических заболе-
ваний в 1,7 раза. Всего за этот 
период был освоен выпуск око-
ло 200 новых лекарственных 
средств. Портфель же произво-
димых в стране медицинских 
препаратов включал свыше 
2 тысяч наименований.

Весомый вклад в общую ко-
пилку достижений отрасли вне-
сли и работники Московского 
эндокринного завода. На состо-
явшемся в 1974 году в Риге Вто-
ром Всесоюзном съезде фарма-
цевтов предприятие наряду с 
Каунасским заводом эндокрин-
ных препаратов и Минским за-
водом эндокринных препаратов 
признано в числе флагманов 
фармацевтической промыш-
ленности СССР. 

В столь высокой оценке не 
было преувеличения. Завод от-
гружал свою продукцию 270 по-
требителям в разные уголки 
страны. В Российской Федера-
ции значилось 78 получателей, 
на Украине — 33, в Казахстане — 
17, в Узбекистане — 12. Шли по-
ставки и за границу. На тот мо-
мент предприятие являлось ли-
дером по выпуску таких важных 
лекарственных препаратов, как 
инсулин, липоцеребрин, питуи-
трин, кортин, а также ряда пре-
паратов, применяемых для ле-
чения бесплодия, антикоагу-
лянтов. 

Обратимся к воспоминани-
ям бывшего начальника цеха 
№1 Галины Васильевны Усаче-
вой. Ее трудовая биография на-
чалась с должности аппаратчи-
цы. В дальнейшем работала ма-
стером, начальником цеха, на-
чальником производственно-
технического отдела. В общей 
сложности Г.В. Усачева отдала 
предприятию более 45 лет. Се-
годня на заводе трудится немало 
ее учеников, можно сказать, 
продолжателей славных тради-
ций. Итак, ей слово: 

«Потребность в эндокрин-
ных препаратах с каждым годом 
росла, и наше правительство 

приняло решение о строитель-
стве нового корпуса на Новохох-
ловской улице, 25. Именно в 
этот период мы, перебравшись 
из старых цехов в новые корпу-
са, получили достойные условия 
для выполнения стоящих задач. 
Предприятие заработало на 
полную мощь. Уже в 1968 году 
был запущен цех производства 
препаратов в шприц-тюбиках, 
куда я и пришла работать, в 
1971 — цех по производству ин-
сулина-сырца, а в 1973 году ос-
воено производство востребо-
ванного антикоагулятна прямо-
го действия из животного сырья. 
В связи с этим потребовалось 
провести реконструкцию от-
дельных цехов. Вся эта работа 
проводилась без остановки ос-
новных производственных про-
цессов. Наряду с увеличением 
объемов выпуска, у нас активно 
внедрялись достижения науки и 
техники, шло совершенствова-
ние технологических процес-
сов. 

Одного только инсулина наш 
завод ежегодно производил 
4 миллиона 700 тысяч флако-
нов. Много это или мало? Ока-
зывается, мало. Диабет — одно из 
самых массовых заболеваний в 
мире. Наша страна здесь не была 
исключением. Поэтому в от-
дельные годы предприятие, ис-
ходя из имеющихся мощностей, 
дополнительно выпускало до 
1 миллиона флаконов инсулина. 
К примеру, в 1973 году мы сверх 
задания изготовили 740 тысяч 
флаконов, в следующем — уже 
1 миллион 500 тысяч флаконов 
этого жизненно необходимого 
тысячам людей лекарственного 
средства. Мы также выпускали 
очень востребованный детский 
инсулин. Его объемы, конечно, 
были в разы меньше взрослого. 
Однако инсулин для детей и под-
ростков старались произвести в 
первую очередь. Для нас это был 
заказ номер один». 

В 1960-х годах Московским 
эндокринным заводом был за-
пущен в серийное производство 
анальгетик, обладающий мощ-
ным обезболивающим действи-
ем. Работы по созданию препа-
рата начались еще в период Ве-
ликой Отечественной войны, 
когда остро стояла проблема 
«полевого» обезболивания, до-
ступного каждому солдату. Его 
поставки шли как в граждан-
ские, так и в медицинские учре-
ждения Министерства обороны.

К числу востребованных ле-
карственных средств, выпускае-
мых предприятием, относился 
также пантокрин — уникальный 
в своем роде противовоспали-
тельный препарат, стимулятор 
иммунной системы. Его произ-
водство осуществлялось из пант 
(рогов) пятнистых оленей и ма-
ралов. Если раньше завод произ-
водил всего лишь несколько де-
сятков тысяч флаконов панто-
крина в год, по сути, опытные 
партии, то в 1975 году было из-
готовлено рекордное количест-
во «эликсира здоровья» — 
145 тысяч флаконов. Это позво-
лило заводчанам даже осущест-
вить ряд поставок препарата на 
экспорт, в том числе в Японию, 
Гонконг, Корейскую Народно-
Демократическую Республику.

На передовых рубежах
За вышеперечисленными 

цифрами стоял напряженный и 
ответственный труд работников 
предприятия. Хранящиеся в 
Центральном государственном 
архиве города Москвы докумен-
ты красноречиво свидетельст-
вуют о том, что на протяжении 
всех 1970-х годов не было слу-
чая, когда бы коллектив завода 
не справился с годовым планом 

или сорвал поставку продукции. 
Как правило, задание выполня-
лось на 102 — 105 процентов. 
Что касается пятилетних пла-
нов, то 9-ю (1971—1975 гг.) и 
10-ю (1976—1980 гг.) пятилетки 
предприятие завершило досроч-
но к 15 и 20 декабря соответст-
венно. Показательный факт. 
Сверх задания 9-й пятилетки за-
вод выпустил и реализовал про-
дукции на сумму 2 миллиона 
500 тысяч рублей.

Достижению высоких ре-
зультатов способствовало ши-
рокое социалистическое сорев-
нование, развернувшееся как 
между родственными предпри-
ятиями, так и в самих трудовых 
коллективах. В ходе названных 
пятилеток Московский эндо-
кринный завод соревновался с 
Ленинградским заводом меди-
цинских препаратов и Харьков-
ским заводом эндокринных 
препаратов. В обязательствах, 
принятых коллективами, были 
определены следующие усло-
вия состязания: досрочное вы-
полнение годовых и пятилет-
них заданий; выпуск и реализа-
ция продукции сверх плана; по-
вышение производительности 
труда; снижение себестоимо-
сти выпускаемой продукции; 
экономия сырья; организация 
производства новых препара-
тов; получение экономической 

эффективности за счет внедре-
ния рационализаторских пред-
ложений.

Обязательства подкрепля-
лись конкретными делами. В 
1976 году предприятие справи-
лось с годовым заданием по 
объему реализованной продук-
ции 23 декабря, то есть на неде-
лю раньше установленного сро-
ка. Дополнительно было выпу-
щено эндокринных препаратов 
на сумму 249 тысяч рублей. За 
счет автоматизации и механи-
зации производственных про-
цессов план по производитель-
ности труда был выполнен на 
103,7 процента, прирост к соот-
ветствующему периоду соста-
вил 9,3 процента. Заводчане сэ-
кономили сырья и материалов 
на сумму 15 тысяч рублей, а 
благодаря внедрению рацпред-
ложений получили экономию в 
сумме более 128 тысяч рублей. 
По меркам тех лет, деньги нема-
лые, учитывая, что среднеме-
сячная зарплата работающего 
на предприятии составляла до 
150 рублей.

В целом по итогам соцсорев-
нования между родственными 
предприятиями Москвы завод 
стал лидером, а в состязании 
между предприятиями меди-
цинской промышленности за-
нял третье место.

Что касается социалистиче-
ского соревнования, разверну-
того на заводе, оно было органи-
зовано между цехами, участка-
ми, бригадами и индивидуально 
между работниками. На пред-
приятии широкое распростра-
нение получили инициативы: 
«Пятилетке качества — рабочую 
гарантию», «Наивысшая выра-
ботка — норма каждого дня», 
«Рабочей инициативе — инже-
нерную поддержку», «От высо-
кого качества работы каждого — 
к высокой эффективности труда 
в коллективе» и другие. Итоги 
подводились один раз в месяц, а 
вручение переходящего Красно-
го знамени и денежных премий 
— поквартально. 

Примечательно, что при 
подведении результатов учиты-
вались не только производст-
венные показатели, но и то, как 
цеха вели борьбу с пьянством, 
прогульщиками и даже с про-
студными заболеваниями. Сни-
жались баллы коллективам за 
случаи аморальных поступков, 
недостойного поведения в быту 
и общественных местах отдель-
ных работников.

По итогам индивидуального 
социалистического соревнова-
ния 1976 года 146 человек за-
вершили выполнение плана пер-
вого года 10-й пятилетки до-
срочно. Пятнадцать из них были 
удостоены знака ЦК КПСС, Со-

вета министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ «Победитель социа-
листического соревнования». 
Не каждое предприятие могло 
похвастаться такой когортой 
передовиков! Также на заводе 
состоялся слет ударников труда, 
лучшие из них были занесены на 
Доску почета Ждановского рай-
она (в настоящее время Таган-
ский район) столицы и Книгу 
Почета предприятия.

Стратегия развития
С подачи некоторых экспер-

тов как зарубежных, так и оте-
чественных, сложилось мне-
ние, что советская фармацевти-
ческая промышленность якобы 
не создавала оригинальных 
препаратов, а лишь слепо копи-
ровала западные разработки. 
Однако это далеко не так. Имен-
но благодаря советским специ-
алистам мировое здравоохра-
нение получило ряд уникаль-
ных лекарств. 

Непосредственно на заводе 
шла разработка новых органо-
препаратов с последующим их 
внедрением в производство. В 
частности, специалисты Цен-
тральной заводской лаборато-
рии приняли участие в созда-
нии суинсулина. 

По действию он аналогичен 
инсулину для инъекций, одна-
ко, как показали испытания, но-
винка реже вызывала аллерги-
ческие реакции, устраняла ли-
подистрофию и т.д. Работа шла в 
тесном взаимодействии с уче-
ными Всесоюзного научно-ис-
следовательского института 
технологии кровозаменителей 
и гормональных препаратов (в 
настоящее время ФБУ «Государ-
ственный институт лекарствен-
ных средств и надлежащих пра-
ктик» Минпромторга России). 
За разработку и внедрение су-
инсулина инженер-химик Цен-
тральной заводской лаборато-
рии Васильева Лидия Василь-
евна была награждена серебря-
ной медалью ВДНХ СССР. На-
град удостоились и другие 
участники этого проекта.

Вновь обратимся к воспоми-
наниям бывшего начальника 
цеха Г.В. Усачевой: 

— В 1970-е годы на моих гла-
зах происходило дальнейшее 
развитие завода. Мы тогда сдела-
ли огромный скачок вперед при 
производстве антикоагулянта, 
используемого при хирургиче-
ских операциях, для поддержа-
ния жидкого состояния крови в 
аппаратах искусственного кро-
вообращения и гемодиализа. 
Первая отечественная промыш-
ленная технология получения 
препарата была разработана во 
ВНИИ мясной промышленности 
из легких крупного рогатого ско-
та. Основной недостаток данной 
технологии заключался в слож-
ности освобождения продукта 
от белковых веществ.

На смену этого способа ра-
ботники нашего предприятия и 
я лично активно участвовали в 
разработке первой отечествен-
ной технологии получения суб-
станции для производства пре-
парата-антикоагулянта из му-
козы ионообменным методом. 
Исследования проводились на 
мощностях завода совместно со 
специалистами Всесоюзного 
научно-исследовательского ин-
ститута технологии кровозаме-
нителей и гормональных пре-
паратов.

По доказанной технологии 
можно было получить фармако-
пейный препарат активностью 
намного выше. Это был успех. 
Позже, в 1980-х годах новый ме-
тод внедрили на многих совет-
ских фармацевтических пред-
приятиях. 

За эту работу я была награ-
ждена золотой медалью «За 
успехи в народном хозяйстве 
СССР» на выставке ВДНХ. 

Усилиями коллектива был 
обеспечен выход субстанции из 
одного килограмма сырья до 
12800 единиц. За эти результа-
ты, а они были достигнуты бла-
годаря использованию совре-
менного оборудования, новых 
технологий и профессионализ-
ма специалистов, каждый член 
нашего коллектива получил де-
нежную премию.

Подобных примеров успеш-
ной деятельности предприятия 
можно привести немало. В 
1974 году завод освоил выпуск 
тиротропина — лекарственного 
средства, применяемого при за-
болеваниях эндокринной систе-
мы человека. Первая партия 
препарата насчитывала всего 
5 тысяч флаконов, но уже в по-
следующие годы объемы этой 
продукции увеличили в разы. 
Тогда же портфель предприятия 
пополнился медицинским кле-
ем в шприц-тюбиках «МК-6», 
который применялся в хирур-
гии для склеивания при резек-
ции легких, пересадке кожи и 
склеивании разрывов мышц. В 
дальнейшем новые технологи-
ческие линии позволили завод-
чанам наладить выпуск инкре-
пана, паратиреодина, других ле-
карственных средств.

Вспоминает ветеран Москов-
ского эндокринного завода, 
бывший мастер цеха №2 Конь-
кова Татьяна Семеновна, про-
работавшая на предприятии 
35 лет.  «Вопрос охраны мате-
ринства и детства всегда являл-
ся приоритетным в советском 
здравоохранении, а проблема 
невынашивания относилась к 
числу наиболее актуальных и 
важных. Каждый ребенок пред-
ставляет ценность не только 
для матери, но и для государст-
ва. Поэтому Московскому эн-
докринному заводу еще в дале-
кие 70-е годы было поручено 
освоить производство востре-
бованного гормонального ле-
карственного препарата, кото-
рый применяют для лечения 
женского и мужского беспло-
дия и половых дисфункций. 

Его производили, извлекая 
нужное вещество из мочи бере-
менных женщин. Со многими 
медицинскими учреждениями 
были заключены соглашения, в 
соответствии с которыми жен-
щины сдавали донорский мате-
риал. Его в больших количест-
вах привозили на предприятие, 
и начиналась поэтапная работа 
по производству сырьевого по-
рошка для готовой лекарствен-
ной формы. Руководством была 
закуплена современная уста-
новка — лиофилизированная 
сушка, которая способствовала 
процессу производства ценно-
го лекарственного средства. Та-
ким образом, мы, заводчане, 
служили важной миссии увели-
чения населения и счастья мно-
гих людей». 

На темпы развития завода 
влияли многие факторы. Одним 
из них являлась его связь с на-
учно-исследовательскими ин-
ститутами и родственными 
предприятиями. Наиболее те-
сные рабочие контакты были 
установлены с ВНИИ техноло-
гии кровозаменителей и гормо-
нальных препаратов, совмест-
но с которым велись исследова-
ния по отработке и совершенст-
вованию технологий получе-
ния субстанций, клиническим 
испытаниям препаратов. Для 
иллюстрации приведем темы 
исследований, по которым ве-
лась совместная деятельность: 
«Освоение метода производст-
ва гормонов гипофиза по еди-
ной технологической схеме»; 

«Усовершенствование техноло-
гии производства препарата 
«Пантокрин»; «Клинические 
испытания гонадотропина ме-
нопаузного»; «Усовершенство-
вание технологии производст-
ва препарата «Гепарин» и т.д. 

Плодотворное сотрудничест-
во у работников завода сложи-
лось со специалистами двух ле-
нинградских институтов — Все-
союзным научно-исследова-
тельским институтом медицин-
ских полимеров и Ленинград-
ским текстильным институтом. 
Например, с учеными Ленин-
градского текстильного инсти-
тута сотрудники Центральной 
заводской лаборатории освоили 
метод получения адреналина из 
адреналина-сырца с примене-
нием поливинил-содержащих 
волокон. Ряд проектов заводча-
не реализовали в тот период и с 
кафедрой свиноводства Тими-
рязевской сельскохозяйствен-
ной академии.

Что касается контактов с 
родственными предприятиями, 
то специалисты завода неодно-
кратно выезжали к своим кол-
легам в Киев, Харьков, Таллин, 
Ленинград. В ходе этих поездок 
изучался передовой опыт веду-
щих предприятий отрасли с по-
следующим его использовани-
ем в своей практической дея-
тельности.

Важную роль в повышении 
эффективности предприятия 
играло рационализаторское 
движение. Заводские кулибины 
многое делали для того, чтобы 
повысить производительность 
труда, снизить себестоимость 
продукции, исключить процент 
брака, оптимизировать органи-
зацию производства и т.д. И ре-
зультаты давали о себе знать. 
Ежегодный эффект от внедре-
ния рационализаторских пред-
ложений превышал 100 тысяч 
рублей.

Вот лишь несколько фактов. 
Рационализаторы А.А. Ершова, 
В.М. Денисова, А.М. Солдатова, 
Л.А. Кузнецова, А.П. Мазина, 
Л.И. Козлова и Л.В. Васильева 
предложили усовершенство-
вать процесс фильтрации инсу-
лина на стадии приготовления 
протамин-цинк-инсулина. Вне-
дрение этого способа сущест-
венно сократило потери при 
производстве препарата. Эко-
номический эффект составил 
12 тысяч 475 рублей. Еще при-
мер. Рационализаторы В.Д. Со-
ломина и Ю.М. Мальков нашли 
более экономичный способ 
упаковки продукции. Они пред-
ложили заменить вату на менее 
дорогостоящий материал — ва-
тин. В результате предприяти-
ем было сэкономлено более 
5 тысяч рублей. 

В целом 1970-е годы для кол-
лектива Московского эндокрин-
ного завода стали периодом по-
ступательного движения впе-
ред. Предприятие было оснаще-
но современным оборудовани-
ем, освоило выпуск ряда препа-
ратов, значительно улучшило 
качество выпускаемой продук-
ции. Однако заводчане не соби-
рались останавливаться на до-
стигнутом. Они ставили перед 
собой новые задачи — идти даль-
ше и добиваться большего. 

Авторы: Николай Карташов, 
Игорь Бысенков.  
Работа с архивными 
материалами: Анна Багрина.

Суховерхова Любовь Васильевна, укладчик-упаковщик цеха №1, Московский эндокринный завод. Усачева Г.В., Московский эндокринный завод, 1969 год

А К Ц Е Н Т

Достижению высоких результатов 
Московского эндокринного завода 
способствовали внедрение новых 
технологий и высокий 
профессионализм сотрудников

— Продолжение 
в марте 2023 г.
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Начальник цеха № 1 Усачева Г.В. 
(справа) и аппаратчица Юматова 
Л.М. (слева), Московский эндокрин-
ный завод, 1974 год.

Свидетельство и «Золотая медаль ВДНХ «За успехи в народном хозяйстве 
СССР» Усачевой Г.В. за разработку технологии получения гепарина ионооб-
менным методом.
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КНИГИ На русском языке 
вышло издание 
о знаменитом Бэнкси 

Он как бы есть

Лиза Плавинская

Бэнкси — интрига сам по себе. Хотя про него макси-
мально ничего не известно, но на данный момент он — 
самый известный художник на свете.

Его самого как бы нет, при этом произведения как 
раз есть. Они встречаются в самых разных городах, то 
есть на самом деле Бэнкси самый доступный для про-
смотра из всех художников.

Еще один фокус состоит в том, что граффити-арти-
сты, будучи бодрыми, веселыми, актуальными, есте-
ственно, вступают во взаимодействие с арт-рынком. 
Рынок хочет их продавать, а они хотят продаваться, но 
сама форма их искусства антибуржуазна, то есть по 
сути противоречит методу продажи картины — из бе-
лой галереи в красивый дом. И поскольку большую сте-
ну или забор отковырять от реальности сложно и слож-
но засунуть в галерею, то чаще всего заканчивается 
тем, что граффити в галереях становятся плоским пря-
моугольным произведением, мало отличающимся от 
обыкновенного современного искусства.

И вот в этой ситуации, в которой всем было одина-
ково неудобно, почти десять лет назад всех спас как 
раз Бэнкси. Однако его подвиг никто не смог повто-
рить. Кроме всякого мелкого мерча, который искус-
ством не является, 
но для которого все 
же был специаль-
ный магазинчик на 
Портобелло в Лон-
доне, как мобиль-
ную форму своего 
искусства Бэнкси 
предложил книгу. 
Притом не «артист-
бук», то есть что-то 
корявое, существу-
ющее в малом ко-
личестве экземпля-
ров, а настоящую 
книгу, напечатан-
ную в типографии 
большим тиражом и равноправно существующую в 
мире книг. Книга «Врезаясь головой в кирпичную сте-
ну» (Banging Your Head against a Brick Wall) вышла в 
2001 году. Прочие небольшие издания, которые он 
выпускал с 2001 по 2004 год, продавались за четыре 
фунта в табачных лавках и магазинах Бристоля и Лон-
дона. 

Книга самого Бэнкси — это потрясающее поэтиче-
ское высказывание, где специально заданы другие пра-
вила. Ведь большинство книг по искусству устроены 
одинаково — «картинка плюс комментарий» или во-
обще куча текста и кое-где картинки. Бэнкси в своей 
собственной книге полностью исключает коммента-
торские и интерпретаторские тексты, у него сообще-
ние выдается читателю то в виде картинки, то в виде 
вербального посыла, который потом опять превраща-
ется в картинку, опять сопровождающуюся высказы-
ваниями, — говорящие произведения: шутящие, вдох-
новляющие или осуждающие. И так во всей книге — 
«технический» текст так никогда и не появляется. И 
это создает пропасть между всеми исследовательски-
ми книжками и тем, что является книжкой про Бэнкси.

Становится понятно, что исследовательские книж-
ки читать невозможно, это мертвечина. К тому же, как 
мы помним, про Бэнкси ничего наверняка не известно, 
поэтому писать про него научную литературу невоз-
можно. Научная литература обязана опираться не про-
сто на факты, но на систему доказуемых фактов, что в 
случае Бэнкси нереально.

И вот на стыке этих двух невозможностей появляет-
ся книга Стефано Антонелли и Джанлуки Марциани 
«Окончательная истина», которая выходит, к нашему 
огромному счастью, на русском языке. Это книга про 
Бэнкси под говорящим названием «Бэнкси». Она умуд-
рилась родиться на правильной стороне пропасти, не 
там, где находятся скучные неподъемные издания с 
маленькими цветными картинками, а там, где распо-
лагается книжка самого Бэнкси, то есть там, где книга 
не является комментарием к искусству, а является кус-
ком этого искусства сама по себе.

Этот невероятный трюк оказался возможен благо-
даря личностям авторов. Стефано Антонелли и Джан-
лука Марциани — два независимых куратора, которые 
всю жизнь работают со всякими радикальными и не-
зависимыми формами искусства. Они такие же го-
родские парни, как и Бэнкси, или то, что на «русском 
бюрократическом» называется «производственники». 
Такие люди обычно книг не пишут. А вот тут взяли и на-
писали.

Они смогли написать адекватную книгу про Бэнкси, 
во-первых, потому, что им не нужна научная система 
доказательства истинности фактов, они сами являют-
ся авторами этих фактов или что называется «прото-
типами», в общем дающими нам интервью амурскими 
тиграми.

Начиная с самых первых строк книги о Бэнкси под 
названием «Бэнкси» и до самого конца остается фее-
рическое ощущение, что нас пустили в глубины Миро-
вого океана или запустили за кулисы цирка, или отпра-
вили в космос, короче — приняли в «свои». 

То, что обычно (особенно в силу того, что мы нахо-
димся в русскоязычном пространстве) или в невыно-
симо унылом формате научных интерпретаций, или в 
абсолютно ложном и бессмысленном формате «ново-
стей об искусстве», где смыслы или теряются, или за-
меняются на ровно противоположные, книга о Бэнкси 
«Бэнкси» наконец-то, не претерпев никаких «сложно-
стей перевода», дошла до нас в том виде, в котором она 
и должна быть.

Большая часть книги — это действительно изложе-
ние фактографии. И биографии, под которой в случае 
Бэнкси надо понимать не набор событий из личной 
жизни, а эволюцию идей художника, взгляды которого 
меняются по мере его взросления. 

И так же, как и в книжке самого Бэнкси, вся смысло-
вая часть перенесена в самый конец — в главу «Художе-
ственный язык». Особенно милой выглядит страница 
219 под названием «Окончательная истина».  

ТЕАТР Валерия Ланская спела в премьере 
«Школы современной пьесы» 

Ключи от счастья 
женского 

Наталья Соколова 

У
ж  с к о л ь к о  р а з 
твердили миру, что 
«ключи от счастья 
женского заброше-
ны,  потеряны…». 
Но это из классики. 
А в театре «Школа 
современной пьесы» 
исследуют совре-

менность — там поставили пьесу 
«Женское счастье» по расска-
зу известного адвоката, юри-
ста Михаила Барщевского. Надо 
сказать, что Барщевский не но-
вичок в литературе и театре. 

Три его пьесы шли на мо-
сковских подмостках, так-
же у него выходили сборники 
рассказов и романы. Рассказ 
«Не судьба» родился в панде-
мию, а затем театральный кри-
тик и драматург Екатерина Кре-
това переформатировала его в 
пьесу «Женское счастье». Авто-
ры признаются, работали почти 
как Ильф и Петров. И соверши-
ли кульбит — от безысходно-пе-
чального к неисчерпаемому. Из-
вестный юрист уверен, что зна-
ет о женском счастье все, ведь 
он — однолюб, у него трое детей 
и четверо внуков. «Я живу с од-
ной женой уже 47 лет, — говорит 
он. — Мы в этом соревнуемся с 
Максимом Дунаевским, ему за 
мной не угнаться». Кстати, из-
вестный композитор был среди 
гостей на премьере постановки. 

«Женское счастье» показали 
не на Основной сцене, а в «Зим-
нем саду». Это одна из малых 
сцен театра «Школа современ-
ной пьесы» с отдельным входом. 
Сцена сложная — вытянутое в 
ширину черное пространство, 
которое на время спектакля 
превращается то в телевизион-
ную студию, то в квартиру глав-
ной героини, то в дачу ее любов-
ника. Режиссер Мария Федо-
сова смогла заполнить его дей-

ствием, и те, кто сидел в одной 
половине зала, легко могли ви-
деть происходящее в другом 
конце на шести экранах, заме-
нивших задник. Они-то и созда-
вали иллюзию того, будто зри-
тели сидят на модном телешоу. 

Главная героиня — Ляля (Ва-
лерия Ланская), провинциалка 
из Тулы, которой покорилась 
Москва. Она быстро продви-
гается по карьерной лестнице, 
становится редактором попу-
лярных ток-шоу в «Останки-
но», придумывает сценарии тех 
самых программ, где с помощью 
ДНК-теста ищут потерянных от-
цов, ее приглашения на пере-
дачи принимают самые влия-
тельные персоны. Ляля борет-
ся со своим одиночеством с по-
мощью работы. Деньги, статус 
есть, а счастья нет. Влюбиться 
по-настоящему пока не получа-
ется, хотя увлечения были. 

«Привлеку телом, увлеку ин-
теллектом», — придумывает она 
меткие афоризмы и покоряет 
местного секс-символа, теле-
ведущего Шоту (Сухраб Хайло-
беков). Для нее это не более чем 
эксперимент. А для него… не-
смотря на его прошлое ловела-
са все оказывается всерьез. В их 
«не идиллию» вторгается такой 
надежный и влиятельный на-
чальник службы безопасности 
Иван Иванович (в этой роли не-
вероятно органичен Иван Ма-
монов) — настоящее мужское 
плечо. 

И Ляле придется выбрать. 
Кстати, выбор этот будет не со-
всем типичным. «В жизни бы та-
кое никогда не сделала», — гово-
рит Валерия Ланская. 

Спектакль, наполненный 
динамичными флешбэками из 
прошлого героини, идет в со-
провождении живой музы-
ки. Квартет музыкантов «3D» 
исполняет блюз, диско и поп 
собственного сочинения с ва-
риациями на тему знамени-
того хита Нене Черри This is a 
woman’s world, This is my World 
(«Это мир женщины, это мой 
мир». — Ред.). Кстати, Валерия 
Ланская, которая в первую оче-
редь известна своими работа-
ми в мюзиклах Театра оперет-

ты — Мерседес из постановки 
«Монте-Кристо», княжны Та-
ракановой из «Графа Орлова» 
и Анны Карениной, в «Женском 
счастье» споет. Правда, как она 
сама признается, ей не хватает 
драматических ролей, за ними 
она и пришла в труппу «Школы 
современной пьесы». Поэтому 
на все попытки создателей спек-
такля уговорить ее спеть долго 
отвечала отказом. 

Несмотря на простоту сю-
жета и благодаря не совсем ти-
пичной интриге любовного тре-
угольника, спектакль не скатил-
ся в пошлость или дешевую бы-
товую мелодраму. «Нет универ-
сального рецепта счастья, — го-
ворит Иван Иванович, которого 
главная героиня мило называет 
И.И. — Сколько женщин — столь-
ко и рецептов, для кого-то сча-
стье — это дети, для кого-то — от-
ношения, для кого-то — работа». 
Но как понять, что же на самом 
деле хочет женщина? Не дает от-
вета. Очередной парадокс труд-
ного женского бытия.  

ПРОЩАНИЕ Умер кинорежиссер 
Вадим Абдрашитов

…И ничего 
кроме правды

Валерий Кичин

Скорбная цепь прощания с до-
рогими нам людьми продолжа-
ется — ушел Вадим Абдраши-
тов. Выдающийся режиссер, 
умнейший художник, вместе 
со своим другом и соавтором 
Александром Миндадзе создав-
ший фильмы, не просто отра-
жавшие современность, но и 
дерзавшие на нее влиять, на-
поминая людям о чести и сове-
сти, о том, что они — люди.

Он никогда не рассматри-
вал кино как развлечение, это 
срез его личного взгляда, его 
тревог и забот, его «послание». 
В зрителе видел не зеваку, но 
собеседника. Не снисходил, не 
приседал на корточки, не упро-
щал сложное. Верил, что его 
захотят понять и продолжат 
мысль уже самостоятельно, 
сделают нравственный вывод. 
И у него был свой зритель, це-
нивший в кино именно это до-
верие, эту способность к раз-
говору прямому и честному.

С юности склонный к точ-
ным наукам, в споре между 
физиками и лириками снача-
ла решительно выбравший 
физику (до ВГИКа он окончил 
МХТИ), Вадим Абдрашитов 
эту точность мысли перенес 
в свое кино, с иронией отно-
сясь к артхаусу — утехе людей, 
не умеющих сформулировать 
свою мысль. Во ВГИКе его учи-
телями были Михаил Ромм и 
Лев Кулиджанов; его курсо-
вая работа — сатирическая ко-
роткометражка «Остановите 
Потапова» открыла ему две-
ри «Мосфильма». Дебютом в 
большом кино стала судебная 
драма «Слово для защиты», 
давшая старт тому «кино мо-
рального беспокойства», ка-
ким стало все творчество дуэта 
Абдрашитов — Миндадзе. Их 
единому монологу о времени и 
о себе, о том, кто мы, куда и за-
чем идем.

«Слово для защиты», «Оста-
новился поезд», «Плюмбум, 
или Опасная игра», «Охота на 
лис», «Поворот», «Армавир», 
«Пьеса для пассажира», «Слу-
га», «Время танцора», «Маг-
нитные бури». Попробуйте 
хоть один из этих фильмов на-

звать «проходным», «рядо-
вым», каждый становился со-
бытием в интеллектуальной 
жизни страны. Из этой песни 
ни слова не выкинешь. 

Он не занимался сюжета-
ми историческими или ска-
зочными, только современная 
реальность. Если вспомнить 
сюжеты его картин, это каж-
дый раз борьба за правду и за 
совесть. Это невозможность 
успокоиться и жить дальше, 
если поступил не по правде и 
заболела совесть. Это сшибка 
характеров и позиций. Поэто-
му много сюжетов судебных, 
попыток разобраться в слож-
нейших моральных коллизи-
ях, в нравственных и социаль-
ных издержках конформизма. 
В драме «Плюмбум…» выве-
ден образ современного сек-
сота, которым добровольно 
стал юный герой картины, по 
идее помогая искоренять зло, 
но фактически это зло вопло-
тив в самом себе. Он исследо-
вал вечную тему оригинала и 
тени, слуги и хозяина в совре-
менном антураже, когда инди-
видуальность человека окон-
чательно научилась нивелиро-
ваться, исчезать, обращаться в 
ничто (фаустиана «Слуги»), и 
это ничтожество способно об-
рести непомерную власть над 

личностями («Поворот»). В его 
почти математически рассчи-
танных картинах интуиция 
подкреплялась точным знани-
ем. Техническое образование 
Абдрашитова и опыт судебно-
го секретаря Миндадзе плюс 
особенности художественно-
го мышления обоих, сочета-
ющего реализм с элементами 
притчи и даже сюра, создали 
уникальный авторский тан-
дем, который методично ис-
следовал колесики и винтики 
тормозящей и грозящей вовсе 
остановиться общественной 
системы. Это кино по преиму-
ществу мужское и мужествен-
ное, смотрящее жизни в глаза 
и взыскующее правды, только 
правды и ничего кроме правды.

Философски, но не без горе-
чи — как неизбежное — Вадим 
Абдрашитов оценивал траек-
торию нынешнего кинемато-
графа, на глазах возвращав-
шегося в свое первородное со-
стояние аттракциона: «Может, 
кинематограф просто пережил 
пору духовных поисков, когда 
он размышлял о своем призва-
нии, обдумывал жизнь, впадал 
в романтизм, в неореализм, 
накатывали «новые волны», — 
говорил он в нашей беседе для 
«РГ». — А сейчас он повзрослел, 
и надо зарабатывать деньги. 
Он возник как балаган на рын-
ке, и теперь блудный сын воз-
вращается на ярмарку. И имен-
но такие фильмы теперь полу-
чают призы и награды».

Преподаватель ВГИКа, он 
умел разглядеть и активно под-
держать молодой талант. При-
няв участие в работе наше-
го онлайн-фестиваля «Дубль 
дв@» в качестве председате-

ля жюри, именно он обратил 
наше внимание на никем еще 
не виденный фильм дебютан-
та Романа Жигалова «Лес», ко-
торый в результате был взят в 
конкурсную программу и за-
воевал Гран-при, начав свой 
победный путь по мировым 
фестивалям.

Необходимая художнику 
душевная отзывчивость соче-
талась в этой личности с трез-
вым, мудрым, спокойным ра-
ционализмом. В кругу своих 
горячих, склонных к эмоци-
ональным крайностям кол-
лег Абдрашитов был как нрав-
ственный камертон: его реше-
ния, его поступки, его позиции 
в спорах всегда были безупреч-
но точными, аргументирован-
ными, взвешенными. И даже 
его молчание последних лет 
многое говорило о сложности 
его отношения к процессам, 
происходящим в мире, в стра-
не и в нас, о трудностях встра-
ивания большого художника 
в эту новую реальность. Он не 
мог кривить душой, и его по-
следняя картина «Магнитные 
бури», снятая двадцать лет на-
зад, воспринималась как мало-
утешительный прогноз.  

Хотя про Бэнкси 
максимально 
ничего не извест-
но, но сегодня он — 
самый известный 
художник 
на свете

Бэнкси самый доступный для просмотра из всех художников. 
Его работы встречаются в разных городах. 

Как писал поэт: «Прощальный взгляд, 
прощальный взмах руки. И все. 
Все в прошлом. Невозвратно...»

Может, кинемато-
раф просто пере-
жил пору, когда он 
искал свое  при-
звание и обдумы-
вал жизнь?
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Спектакль наполнен динамичными 
флешбэками из прошлого героини. 
Авторы совершили кульбит — 
от безысходности к неисчерпаемому 

Валерия Ланская (Ляля) и Иван 
Мамонов (Иван Иванович) в спекта-
кле «Женское счастье».

Выбор «РГ»

— «Плюмбум, или Опасная игра» — о 15-летнем Руслане, который взялся 

помогать «органам» разоблачать воров и проходимцев, включая соб-

ственного отца, — стал новым Павликом Морозовым. Многие видят 

здесь мотивы «Заводного апельсина».

— «Слуга» — самый метафоричный фильм Абдрашитова, история о быв-

шем десантнике, который устроился водителем к высокому чиновнику 

и преданно ему служил, пока не заметил, что на его руках уже кровь…

— «Остановился поезд». На станции ЧП: стоявшая в тупике платформа 

сорвалась с места и врезалась в пассажирский состав. За дело берется 

следователь (Олег Борисов), и в его спорах с журналистом (Анатолий 

Солоницын) открываются новые факты.
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Что еще смотреть в «Школе современной пьесы»
— Спектакль «Час тишины», 17-19 марта
В основу спектакля в постановке Владимира Устюгова положена одно-

именная семейная комедия Флориана Зеллера с потопом, скандалом и 

джазом. Герои – обычные люди, которые когда-то совершили ошибку. 

Это комедия про любовь и ложь, которая разрушает жизнь. «Мне бы, ко-

нечно, хотелось, чтобы театр давал возможность зрителю улыбнуться и 

увидеть жизнь через «магический» кристалл юмора, — говорит режиссер 

Владимир Устюгов. — Ломаются не только машины, но и отношения, 

люди, семьи…Главное, найти силы, чтобы признаться в том, что «что-то 

сломалось»». В главных ролях: Екатерина Стриженова,Жанна Эппле, 

Александр Овчинников. 

— Cпектакль «Интервью», 31 марта 
В премьере по одноименной пьесе Александра Углова сыграют Татьяна 

Веденеева и Людмила Дмитриева. Режиссер — Григорий Дитятковский.

Татьяна Веденеева рассказывает о постановке: «Спектакль «Интервью» 

о том, в чём суть жизненного успеха. О том, можно ли обнулиться.  И ко-

нечно о любви на всю жизнь, которая прощает всё, даже измены». 
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Сегодня суперматчем «ПСЖ» — «Бавария» 
стартует плей-офф главного еврокубкового турнира

Гранд-футбол
Артур Нанян 

В
о вторник вечером 
сразу двумя матча-
ми после паузы воз-
обновится плей-офф 
Лиги чемпионов. В 
первых встречах 1/8 
финала Лиги чемпио-
нов «Милан» примет 
«Тоттенхэм», а «Пари 

Сен-Жермен» сыграет с «Бава-
рией». 

Париж теряет кадры 
Противостояние париж-

ского и мюнхенского клубов 
не назовешь классикой миро-
вого футбола, но в последние 
годы встречи между этими 
двумя командами получаются 
яркими и запоминающимися. 
Чуть менее трех лет назад «Ба-
вария» не позволила «ПСЖ» 
впервые в истории завоевать 
Лигу чемпионов, победив в фи-
нале с минимальным счетом 
(1:0). Французы взяли реванш 
в следующем розыгрыше тур-
нира, выбив немцев на стадии 
1/4 финала. 

Как и предыдущих случаях, 
выделить фаворита в этом про-
тивостоянии практически не-
возможно. Хотя при большом 
желании небольшое предпо-
чтение можно отдать «Бава-
рии». Перед началом плей-офф 
у «ПСЖ» ворох проблем, в пер-
вую очередь — кадровых. Не до 
конца ясно, сыграют ли сего-
дня Марко Верратти, а также 
главные звезды парижан — Ки-
лиан Мбаппе и Лионель Месси. 
Все трое пропустили встречу с 
«Монако» (1:3) на выходных, 
но, по последней информации, 
Мбаппе с Месси вернулись к 
тренировкам. Впрочем, успе-
ют ли они полностью восста-
новиться ко вторнику — под 
большим вопросом. 

Но если кадровые момен-
ты дело временное, то кризис, 
в который угодил «ПСЖ», уже 
всерьез беспокоит болельщи-
ков. К поединку с «Баварией» 
подопечные Кристофа Галтье 
подходят на фоне двух пораже-
ний подряд в матчах с принци-
пиальными соперниками: за 
несколько дней до вышеупо-
мянутой встречи с «Монако» 
парижане вылетели из Кубка 
Франции, уступив «Марселю» 
(1:2). 

С т р а с т и  в  р а з д е в а л к е 
«ПСЖ» накаляются. В СМИ со-
общается сразу о нескольких 
конфликтах между игроками. 
В частности, во время матча с 
монегасками Неймар постоян-
но критиковал на поле моло-
дых Витинью и Юго Экитике. А 
уже после игры Неймар с дру-
гим бразильцем Маркиньосом 
поругались с одним из функ-
ционеров клуба Луишем Кам-
пушем. 

— Тяжелая ситуация. После 
такого разочарования, как в 
матче с «Монако», мы должны 
быстро отреагировать на слу-
чившееся. Нам надо погово-
рить друг с другом, улучшить 
различные аспекты. Каждый 
обязан посмотреть на себя и 
понять, что он может делать 
лучше. Мы ни в коем случае не 
сдадимся, — уверяет капитан 
«ПСЖ» Маркиньос. 

В свою очередь Галтье не 
скрывает: его многое беспоко-
ит перед игрой с «Баварией». 

По его словам, «команда за-
метно ослаблена». Специалист 
понимает ярость фанатов, ко-
торые уже не первый раз выра-
жают свое недовольство.

— Нашим действиям не хва-
тает интенсивности. Такое вот 
состояние у ребят сейчас. Это 
странно, но ничего не подела-
ешь. Я волнуюсь насчет игры 
с «Баварией». У нас заметно 
ослабленная команда. Если 
честно, я в ярости из-за ката-
строфического начала поедин-
ка с «Монако», а во втором 
тайме мы не били по воротам, 
не было никакой реакции на 
происходящее. Этого недоста-
точно, — не скрывал своих эмо-
ций Галтье. 

В свою очередь «Бавария» не 
знает поражений уже в 19 мат-
чах подряд (15 побед и четыре 
ничьих) во всех турнирах. 
Мюнхенский клуб возглавляет 
турнирную таблицу Бундесли-
ги, опережая «Унион Берлин» 
и дортмундскую «Боруссию». 
Тем не менее главный тренер 
немецкой команды Юлиан На-
гельсманн считает, что послед-
ние успехи его футболистов 
не играют никакой роли перед 
стартом плей-офф Лиги чемпи-
онов. 

—  Матчи с  «ПСЖ» — это 
отдельная история. Нам надо 
забыть обо всем и постараться 
осложнить им жизнь. Возмож-
ное отсутствие Мбаппе и Мес-

си? Конечно, им лучше с этими 
двумя, чем без них. То же самое 
происходит и с нами, когда вы-
бывают два наших лидера. Я го-
товлюсь так, будто Мбаппе и 
Месси сыграют против нас, по-
тому что у них есть другие силь-
ные футболисты, которые мо-
гут занять данные позиции, — 
подчеркнул Нагельсманн.

По мнению букмекеров, 
чуть больше шансов на побе-
ду в сегодняшнем матче у «Ба-
варии». Эксперты принима-
ют ставки на успех немецкого 
клуба с расчетом 1 к 2,5, а на 
«ПСЖ» — 1 к 2,7. Ничья оцени-
вается в 3,8.

«Шпорный» момент
В другой паре дня также 

сложно выделить фаворита. 
«Милан» и «Тоттенхэм» прово-
дят крайне неоднозначный се-
зон, о стабильности здесь и го-
ворить не приходится. Те же ми-
ланцы уже сейчас фактически 
лишились шансов отстоять чем-
пионский титул. Из-за серии без 

побед в пяти турах «красно-чер-
ные» опустились на пятое место 
в таблице, отстав от лидера ита-
льянского первенства «Напо-
ли» на 18 очков.

Главный тренер «Милана» 
Стефано Пиоли честно при-
знался: его команда больше не 
думает о победе в «серии А». 
Ее главная цель — попадание в 
зону Лиги чемпионов на следу-
ющий год.

— Победа в первенстве в про-
шлом году была исключитель-
ной. Мы хотели выиграть его 
снова, это было бы еще более 
необыкновенно. Но для нас на-
чинается новый чемпионат с це-
лью попасть в четверку лучших. 
Турнир не закончится завтра, 
это не так, осталось 17 встреч, — 
сказал Пиоли.

Перед игрой с «Тоттенх-
эмом» болельщики «Милана» 
получили повод для оптимизма 
после провального старта года: 
их любимцы одолели с мини-
мальным преимуществом «То-
рино» (1:0) благодаря голу Оли-
вье Жиру. «Россонери» одержа-
ли лишь вторую победу в 2023 
году.

— Я очень сосредоточен и 
мотивирован, знаю, с кем имею 
дело. Такие критические момен-
ты являются частью нашей ра-
боты. Мне удается контролиро-
вать две вещи: отношение ребят 
и приверженность делу здесь, в 
Милане. И я удовлетворен. По-
беда над «Торино» должна вдох-
новить футболистов, они почув-
ствуют уверенность. Надеюсь, 
мы не подведем своих фанатов, 
— подытожил Пиоли.

К слову, «Милан» сыгра-
ет в плей-офф Лиги чемпио-
нов впервые за девять лет. Тот 
же «Тоттенхэм» за прошедшие 
годы несколько раз выходил из 
группы, а три года назад и вовсе 
добрался до финала. 

— Нас ждет очень непро-
стой матч с опытной командой. 
С «Тоттенхэмом» нельзя бу-
дет допускать ошибок: у них 
очень быстрые игроки, кото-
рые могут наказать за любую 
оплошность. Здорово, что нам 
удалось победить «Торино» 
именно в такой момент. Не надо 
оглядываться назад, нужно ду-
мать о будущем. Сейчас мы еди-
ны и сильны. Это то, что нужно 
перед Лигой чемпионов, — счи-
тает защитник «Милана» Тэо 
Эрнандес.

В отличие от миланцев «Тот-
тенхэм» разочаровал своих бо-
лельщиков на выходных, круп-
но проиграв в гостях «Лестеру» 
(1:4). Более того, из-за травмы 
крестообразных связок коле-
на «шпоры» лишились до конца 
сезона одного из своих лидеров 
уругвайца Родриго Бентанкура. 

В британской прессе уже по-
ползли слухи о возможной от-
ставке рулевого «Тоттенхэма» 
Антонио Конте, который не ру-
ководил своими подопечными 
со скамейки в последних мат-
чах из-за операции по удалению 
желчного пузыря. Якобы заме-
нить Антонио может Маурицио 
Сарри. 

— Конте в порядке по здоро-
вью, но очень разочарован ре-
зультатом. Ему тяжело искать 
энергию. Нужно время, чтобы 
вернуться, — отметил помощник 
Конте Кристиан Стеллини. — В 
матче с «Лестером» мы уступи-
ли во многих единоборствах, не 
успели за соперниками. Должна 
исходить сила изнутри. Сожа-
леем, что не выполнили план на 
встречу. Возможно, футболисты 
считали поединок с «Лестером» 
не таким уж и сложным.

Фаворитом сегодняшней 
встречи букмекеры счита-
ют «Милан»: ставки на победу 
«россонери» принимаются с ко-
эффициентом 2,55, на «Тоттен-
хэм» — 2,95, ничья же оценива-
ется в 3,4.  

А К Ц Е Н Т

Парижская команда рискует сыграть 
против мюнхенцев без своих лидеров — 
Килиана Мбаппе и Лионеля Месси, 
получивших травмы 

Болельщики «ПСЖ» связывают 
основные надежды в матчах 
с «Баварией» с Килианом Мбаппе.

БАСКЕТБОЛ Наши девушки уступили 
Беларуси по сумме двух товарищеских игр

Дружба без кубка

ТЕННИС Потапова, несмотря на травму, 
взяла второй титул в карьере

Играй через колено

ХОККЕЙ Вундеркинд Матвей Мичков 
второй раз признан новичком недели КХЛ

Растет на глазах

Илья Трисвятский

Ж
енская сборная России провела 
первые свои в 2023 году между-
народные матчи. В рамках «Куб-

ка Дружбы» девушки сыграли две встречи 
с командой Беларуси в Минске — поражение 
45:63 и победа 71:61. По сумме двух проти-
востояний верх взяли хозяйки площадки.

Выезду в Минск предшествовал шестид-
невный сбор в подмосковном Новогорске, 
где по разным причинам не смогли принять 
участие в работе многие баскетболистки 
из расширенного списка изначально при-
глашенных, в том числе центровая екате-
ринбургского УГМК Мария Вадеева и одна 
из ключевых исполнительных столичного 
МБА Жосселина Майга.

Фактически сборная отправилась в Бе-
ларусь в молодежно-экспериментальном 
составе. Команда главного тренера Алек-
сандра Ковалева в первом матче предста-
ла совершенно несыгранным коллективом. 
Стартовая четверть получилась кошмар-
ной — 4:19. К большому перерву наше от-
ставание от соперника возросло до 12:33, 
правда, другую половину матча удалось 
кое-как выиграть, хотя общая результатив-
ность выглядела удручающе (45 очков). Но 
даже при таком раскладе Анастасия Олаи-
ри Косу смогла совершить так называемый 
«дабл-дабл»  — 12 очков и десяток подборов.

В повторной встрече получилось взять 
реванш, и снова блистала 17-летняя Косу, 

на этот раз с более впечатляющими показа-
телями — 15 очков и столько же подборов. 

— В первой встрече мы играли против 
основного состава сборной Беларуси, и 
многие наши девчонки оказались в стрес-
совой ситуации, — пояснил наставник рос-
сиянок Александр Ковалев. — На следующий 
день получилось по-другому. Играть при-
шлось против столь же малоопытных со-
перниц приблизительно того же молодеж-
ного возраста. Да и мотивация была другой: 
после разбора учли свои ошибки. Мы про-
смотрели игроков для нашей будущей сбор-
ной, которых, надеюсь, ждут хорошие пер-
спективы. Они получили огромную пользу. 
Все-таки почти год у сборной России вооб-
ще не было международных матчей.

Вот кто выступал за нашу команду в 
Минске: защитники — Анна Буровая, Олеся 
Сафонова (обе — «Динамо», Курск), Мария 
Крымова (МБА), Анна Кузнецова («Спар-
та энд К», Видное),  Дарья Курильчук («Са-
мара»), Ксения Левченко, Дарья Репникова 
(обе — УГМК); форварды — Виталина Зверева 
(«Динамо», Новосибирская обл.), Дарья Иг-
натова («Спарта энд К»), Анастасия Олаири 
Косу (УГМК), Екатерина Кошечкина (МБА), 
Вероника Павлюченко («Пересвет-ЮФУ», 
Ростовская обл.), Виктория Черен (МБА); 
центровая Вера Кучина («Спарта энд К»).

Ковалеву в штабе сборной помогали его 
ближайший ассистент Александр Васин, 
тренеры Дмитрий Шумихин, Денис Канда-
лов, Георгий Артемьев.  

Анна Козина

Р
оссийские теннисистки плодотворно 
провели прошлую неделю и улучшили 
свои позиции в обновленной версии 

рейтинга WTA. Людмила Самсонова благо-
даря выходу в финал турнира в Дубае при-
бавила четыре строчки и дебютировала в 
топ-15. А Анастасия Потапова, победившая 
на соревнованиях в Линце, стала 31-й ра-
кеткой мира.

Для Потаповой это второй титул в оди-
ночном разряде. В финале она обыграла хо-
рватку Петру Мартич (6:3, 6:1). Результат в 
Дубае стал для Анастасии несколько неожи-
данным, так как она приехала на турнир не 
в самом оптимальном состоянии: было 
несколько травм, были болевые ощущения. 

— Это была тяжелая неделя. Но после пер-
вого матча я просто сказала себе, что нуж-
но попытаться сохранять уровень и пройти 
дальше, — цитирует Потапову пресс-служба 
WTA. — Мне это удалось, и с каждым днем 
я чувствовала себя все лучше и лучше. Как 
ни странно, но перед финалом я была более 
свежей, чем даже в первый день турнира.

Что касается Людмилы Самсоновой, то 
это было обидное поражение. Во-первых, 
первый проигранный финал после четырех 
титулов (в 2021 году трофей в Берлине, в 
2022-м — в Токио, Кливленде и Вашингто-
не. — «РГ»), а также первый проигранный 
матч швейцарке Белинде Бенчич (счет по 
личным встречам до того был 3:0 в пользу 
россиянки). Накануне Самсонова уступи-
ла сопернице 6:1, 6:7 (8:10), 4:6. Причем во 
второй партии Людмила вела 6:4 и 8:7 на 
тай-брейке, но не смогла реализовать мат-
чболы.

Но и в успехе швейцарки есть россий-
ский след. Этот титул стал вторым для Бен-
чич под руководством российского специа-
листа Дмитрия Турсунова. С ним  олимпий-
ская чемпионка Токио как будто перезапу-
стила карьеру и в январе завоевала первый 
титул 2023 года, победив на турнире в Аде-
лаиде.

Между тем в рейтинге ATP россиянин 
Андрей Рублев сохранил пятую строчку. А 
экс-первая ракетка мира Даниил Медведев, 
который на этой неделе сыграет в Роттерда-
ме,  переместился с 12-го на 11-е место.  

Илья Соболев

Р
оссийский суперталант Матвей Мич-
ков постепенно обживается в Конти-
нентальной хоккейной лиге. 18-летний 

форвард «Сочи» второй раз вошел в число 
лучших игроков недели.

Матвей снова признан лучшим нович-
ком минувшего семидневного отрезка. На 
этой дистанции в трех матчах он набрал 4 
(2 шайбы +2 передачи) очка.  Особенно пло-
дотворной для Мичкова получилась встре-
ча с китайским «Куньлунем». В матче двух 
аутсайдеров Западной конференции южане 
оказались на голову сильнее, разгромив со-
перника со счетом 7:2.  Матвей отметился 
двумя точными бросками и голевым пасом.  
Не помешало даже небольшое рассечение 
на лице. Три очка за матч — это повторение 
личного рекорда Мичкова, установленно-
го хоккеистом еще в пору его выступлений 
за питерский СКА. Всего у вундеркинда 13 
(7+6) очков в 20 матчах за «Сочи». Много 
это или мало? Для сравнения: самый высо-
кооплачиваемый россиянин, выступающий 
в Национальной хоккейной лиге (НХЛ), Ар-
темий Панарин («Рейнджерс») в 18 лет 
провел за подмосковный «Витязь» 20 мат-
чей и набрал  9 (1+8) баллов. Если сравни-
вать статистику Мичкова с выступлениями 
других наших звезд в его возрасте, цифры 
также будут вполне сопоставимые. Так что 
ждем от Матвея дальнейшего прогресса.

Что касается других лауреатов минув-

шей недели, лучшим голкипером при-
знан Илья Ежов из «Салавата Юлаева», до-
бывший три победы в трех матчах. Из 68 
бросков по своим воротам в этих встречах 
95,59%. Добавим, что Ежов получил  титул 
лучшего вратаря недели седьмой раз в ка-
рьере.

Лучшим защитником стал американец 
Джозеф Душак («Динамо», Минск), в трех 
матчах набравший 6 (1+5) очков. Это, кста-
ти, лучший показатель среди всех поле-
вых хоккеистов на данном отрезке. Душак 
признан лучшим на неделе второй раз в ка-
рьере.

А вот для форварда челябинского «Трак-
тора» Максима Шабанова попадание в чис-
ло лауреатов недели — дебютное. В трех по-
следних играх у него  5 (2+3) очков.  

После победы в Линце Анастасия Потапова поднялась с 42-й на 31-ю строчку мирового рейтинга. 

— За матчами следите на сайте
rg.ru/sujet/6736
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Футболисты «Милана» (в зеленом) впервые за девять лет сыграют в плей-офф Лиги чемпионов.
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МЕЖДУ ТЕМ

Портал Hockey news назвал свою тройку луч-

ших игроков минувшей недели регулярного 

чемпионата НХЛ, и в ней оказались сразу три 

россиянина.

Третьей звездой стал голкипер «Флориды» 

Сергей Бобровский. На втором месте одноклуб-

ник Бобровского форвард Мэттью Ткачак. Ну а 

титул первой звезды предсказуемо получил ли-

дер «Рейнджерс» Артемий Панарин. В четырех 

матчах на его счету 9 (4+5) очков. Особенно 

Панарину удался матч против «Каролины» (6:2), 

в котором он забросил четыре шайбы и добавил 

к ним результативную передачу.

Между тем

Сборная России в 14-й раз стала победителем Кубка Легенд, который 

прошел на выходных в Москве. В финале наши футболисты обыграли 

команду легенд СНГ со счетом 6:4. У наших по дублю оформили Алек-

сандр Самедов и Павел Погребняк, по разу отличились Юрий Жирков и 

Константин Головской. В составе команды СНГ голы в свой актив запи-

сали Хуршет Махмудов, Вячеслав Лычкин, Вячеслав Глеб, еще один мяч 

в собственные ворота срезал Головской.

Отметим, что сборную России на турнире представляли: Александр Фи-

лимонов (вратарь), Дмитрий Хлестов, Олег Корнаухов, Евгений Алдо-

нин, Головской, Самедов, Жирков, Егор Титов, Дмитрий Аленичев, Ан-

дрей Каряка и Погребняк.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 февраля, вторник, 
«Матч ТВ»
22.45. «ПСЖ» (Франция) — 

«Бавария» (Германия). 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Милан» (Италия) — 

«Тоттенхэм» (Англия). 

Прямая трансляция.

ЦИФРА

1,9
МИЛЛИАРДА

евро составляет трансферная 

стоимость всех футболистов 

«ПСЖ» и «Баварии».

Топ-10 фаворитов 
Лиги чемпионов, по мнению 
букмекеров

Команда Страна Коэффициент

«Манчестер 
Сити»

Англия 2,9

«Бавария» Германия 7,5

«ПСЖ» Франция 8

«Ливерпуль» Англия 10

«Реал» Испания 12

«Наполи» Италия 13

«Тоттенхэм» Англия 20

«Челси» Англия 22

«Бенфика» Португалия 25

«Интер» Италия 30
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В Риге арестовали 
Татьяну Андриец, активистку 
«Русского союза Латвии»
Анна Белорусцева  •  rg.ru/art/2495981
Какая смелая девушка! Она не побоялась открыто высказывать 
свою гражданскую позицию, за что и подверглась преследованию 
со стороны латвийских властей. По их словам, деятельность Татья-
ны угрожает нацбезопасности страны. Однако «вина» 22-летней 
студентки лишь в том, что она законными методами выражала 
свое несогласие с латвийской политикой и пыталась защитить от 
сноса памятники героям Великой Отечественной войны. Местные 
власти «душат» деятельную, незашоренную латвийскую моло-
дежь, которая отстаивает альтернативную точку зрения на проис-
ходящее, пытается сохранить историю; молодежь, которая могла 
бы стать двигателем общества, — в Латвии ее подавляют. То, что мы 
наблюдаем, похоже на театр абсурда... грустный театр. Но очень 
важно не молчать, говорить об этом, рассказывать, публиковать 
такие истории, поддерживать таких, как Таня, как Марат Касем. 
Снося памятники советским солдатам, заставляя замолчать рус-
скоязычную молодежь, литовские власти хотят разрушить исто-
рию и предать ее забвению. Но они забывают, что то, что происхо-
дит сегодня, — это тоже история, которую им не удастся перепи-
сать. Люди не позволят.

Марина В.

Дом в Уфе, где жил Шаляпин, 
может пойти под снос
Гульназ Данилова  •  rg.ru/art/2495186
Дом в Уфе, в котором жил Федор Шаляпин, подпадает под снос — на 
этом месте планируют построить студенческий кампус. Прочита-
ла материал и стало грустно, особенно когда страна отмечает 
150-летие со дня рождения великого русского певца. Конечно, 
можно говорить, что в России уже есть музеи Шаляпина — музей-
усадьба в Москве, дом-музей в Кисловодске... Но ведь с Уфой у зна-
менитого баса было связано многое, именно здесь начиналась его 
карьера. Печально наблюдать, как рушится история. У дома статус 
объекта культурного наследия, то есть менять в нем капитально 
ничего нельзя, но в то же время это частное домовладение, где жи-
вут люди. Вот и получается: реставрация не проводится — не музей 
же; людям все же хочется уюта, поэтому по-мелкому изменения 
все же вносятся; а дом между тем ветшает... Как же так получи-
лось? На наших глазах мы утратили частичку истории — дом, кото-
рый мог стать отличным музеем, привлекать туристов, просто 
снесут. А ведь Уфа уже потеряла один шаляпинский музей — в 1980-
х был снесли первый дом, в котором жил певец, на улице Павлу-
новского, 6. Безусловно, радует, что в конце статьи упомянули о 
планах установить мемориальный музей «Шаляпин в Уфе», но это 
будет уже другое место и совсем другая история. Очень важно на 
этом примере не упустить другие важные исторические объекты.

Ирина
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Завершившийся фестиваль эстрадной музыки в итальянском Сан-
Ремо в этом году запомнился вовсе не музыкальными композиция-
ми и новыми талантливыми именами, а скандалами и странными 
перформансами, не имеющими ничего общего с праздником песни.
Победителем 73-го по счету фестиваля стал популярный итальян-
ский певец Марко Менгони (на фото в черном), исполнивший ком-
позицию Due vite («Две жизни»), который теперь представит страну 
на Евровидении. Пока 34-летний музыкант, получив главный приз 
«Золотую пальму», позировал с ведущим, другой певец и автор 
песен Джанни Моранди подметал обильно усыпанную конфетти 
сцену, которой в этом году изрядно досталось.

Первым скандальный оттенок торжеству придал певец Blanco 
(настоящее имя — Риккардо Фаббрикони). Он во время выступле-
ния внезапно перестал петь и повел себя неадекватно. Он принял-
ся рвать и топтать розы, украшающие сцену, устроив настоящее 
побоище и оставив после себя разгром. Подогрели интерес к смо-
тру и политические коллизии из-за возможного видеообращения 
президента Украины Зеленского, которое под недовольством 
общественности все же заменили письменным посланием.
Пожалуй, наибольшие усилия войти в историю Сан-Ремо приложи-
ла соведущая Кьяра Ферраньи (на фото слева), которая объедини-
лась с домом моды Dior и его креативным директором Марией 

Грацией Кьюри для создания своего экстравагантного гардероба. 
Вместе они разработали четыре знаковых наряда, каждый из кото-
рых вызвал бурю обсуждений. Больше всего шума наделало ее 
«голое» платье, сквозь которое проглядывалось совершенно нагое 
тело блогера. Однако в конечном итоге муж Ферраньи, рэпер 
Федес, как пишут СМИ, «украл у жены сцену», поцеловавшись с 
исполнителем под именем «Розовый химикат». 
Насмотревшись на все вышеперечисленное, видавший виды 
85-летний Адриано Челентано, предварительно похвалив ведущего, 
вынес следующий вердикт: «Сейчас уж точно я больше не смогу 
вернуться на ТВ». 

Я никогда не брал онлайн-кре-
дит, но пользовался кредитной 
картой, делал удаленно какие-то 
покупки, потому что это было 
удобно. «Российская газета» на 
1-й и 12-й полосах пишет, что в 
нашей стране может появиться 
законопроект о самозапрете на 
выдачу онлайн-кредитов. Ведь 
дистанционные кредиты  явля-
ются легким способом обмана 
граждан. Считаю, такая времен-
ная мера нужна, но она не долж-
на быть постоянной. Образно 
выражась, для того чтобы с де-
рева не падали яблоки и не били 
людей по головам, не надо выру-
бать яблочные сады. Все равно 
финансовая деятельность в ин-
тернете была и будет, в ней мно-
го полезного.  

На мой взгляд, здесь все упи-
рается в вопрос цифрового об-
разования. Не только своей лич-
ной информацией не нужно де-
литься, раскрывать все свои 
карты, о чем нам говорят уже 
который год, но и необходима 
новая, более грамотная защита 
при оформлении дистанцион-
ного кредита. Подобно тому, 
как мошенники каждый раз со-
здают новый хитрый план своих 
действий. Причем это должна 
быть такая качественная защи-
та, чтобы рядовой гражданин 
(такой, как я), который не явля-
ется активным пользователем 
цифровых платформ, мог бы 
эффективно ее эксплуатиро-
вать и уберечь себя от неприят-
ных потерь денежных средств. К 
слову, эти простые механизмы  
могут обойтись недешево, как в 
ситуации с сотовыми операто-
рами, которых обязали устано-
вить аппаратуру спецслужб для 
защиты от телефонных мошен-
ников.

Я живу в Москве, где цифро-
вое образование граждан про-
исходит гораздо легче: здесь лю-
бая бабушка хотя бы через про-
грамму «Московское долголе-
тие» уж как-нибудь в интернет 
может выйти. И здесь дело не 
только в образовании, а в психо-
логическом барьере. Вот в глу-
бокой провинции на все это вы-
деляется меньше денег, а те 
средства, которые человек вло-
жил в кредит, могут оказаться 
для него последними. Там нужно 
усилить работу по цифровому 
образованию больше даже, чем 
в столице. 

У меня есть такой знакомый, 
совсем молодой человек, кото-
рый решил оформить кредит са-
мостоятельно, не было времени 
идти в банк. Теперь, я боюсь, без 
чужой помощи он из этой исто-
рии не выберется. Поскольку 
онлайн-мошенники — это те же 
самые микрокредитные органи-
зации, только в интернете, где 
их поймать еще труднее. 

Но я считаю, что кредит не-
обходим, потому что у нас все-
таки рыночная экономика, ко-
торая нуждается в покупателе, а 
покупатель нуждается в денеж-
но-обеспеченном предложении. 
Кредит помогает повысить обо-
рот средств там, где производит-
ся что-то сложное и дорогое — те-
левизоры, автомобили. Но беда 
в том, что многие наши гражда-
не не думают о том, как будут 
отдавать свой долг. Они привы-
кли, что в советские времена 
кредиты тоже были, но вопрос, 
как их отдавать, был проблемой 
государства. Так что онлайн-
кредиты — это признак развития 
цифровых технологий, но невы-
сокого уровня жизни. •

Подготовила Елена Кухтенкова 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Дмитрий Журавлев,
политолог, 

директор Института

региональных проблем 

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S


	RGazv_032_23_001
	RGazv_032_23_002
	RGazv_032_23_003
	RGazv_032_23_004
	RGazv_032_23_005
	RGazv_032_23_006
	RGazv_032_23_007
	RGazv_032_23_008
	RGazv_032_23_009
	RGazv_032_23_010
	RGazv_032_23_011
	RGazv_032_23_012
	RGazv_032_23_013
	RGazv_032_23_014
	RGazv_032_23_015
	RGazv_032_23_016

